
Рим внедряет огром-

ные штрафы, пытаясь 

избавить свои 

знаменитые фонтаны 

от купальщиков 

и селфистов. Власти 

российских городов  

относятся к купанию 

в фонтанах гораздо 

снисходительнее

Алексей Волин:
Минкомсвязь хочет 
реформировать систему 
авторского права 
в пользу авторов
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Марина Гусенко

СПЕЦИАЛИСТ по телекомму-
никациям, оператор беспилот-
ных летательных аппаратов, спе-
циалист по разработке и созда-
нию квантово-оптических си-
стем — вот наиболее перспектив-
ные профессии в России, полу-
чить которые можно в рамках 
среднего профессионального об-
разования, определил минтруд. 
Конечно, это не весь список. 

Ведомство разработало спра-
вочник профессий, востребован-
ных на рынке труда. Всего в нем 
1767 профессий. Порядка 600 из 
них — это специалисты, которые 
готовятся в системе среднего 
профессионального образова-
ния. А 50 новых, наиболее во-
стребованных и перспективных 
из этих 600, по поручению пра-
вительства выделены в отдель-
ный список. В нем прописаны 

специальности по таким направ-
лениям, как беспроводные, на-
вигационные технологии, про-
граммное обеспечение, ракето-
строение, робототехника. 

По словам замминистра тру-
да Любови Ельцовой, сейчас рас-
тет число безработных с высшим 
образованием, в то время как 
доля безработных со средним 
профессиональным образовани-
ем остается на постоянном уров-
не. Это косвенно указывает на 
насыщение рынка труда специа-
листами с вузовским дипломом. 
А потребность в квалицирован-
ных рабочих день ото дня выше. 

Кстати, как рассказал «РГ» 
руководитель направления ис-
следований портала Superjob.ru 
Павел Лебедев, и зарплату ква-
лифицированным рабочим не-
редко платят такую же, 
как и обладателям выс-
шего образования. 

РЫНОК ТРУДА Минтруд назвал 
самые перспективные 
и востребованные профессии

Кадры из будущего

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ЕСЛИ для Москвы под сюжетом с 
двумя вертолетоносцами класса 
«Мистраль» подведена черта, то 
для Парижа это далеко не так. 
Франсуа Олланд и нынешнее 
французское правительство по-
пали под огонь жесткой критики 
со стороны оппозиционных пар-
тий после того, как весьма инфор-
мированная сатирическая газета 
«Канар аншене» опубликовала 
статью под многозначительным 
заголовком: «Елисейский дворец 
скрывает счета по «Мистралям». 

По данным издания, счет, кото-
рый Парижу придется оплачивать 
в результате расторжения кон-
тракта по поставке России двух 
военных кораблей, отнюдь не 

«менее 1,2 миллиарда евро», как 
заявил министр обороны Жан-Ив 
Ле Дриан, а чуть не в два раза 
больше. Свыше двух миллиардов 
евро.  

Помимо возмещения России 
896 миллионов евро, которые 
были переведены на строительст-
во вертолетоносцев в виде аванса, 
Франции, сообщает «Канар анше-
не», предстоит покрыть россий-
ские расходы, связанные с адап-
тацией 32 вертолетов Ка-52, ре-
конструкцией порта Владивосто-
ка, где планировалось их разме-
стить, а также с полугодовым об-
учением 400 моряков на верфях в 
Сен-Назере.

Но есть и французская состав-
ляющая вопроса, о кото-
рой ранее если и упоми-
налось, то вскользь. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Разрыв военного 
контракта с Москвой 
дорого обойдется Парижу

«Мистрали» 
протаранят казну
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Только в  «РГ» Регина Парпиева — первый в мире ребенок 
с болезнью Девика, которому пересадили костный мозг

Девочка,
надежда и собака

Алена Узбекова

В
ласти озаботились пробле-
мой фальсифицированного 
продовольствия, наводнив-

шего рынок. Больше всего нарека-
ний к пальмовому маслу, которое 
добавляют в сыр, мороженое, 
кондитерские изделия. При этом 
не гнушаются и техническими 
сортами «пальмы». 

Как сообщил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович, правительство 
обсуждает различные варианты 
ограничения этого ингредиента. 
Могут даже запретить его исполь-
зовать в товарах для детей, ввести 
наказание для производителей за 
его скрытое использование.

Почему к пальмовому маслу 
столько вопросов? Вообще быва-
ют разные сорта, пояснили «РГ» 
в Россельхознадзоре. Нельзя го-
ворить, что все они опасны для 
здоровья человека. «Но есть та-
кие, которые могут привести к 
повышенному содержанию холе-
стерина в виде, например, отло-
жения холестериновых бляшек 
на кровеносных сосудах», — рас-
сказал официальный представи-
тель Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко. А это чревато разви-
тием атеросклероза, сердечно-
сосудистых заболеваний. В то же 
время многие производители 
любят пальмовое масло за его 
высокие технологические свой-

ства. «Печенье, содержащее этот 
ингредиент, долго не черствеет, 
мороженое не тает. Значительно 
увеличивается срок годности 
продукта», — уточнил Алексеен-
ко. И, конечно, «пальма» удешев-
ляет себестоимость продукции. 
А бывает, рассказывают экспер-
ты, и так, что производители из 
цельного молока отделяют нату-
ральный молочный жир, пуска-
ют его на производство дорого-
стоящей продукции, а в обезжи-
ренное молоко добавляют уже 
растительный жир, ту же «паль-
му». Таким образом, из условно-
го литра молока полу-
чается два разных про-
дукта.

Ирина  Краснопольская

В
чера в гости к «РГ» 
приехала из Нижего-
родской области Реги-
на Парпиева. О судьбе 
этой девочки мы писа-

ли несколько раз. А три дня на-
зад ей исполнилось 14 лет. Реги-
на получит паспорт. Это собы-
тие мы и решили отметить в ре-
дакции. 

 Откроем сразу все карты: 
судьба Регины необычна и тра-
гична. В восемь лет она потеря-
ла зрение. Это поломало жизнь 
семьи, которая за несколько лет 
до этого перебралась из Узбе-
кистана в Россию в поисках ра-
боты и жилья. Узнав о диагнозе 
дочки, из семьи ушел отец, а 
мама Гульнара вынуждена была 
оставить работу, потому что Ре-
гина стала абсолютно беспо-
мощна. И не только из-за слепо-
ты — каждый день ей станови-
лось все хуже. Уходила жизнь. 
Мать кинулась в поисках спасе-
ния. Клиник, по которым мыка-
лась Гульнара с погибающим ре-
бенком, не перечесть. Лишь спу-
стя год в Российской детской 
клинической больнице в Москве 
был поставлен страшный, а если 
по-честному — смертельный ди-
агноз. 

 — У Регины — очень редкое, 
плохо изученное в мире заболе-
вание оптикомиелит Девика, — 
говорит кандидат медицинских 
наук Кирилл Киргизов, врач Ре-
гины, сотрудник РДКБ. — Его 
причины не известны. Потому 
утвержденных протоколов лече-
ния нет — только эксперимен-
тальные. При этом заболевании 
собственный иммунитет вместо 
того, чтобы защищать орга-
низм, начинает его поражать, 
воздействует на спинной и го-
ловной мозг. Пропадает зрение, 
нарушаются функции движе-
ния. Во всем мире зафиксирова-
но лишь около 300 случаев у 
взрослых, около 30 — у детей. В 
России у детей — меньше 10. Бо-
лезнь сложно диагностировать. 
Когда нам это удалось, мы ис-
пробовали множество методов 
медикаментозного лечения. Не 
помогало. Состояние девочки 
ухудшалось.

Российские врачи обратили 
внимание на опыт итальянских 

коллег, которые при болезни Де-
вика успешно провели тран-
сплантацию костного мозга 
двум взрослым пациентам. И 
т о г д а  р е ш и л и  р и с к н у т ь . 
100-процентной уверенности, 
что это сработает, не было. По-
везло с донором — им стал брат 
Регины Тимур. У него взяли кро-
ветворные стволовые клетки, 
отвечющие за иммунную систе-
му. Регина — первый в мире ребе-
нок с болезнью Девика, которо-
му пересадили костный мозг от 
донора.  Наши медики надеются, 
что в других странах, опираясь 
на российский опыт, метод бу-
дут использовать.

Нигде в мире не знают, как 
лечить это заболевание. Не знал 
об этом и лечащий врач Регины 
Кирилл Киргизов. Сколько было 
перепахано литературы, сколь-
ко было консультаций с  россий-
скими и зарубежными коллега-
ми...

 Пусть это останется в прош-
лом.  Стало известно:  когда та-
кая беда настигает взрослых, 
используется пересадка стволо-
вых клеток и костного мозга. У 
взрослых. А Регине  еще не было 
10 лет. Но она уже два года боле-
ла, она уже была прикована к 
инвалидной коляске, она почти 
не реагировала на окружающих. 
И Кирилл Игоревич вместе с 
коллегами решился, и главный 
врач больницы профессор Ни-
колай Ваганов дал добро.  

Регине было 10 лет, когда ей 
провели пересадку костного 
мозга.  Результат? Через не-
сколько месяцев началось от-
торжение. И ситуация стала 
хуже не бывает. И лишь  через 
два года впервые в мире Регине 
те же врачи в РДКБ пересадили 
стволовые клетки, взятые у  бра-
та Тимура.  

Я познакомилась с Региной  в 
январе нынешнего  года в Театре 
кошек Юрия Куклачева. Этот те-
атр раз в месяц бесплатно  при-
глашает на свои спектакли де-
тей, проходящих лечение  в Мо-
скве. 

  Обратила внимание на нео-
бычную девочку в больших тем-
ных очках, на выражение ее 
лица, на то, как она гладила кош-
ку  по  имени Сирень.   
Тогда-то  и узнала, что 
эта девочка слепая. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россиян оградят от фальсифицированных 
продуктов с пальмовым маслом

Вспоминайте вкус пломбира

2
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Уильямс  — вне корта

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Пасечникам 
станет выгодно 
делать 
и сбывать 
хороший мед
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Австралийский доллар  47,0135
Азербайджанский манат  61,0384
Армянский драм** 13,3833
Белорусский рубль****  40,0618
Болгарский лев  36,3857
Бразильский реал  18,4122

Венгерский форинт**  22,8714
Вон Республики Корея***  54,5130
Датская крона*  95,3754
Доллар США  63,9988
Евро  71,1475
Индийская рупия**  98,4597

Казахстанский тенге**  34,0311
Канадский доллар  49,2374
Киргизский сом* 10,2063
Китайский юань  10,0025
Молдавский лей*  33,8260
Новый румынский лей  16,1442

Новый туркменский манат  18,2880
Норвежская крона*  78,4184
Польский злотый  16,9984
СДР  89,7071
Сингапурский доллар  45,8608
Таджикский сомони  10,2202

Турецкая лира  22,9617
Узбекский сум***  24,7769
Украинская гривна*  29,9760
Фунт стерлингов  99,9597
Чешская крона*  26,3402
Шведская крона*  75,0948

Швейцарский франк  65,5121
Южноафриканский рэнд*  50,0534
Японская иена**  51,3881

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.08.15 

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ 
МОЛОКА
в стране производится в личных 
хозяйствах. Чтобы в магазинах 
было больше качественных про-
дуктов, надо облегчить им сбыт
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Вчера в столице открылся 
городской праздник 
«Московское лето. 
Фестиваль варенья». 
За десять дней сладкого 
праздника его ярмарки 
посетят более 5 млн человек

МОСКВА
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Регине подарили красавца лабрадора. Он станет другом и поводырем.
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ПРАВО

Предлагается 
премировать 
приставов 
за счет 
взысканных 
сумм

ПРОЦЕНТ 
ЗА СТАРАНИЕ

Владислав Куликов

ВЧЕРА директор Федеральной 
службы судебных приставов Ар-
тур Парфенчиков предложил 
вернуться к практике, когда 
часть взысканного исполнитель-
ского сбора шла на премии при-
ставам. В таком случае для любо-
го исполнителя найти должника 
станет не только делом чести, но 
и просто выгодным делом.

Сегодня средняя зарплата 
приставов, в сравнении с други-
ми силовыми ведомствами, оста-
ется невысокой. А нагрузки за-
шкаливают. Не удивительно, что 
у многих молодых специалистов 
в ведомстве глаза гаснут раньше 
срока. Поэтому сейчас руковод-
ство службы работает над тем, 
как исправить ситуацию. Выход 
напрашивается сам собой: что-
бы служить стало легче, служить 
стало веселее, надо заинтересо-
вать людей материально.

«Мы сегодня работаем над 
тем, чтобы изменить ситуацию в 
целом по России, — заявил вчера 
Артур Парфенчиков журнали-
стам. — Мы работаем над тем, 
чтобы в комплексе предложить 
новый социальный статус для со-
трудников службы. Сегодня есть 
уже такие проекты. Мы хотели 
бы вернуться к той практике, ко-
торая была в советское время, 
которая была до 2004 года и в 
российской правовой системе и 
во многих зарубежных системах 

она существует — мы хотим вер-
нуться к возможности матери-
ального поощрения судебных 
приставов за счет достигнутых 
результатов, за счет части взы-
сканного исполнительского сбо-
ра».

Он подчеркнул, что вопрос 
внедрения системы поощрений 
уже прорабатывается. «Мы бы 
хотели это видеть ближайший 
год», сказал глава ведомства. 

Напомним, что исполнитель-
ский сбор — это семь процентов 
от суммы долга, которые прихо-
дится выплачивать должнику, не 
пожелавшему добровольно ис-
полнить решение суда. Когда че-
ловека находят судебные при-
ставы, они дают ему определен-
ный срок, чтобы расплатиться. 
Если время проходит, а денег нет, 
то начинается принудительное 
исполнение. В таком случае долг 
автоматически возрастает на 
семь процентов. 

Споры, как государство долж-
но распорядиться этим сбором, 
идут давно. В былые годы он шел 
на премии сотрудникам. Подоб-
ная система, кстати, существо-
вала и у пограничников, и на та-
можне: они получали в качестве 
премии небольшой процент от 
стоимости задержанной контра-
банды. 

По словам экспертов, такая 
система была чрезвычайно эф-
фективна. Ведь люди были кров-
но заинтересованы в результа-
тах своей работы. Однако в нача-
ле века победил другой подход: 
все подобные сборы стали пере-
числяться в бюджет. В этом, ко-
нечно, тоже есть своя логика. И 
тем не менее, многие сотрудни-
ки на местах до сих пор вспоми-
нают те времена, когда за хоро-
шие результаты можно было по-
лучить не только благодарность, 
но и хорошую премию.

Еще одна интересная тема: 
коллекторы. Как уже писала 
«РГ», сейчас готовится законо-
проект, регулирующий их рабо-
ту. Судебные приставы против 
института коллекторов, как та-
кового, не возражают. «Коллек-
торство может, по нашему мне-
нию, развиваться в двух направ-
лениях, — сказал Артур Парфен-
чиков. — Первый — это классика: 
скупка долгов, когда коллектор 
покупает долг и тем самым отда-
ет средства тому человеку или 
юридическому лицу, который 
выиграл эти средства в суде, тем 
самым фактически исполняется 
судебное решение. Второй — 
юридическое представительст-
во, когда они помогают людям 
не в рамках принудительного 
исполнения решать их вопро-
сы».

На премии может 
идти часть исполни-
тельского сбора, 
который берется
с тех, кто не запла-
тил добровольно

Президент Владимир Путин оценил ситуацию в Дагестане

Кавказ без угроз 

Виталий Петров 

В
чера президент Влади-
мир Путин встретился 
с главой Дагестана Ра-
мазаном Абдулатипо-
вым, который расска-

зал ему о положении дел в респу-
блике.

По словам собеседника главы 
государства, одним из главных 
достижений местных властей яв-
ляется сведение террористиче-
ской угрозы в Дагестане к мини-
муму. По сути, 2014 год стал пер-
вым годом, который жители ре-
гиона прожили без террористи-
ческих актов. 

«Уровень общей преступно-
сти сегодня в Дагестане в 3,2 раза 
меньше, чем в среднем по России. 
Некоторые даже не верят, когда я 
такие цифры привожу, но это 
официальные цифры», — заявил 
Абдулатипов. По его мнению, та-
ких результатов удалось достичь 
благодаря огромной, мужествен-
ной работе сотрудников ФСБ, 
МВД, Следственного комитета, 
прокуратуры. Жители республи-
ки мобилизованы на неприятие 
экстремизма и терроризма, и 
если какой-то период было 
сплошное сотрудничество с тер-

рористами, то сейчас, по завере-
нию Абдулатипова, этого уже нет. 
Тем не менее расслабляться влас-
ти Дагестана не намерены, по-
скольку определенные угрозы 
по-прежнему сохраняются. 

Еще одно достижение — вос-
становление управляемости в ре-
гионе. Сменилось фактически 50 
процентов руководителей райо-
нов и городов. «Был целый ряд 
районов, где среди депутатов не 
было ни одной женщины, не было 
молодежи. Сейчас мы установи-
ли квоту, чтобы было минимум 
25 процентов женщин, 30 про-
центов молодежи в депутатском 
корпусе в районах и городах», — 
сообщил Абдулатипов.

Решены и проблемы с наруше-
ниями в ходе сдачи ЕГЭ, ранее на-
блюдавшимися в Дагестане. «В 
2012—2013 годах в Дагестане был 

самый «грязный» ЕГЭ. Мы в 
прошлом и в этом году вместе с 
Рособрнадзором такое положе-
ние дел исправили, получили 
даже благодарность от прави-
тельства за чистое проведение 
ЕГЭ», — сказал глава республики.

Отвечая на вопрос Владимира 
Путина о дальнейших планах 
местных властей, Абдулатипов 
попросил президента ускорить 
принятие программы по опере-
жающему развитию республики. 
«Документ подготовлен, согласо-
ван, находится в правительстве. 
Я встречался с Дмитрием Анато-
льевичем Медведевым, у нас есть 
полное понимание, поэтому, 
если будет с вашей стороны та-
кой сигнал, мы сможем эти во-
просы решить», — сообщил глава 
региона. 

Впрочем, условия для движе-

ния республики вперед создают-
ся уже сейчас. По темпам эконо-
мического развития и по индек-
су промышленного развития Да-
гестан находится в первой десят-
ке. «То же самое по темпам раз-
вития сельскохозяйственного 
производства. Мы на днях проа-
нализировали — по производст-
ву региональной валовой про-
дукции Дагестан прибавил 10 
процентов. Это одно из первых 
мест по стране. Вместе с тем, 
объемы, конечно, еще недоста-
точны, потому что падение про-
мышленности было 75 процен-
тов, сельского хозяйства — 70 
процентов, сейчас это все вос-
станавливается, и очень важно, 
чтобы эта позитивная динамика 
поддерживалась», — подчеркнул 
Абдулатипов. 

Он также поблагодарил пре-

зидента за подписание указа о 
праздновании 2000-летия осно-
вания Дербента и сообщил, что в 
республике серьезно готовятся к 
этому торжеству. «И, конечно, 
дагестанцы ждут вас на этот 
праздник», — обратился Абдула-
типов к Путину. По его словам, 
властям удалось изменить куль-
турную среду в Дагестане. «На 
месте домов культуры, которые 
были уже устаревшими и по фор-
ме, и по содержанию, во всех 52 
районах и городах мы создали 
центры традиционной культуры 
народов России. И этот опыт мо-
жет быть интересен даже для 
всей Федерации», — высказал 
мнение глава республики.

Акцент

 Уровень общей преступности 
в Дагестане в 3,2 раза меньше, 
чем в среднем по России

Президент, беседуя с Рамазаном 
Абдулатиповым, интересовался не 
только положением дел в респу-
блике, но и планами на будущее.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев распространил действие контрсанкций 
еще на пять стран

Продуктовый отпор 
Татьяна Замахина

Г
лава правительства Дмитрий 
Медведев подписал поста-
новление о расширении пе-

речня стран, попадающих под 
российские контрсанкции. Об 
этом он сообщил, открывая вчера 
заседание правительства. От ме-
ждународной повестки кабмин 
перешел к «горячей» внутренней 
теме — ситуации с лесными пожа-
рами, которую в МЧС обещали 
стабилизировать в трехдневный 
срок. А уже после заседания каб-
мина Дмитрий Медведев вручил 
правительственные премии в об-
ласти туризма. Премии, в частно-
сти, получили проекты «Заповед-

ник сказок» и «Сказочный Сага-
алган в Бурятии».

Эмбарго без скидки
До перехода к запланирован-

ной повестке дня Дмитрий Медве-
дев огласил важное решение — он 
подписал постановление прави-
тельства о расширении режима 
контрсанкций. «Теперь к государ-
ствам Европейского союза, Ав-
стралии, Канаде, Норвегии и Сое-
диненным Штатам Америки, из 
которых в августе прошлого годы 
были запрещены поставки неко-
торых видов сельхозпродукции, 
добавился целый ряд стран, а 
именно Албания, Черногория, Ис-
ландия и Лихтенштейн, и на осо-

бых условиях Украина», — заявил 
премьер. Перечисленные государ-
ства ранее присоединились к ре-
шению ЕС о продлении санкций 
против России. И аргументы о 
том, что не присоединиться было 
невозможно, несостоятельны, 
считает Дмитрий Медведев. «Они 
(перечисленные страны. — «РГ») 
аргументируют свое решение тем, 
что обязаны ввести эти санкции в 
силу целого ряда соглашений с Ев-
ропейским союзом. Но эта пози-
ция лишь отчасти справедливая, — 
продолжил глава кабмина. — Хочу 
отметить, что ряд государств, у ко-
торых есть аналогичное соглаше-
ние с Евросоюзом, в санкциях 
против Российской Федерации не 
участвуют». Таким образом, ре-
зюмировал он, решение этих дан-
ных стран — это «осознанный вы-
бор, который означает готовность 
к ответным мерам с нашей сторо-
ны, каковые и приняты».

Премьер дал отдельное поясне-
ние насчет Украины. На послед-
нюю контрмеры распространятся 
с отсрочкой — запрет на ввоз ее 
продукции вступит в силу только 
в случае применения Киевом эко-
номической части соглашения об 
ассоциации с Евросоюзом. Дого-
воренность об этом с ЕС Украина 
достигла в июне прошлого года. 
Россия, как напомнил Дмитрий 
Медведев, решила дать украин-
ским властям время — до 1 января 
2016 года — для решения вопросов 
экономического регулирования. 
«По истечении этого срока — если 
мы не сможем договориться при 

посредничестве Европейского со-
юза, а никаких признаков этого я 
не вижу, — вступят в силу ранее 
принятые документы, которые 
устанавливают для Украины об-
ычный режим торговли и эмбарго 
на продовольствие», — заключил 
глава российского правительства.

Каких продуктов может ко-
снуться решение по расширению 
зоны действия эмбарго? В частно-
сти, морепродуктов, которые по-
ступают из Исландии. Как сооб-
щалось, в январе—мае этого года 
доля этой страны в импорте рыбы 
в РФ составила 15 процентов. Ис-
ландские поставщики везли к нам 
также корма, субпродукты и т.п. 
Корма в небольших объемах по-
ступают в Россию и из Лихтен-
штейна. 

В Россельхознадзоре сразу по-
сле заседания правительства со-
общили о приостановке приема 
ветеринарных сертификатов на 
продукцию из стран, добавленных 
в список продуктового эмбарго.

Грузию, пояснили в пресс-
службе правительства, в режим 
контрсанкций решили не вклю-
чать из-за невысокого товарообо-
рота и отсутствия активных отно-
шений. Кроме того, меры, приня-
тые руководством Грузии в отно-
шении России, незначительны.

«Взбодрить» чиновников
Большую часть заседания пра-

вительство посвятило в букваль-
ном смысле горячей теме — часть 
страны охвачена пожарами, а про-
фильные ведомства делают недо-

статочно, считает глава кабмина. 
Особенно сложная ситуация на 
востоке страны, констатировал 
Дмитрий Медведев: в Сибири и на 
Дальнем Востоке полыхают круп-
ные пожары. «Только в Сибир-
ском федеральном округе дейст-
вуют больше 100 очагов природ-
ных пожаров на общей площади 
более 140 тыс. га, — привел печаль-
ную статистику премьер. — Пока 
угрозы населенным пунктам нет, 
но люди, естественно, встревоже-
ны и обращаются и к местным вла-
стям, и к региональным властям, и 
в правительство».

МЧС направило в зону ЧС и 
людей, и технику, но недостаточно 
быстро, считает Медведев. «Поче-
му нельзя это было сделать рань-
ше, пока размах стихийного бед-
ствия еще не достиг таких масшта-
бов, и вообще почему это проис-
ходит?» — задал он риторический 
вопрос. «Взбодрить» чиновников 
Медведев призвал МЧС, парал-
лельно наладив работу по совер-
шенствованию единой системы 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. «Это 
прямая ответственность МЧС, и 
здесь не все благополучно», — от-
метил глава кабмина. По его сло-
вам, каждый год в России происхо-
дят пожары на огромных лесных 
площадях, в том числе в заповед-
никах и национальных парках, 
гибнут люди, а значит, работа по 
профилактике «пока очень далека 
от эффективной».

Глава МЧС, который на заседа-
нии правительства выступал с до-
кладом, еще находясь на трибуне, 
получил поручение отправиться в 
район природных пожаров в Си-
бирь. «После заседания прави-
тельства летите туда», — потребо-
вал Медведев, призвал подклю-
чить и силы минобороны. 

Затрагивалась на заседании и 
другая вызвавшая резонанс тема. 
Премьер призвал прекратить 
«вздорные дискуссии» об ограни-
чении поголовья скота и птицы в 
личных подсобных хозяйствах. Он 
отметил, что решений по данному 
вопросу нет и может не быть вовсе. 

Премию за проект по развитию туризма «Сказочный Сагаалган в Бурятии» 
из рук премьера принимает Дамбадугар Бочиктоев. 

КОНТРОЛЬ В Россию 
запретили ввозить 
польские шпроты

Вскрыли 
кислоту

Роман Маркелов

С сегодняшнего дня ввоз польских шпрот в Россию за-
прещен. Роспотребнадзор нашел в этих рыбных консер-
вах опасные для здоровья вещества. 

Запрет касается одного из польских производителей — 
Graal S.A. В Роспотребнадзоре уже неоднократно иссле-
довали качество шпрот в оливковом масле, сделанных 
этой компанией в городе Вейхерово. В результате специ-
алисты вскрыли нарушения законодательства при про-
изводстве этой продукции. В частности, ими были обна-
ружены несоответствия по органолептическим показа-
телям, по содержанию полиненасыщенных жирных ки-
слот.

Также не соответствовала реальному положению дел 
и этикетка: действительная пищевая и энергетическая 
ценность продукции не совпадали с тем, что было напи-
сано на банках с рыбными консервами.

В начале июня в Россию также было запрещено вво-
зить и знакомые многим потребителям шпроты из Лат-
вии и Эстонии. Как сообщалось ранее, довольно об-
ширный ряд производителей из этих прибалтийских 
стран допускал системные нарушения при поставках 
консервов. Причем выявлены они были не только рос-
сийскими специалистами, но и экспертами из Евросо-
юза. 

Указывалось, что латвийскую и эстонскую продук-
цию до конкретного судна, либо до предприятия-произ-
водителя сырья отследить невозможно. Кроме того, в 
прибалтийских шпротах было обнаружено превышен-
ное содержание опасного для здоровья канцерогена — 
бензопирена, вызывающего рак. 

Позже латвийские производители заявляли об устра-
нении нарушений и готовности возобновить экспорт 
рыбных консервов в Россию. Однако процесс согласова-
ния и дополнительных проверок может занять еще не-
сколько месяцев. Кстати, о готовности замещения им-
порта шпрот из прибалтийских стран заявляли рыбопе-
рерабатывающие заводы из Калининграда.

ОФИЦИАЛЬНО Вопрос 
об индексации пенсий 
в 2016 году пока 
окончательно не решен

Проценты 
не набежали

Марина Гусенко, Татьяна Зыкова

ПРАВИТЕЛЬСТВО пока не определилось, насколько 
повышать пенсию в следующем году. Об этом рассказала 
вчера журналистам вице-премьер Ольга Голодец. 

«Вопрос о размере индексации пенсий в 2016 году еще 
обсуждается, окончательного решения правительством 
пока не принято», — заявила она. И при этом отказалась 
отвечать на вопрос журналистов о том, устраивает ли со-
циальный блок правительства возможный компромис-
сный вариант, согласно которому индексация пенсий в 
2016 году может быть проведена на 7—7,1 процента. «Без 
комментариев», — отрезала Ольга Голодец. 

Спор о размере индексации пенсии стартовал в начале 
лета. По действующему законодательству, пенсию нельзя 
повысить на процент ниже, чем уровень фактической ин-
фляции (она ожида-
ется по итогам года 
около 12 процентов). 
И на соблюдении за-
кона настаивает со-
циальный блок пра-
вительства. Однако 
минфин, ссылаясь на 
трудности формиро-
вания бюджета, 
предлагает поднять 
пенсию в следующем году на 5,5 процента, в 2017-м — на 
4,5 процента, в 2018-м — на 4 процента. Такая индексация 
была предусмотрена в прошлом году, без учета всплеска 
инфляции в конце года и снижения доходов населения в 
2015 году. 

Профессор кафедры труда и социальной политики 
РАНХиГС Александр Пиддэ комментирует ситуацию фи-
лософски. По его словам, экономические трудности, сни-
жающиеся цены на нефть, которые «нельзя отменить», не 
оставляют пока никакого другого шанса, как следовать 
компромиссам и гибким решениям.

«Индексация пенсий на 11,9 процента в 2016 году — 
тоже не выход при растущей инфляции. Индексация на 7 
процентов — хуже, чем на 11, но лучше, чем на ноль», — го-
ворит эксперт. По его словам, если рубль будет падать, а 
цены расти, то размеры индексации будут меняться, но 
уже исходя из реальных доходов бюджета.

По мнению Александра Пиддэ, легче всего пройти че-
рез экономические трудности смогут работающие пен-
сионеры, а незащищенным группам государство помо-
жет по возможности адресно. Если размер пенсии сово-
купно с другими причитающимися неработающему пен-
сионеру выплатами ниже прожиточного минимума, то 
ему положена социальная доплата. Кстати, размер индек-
сации пенсий является ключевым вопросом для форми-
рования бюджета на 2016—2018 годы. 

При этом нет окончательного решения и по морато-
рию на пенсионные накопления, отметила вчера Ольга 
Голодец. «Обсуждаются все варианты, вообще все вари-
анты, какие только могут быть», — сказала она.

Ранее министр финансов Антон Силуанов сказал, что 
мораторий на формирование пенсионных накоплений, 
возможно, придется продлевать, если пенсии будут про-
индексированы больше, чем на 5,5 процента (либо их 
придется повышать за счет Резервного фонда на следую-
щий год или «изыскания» более трех миллиардов рублей 
в федеральном бюджете). 

Не прояснилась судьба и минимального размера 
оплаты труда (МРОТ). По мнению Ольги Голодец, его 
нужно серьезно повышать. С точки зрения минфина, 
сейчас не время для этого, в ведомстве предлагают про-
индексировать зарплату на 7 процентов с 1 октября 2016 
года. 

«У нас идут очень сложные обсуждения внутри прави-
тельства. Я бы просто сейчас воздержалась от коммента-
риев, пока мы не придем к общему решению внутри. Мы 
понимаем, что МРОТ нужно увеличивать, и увеличивать 
его серьезно, и будем прикладывать все усилия», — сказа-
ла она. Напомним, ранее минтруд предложил повысить 
минимальную зарплату с 1 января 2016 года на 11,9 про-
цента. 

Социально незащи-
щенным группам 
населения помогут 
адресно 
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КСТАТИ
Владимир Путин направил телеграмму соболезнования председателю 
КНР Си Цзиньпину в связи с многочисленными человеческими жертва-
ми и значительными разрушениями, вызванными взрывом в Тяньцзине. 
Об этом сообщила пресс-служба Кремля. «Путин передал слова сочув-
ствия и поддержки родным и близким погибших и пожелания скорей-
шего выздоровления пострадавшим», — отмечается в телеграмме. 

Акцент

 Режим контрсанкций теперь 
распространяется 
на Албанию, Черногорию, 
Исландию, Лихтенштейн 
и  — с отсрочкой — на Украину
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ЖИЛЬЕ За незаконную 
перепланировку в жилых 
домах накажут строже

По стройке смирно

Елена Домчева

МИНСТРОЙ намерен ужесто-
чить ответственность за неза-
конную перепланировку в жи-
лых домах. Теперь за ремонт, ко-
торый впоследствии может при-
вести к обрушению здания и ги-
бели людей, наказывать будут не 
только жильцов, но и компании. 
Законопроект отправлен в пра-
вительство.

За последний месяц в разных 
регионах страны произошла це-
лая серия обрушений в жилых 
домах. В результате трагедии в 
Перми погибли люди. Основной 
причиной этих происшествий 
эксперты назвали незаконные 
перепланировки в жилых поме-
щениях. Чтобы обезопасить рос-
сиян в будущем, в Минстрое 
предложили за такой опасный 
ремонт серьезно ужесточить на-
казание.

Впервые предложено штра-
фовать не только жильцов, но и 
должностных (от 30 до 50 тысяч 
рублей)  и юридических лиц (от 
250 до 300 тысяч рублей). 

Дело в том, что действующие 
нормы законодательства не учи-
тывают того, что жилые поме-
щения могут находиться в соб-
ственности юридических лиц. А 
они очень часто «перекраива-
ют» вспомогательные помеще-
ния в доме, места общего поль-
зования, в том числе лестнич-
ные площадки, чердаки, подва-
лы и холлы. Хорошо, если это 
приведет только к трещинам в 
фундаменте или лопнувшим 
стеклам в перекошенных рамах, 
но ведь может рухнуть и весь 
дом, опасаются эксперты.

«Проект предусматривает 
дифференциацию ответствен-
ности как за формальные нару-
шения, так и за нарушения, вле-
кущие угрозу жизни и здоровью 
людей, причем решения по вто-
рой категории дел будут прини-

маться судом», — рассказали в 
министерстве.

По мнению экспертов, собст-
венники жилых и нежилых по-
мещений в многоквартирных 
домах часто занимаются «само-
деятельностью», устанавливая 
без официального разрешения 
дополнительные перегородки и 
перекрытия, либо демонтируют 
старые стены. При этом разре-
шения у руководителей компа-
ний либо вообще нет, либо оно 
приобретается у ответственно-
го юрлица за определенную 
мзду. Законопроект призван бо-
роться и с таким явлением.

«После обрушений зданий, 
которые произошли в России не 
так давно, эта инициатива вы-
глядит актуальной и своевре-
менной, — отметил в беседе с 
корреспондентом «РГ»  заме-
ститель исполнительного ди-
ректора НП «ЖКХ Контроль» 
Андрей Костянов. — Объемы не-
согласованных официально пе-
репланировок в России, особен-
но в больших городах, колос-
сальны. И это надо остановить». 

По его словам, хорошо, что 
теперь это коснулось и юриди-
ческих лиц, которые нередко ис-
пользуют жилые квартиры для 
наживы. Например, при органи-
зации хостелов. 

Между тем, финансовая от-
ветственность за незаконную 
перепланировку квартиры для 
обычных жильцов не изменится 
и составит от 2 до 5 тысяч ру-
блей. За исключением того, что 
они больше не смогут сносить 
несущие стены и балки на чер-
даках и в подвалах — поправка-
ми также предлагается распро-
странить запреты на незакон-
ную перепланировку всех поме-
щений в многоквартирных до-
мах.

Документ планируется вне-
сти в Госдуму в осеннюю сес-
сию.

ИНИЦИАТИВА В минкомсвязи предложили 
реформировать систему авторского права

Выкинули из песни

Татьяна Шадрина

У
же в конце 2015 года день-
ги за использование интел-
лектуальной собственно-

сти перестанут оседать в различ-
ных союзах и общественных ор-
ганизациях. Они будут отчи-
сляться непосредственным вла-
дельцам прав на книги, музыку и 
фильмы.

С таким предложением о пе-
ресмотре механизма управления 
авторскими правами выступили 
в минкомсвязи.

«Минкомсвязь взялась за ре-
форму системы управления ин-
теллектуальными правами, пото-
му что нынешняя система пере-
стала устраивать как участников 
медиарынка, так и многих право-
обладателей. Мы уже давно гово-
рили, что система бездоговорно-
го управления правами себя из-
жила. Сейчас мы получили мощ-
ную поддержку от участников 
рынка, включая многих правоо-
бладателей», — рассказал «Рос-
сийской газете» замглавы мин-
комсвязи Алексей Волин.

Сейчас в России те, кто прока-
тывает фильмы, публикует кни-
ги, транслирует песни, не обяза-
ны заключать договоры с автора-
ми напрямую. Сборы от исполь-
зования произведений идут в 
Российский союз правообладате-
лей, в Российское авторское об-
щество (РАО), во Всероссийскую 
организацию интеллектуальной 
собственности, и только через 
них попадают в карман автору. 

«В разных странах — по-разно-
му. Есть и договорные, и бездого-
ворные отношения. Но практика 
показывает, что договорные от-
ношения работают куда эффек-
тивнее, и при них авторы получа-
ют больше», — сказал Алексей Во-
лин.

При этом в ведомстве подчер-
кивают, что с введением нового 
механизма союзы правооблада-
телей не исчезнут. «Так не полу-

чится. Скорее, их будет даже не-
сколько. И это будут союзы имен-
но правообладателей, потому что 
при бездоговорном управлении 
мы имеем дело с союзами, высту-
пающими вместо правообладате-
лей», — прогнозирует Волин.

Кроме того, недавно появи-
лась информация, что Роспатент 
будет заниматься авторскими 
правами на различные изобрете-
ния. Возможно, он будет следить 
и за соблюдением прав на твор-
ческую интеллектуальную соб-
ственность, не исключил Волин. 

Кто и кому будет перечислять 
деньги за использование интел-
лектуальной собственности, 
пока неясно — система до конца 
еще не выстроена. А вопрос о 
том, платят ли союзы налоги за 
правообладателей, которым 
должны перечислять деньги, по 
словам Алексея Волина, стоит за-
давать самим союзам. 

Последняя открытая отчет-
ность таких организаций датиро-
вана 2013 годом. Например, Рос-
сийское авторское общество тог-
да собрало 4 миллиарда рублей, а 
выплатило авторам 3 миллиарда. 
Российский союз правообладате-
лей отдал два миллиарда рублей, 
а Всероссийская организация ин-
теллектуальной собственности — 
500 миллионов рублей. С этих де-
нег авторы, конечно, платят на-
логи. И в дальнейшем в системе 
управления авторским правом 

будет учитываться вопрос нало-
гообложения, как и на любую 
другую собственность.

Нет пока речи и об отмене «ав-
торского сбора» в 1 процент от 
стоимости всей электроники, от-
метил Алексей Волин. «Но мы по-
лагаем, что этот процент должен 
оставаться в руках госструктуры 
с более прозрачным и ясным рас-
пределением. А то есть много жа-
лоб на процедуру. И в главном вы-
игрыше сегодня оказываются за-
падные мейджоры — с ними РАО 
исправно расплачивается», — до-
бавил он.

Что при этом получат зрите-
ли, слушатели и читатели? Ско-
рее всего, более качественные 
произведения — у правообладате-
лей будет больше средств на раз-
витие. Но большую часть потре-
бителей контента волнует во-
прос возможного введения нало-
га на Интернет как дополнения 
или альтернативы авторскому 
сбору. Новая инициатива мин-
комсвязи может поднять волну 
разговоров по этому поводу.

По словам директора Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций Сергея Плугота-
ренко, пользователям и операто-
рам нет смысла платить и за под-
ключение к Интернету, и автор-
ские сборы. «Получается, что 
пользователь будет платить на-
лог, но это не даст ему гарантий 
по доступу к актуальному для 
него контенту, и он будет вынуж-
ден еще дополнительно покупать 
нужные ему фильмы, книги и му-
зыку», — отмечает он.

Однако благодаря идее автор-
ского сбора представители меди-
аотрасли, правообладатели, те-
леком-сегмент и интернет-пло-
щадки начали конструктивный 
диалог между собой, добавил 
Плуготаренко. «Они готовы сов-
местно друг с другом и при уча-
стии государства создавать но-
вую парадигму дистрибуции 
контента», — заключил он.

ПРАВО

Суды стали 
активно 
применять 
новый способ 
защиты семьи 
от игроков 
и пьяниц

ЖЕНУ 
ПОСАДЯТ 
НА КАССУ

Владислав Куликов

ШИРОКОЕ распространение 
может получить пока достаточ-
но экзотичная для нашей страны 
практика, когда наркоманов, вы-
пивох или хронических игроков 
по суду будут брать под домаш-
ний финансовый контроль. 

В том смысле, что человека 
ограничат в правах, а его финан-
сами будет распоряжаться попе-
читель, назначенный из близких 
людей. Например, официальным 
семейным бухгалтером и касси-
ром может статье жена заядлого 
игрока. Тогда зарплату, пенсию, 
любые причитающиеся благо-
верному выплаты будет полу-
чать она. И как решит женщина, 
столько муж на карманные рас-
ходы и получит.

На юридическом языке это 
называется «ограничение дее-
способности». По данным Су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде России, за год было 
принято 322 решения об ограни-
чении дееспособности. Еще в 82 
заявлениях было отказано. Ины-
ми словами, одна из примерно 
пяти просьб зашить карманы че-
ловеку отклоняется.

По словам специалистов, 
сама по себе норма об ограниче-
нии дееспособности не нова. Она 
существует в нашем законода-
тельстве примерно с 60-х годов 
прошлого века. Распространя-
лись правила на алкоголиков. 
Потом к ним добавились нарко-
маны. Однако широкой извест-
ности подобный порядок не по-
лучил. Не каждая семья, где гла-
ва семейства пропивает льви-
ную часть получки, знает, что 
вправе взять его кошелек под 
свое управление.

А с 1 марта 2013 года вступи-
ли в силу поправки в Граждан-
ский кодекс, включившие в эту 
компанию еще игроманов. Ведь 
рулетка для кого-то стала хуже 
наркотика.

Беда такого гражданина не-
редко перестает быть личной. 
Для многих семей игроман или 
алкоголик превращается в тяж-
кое бремя. Но теперь призвать 
человека к финансовой дисци-
плине станет гораздо легче. В 
июне пленум Верховного суда 
России принял постановление, 
разъясняющее новые положе-
ния Гражданского кодекса. В том 
числе несколько важных слов 
было сказано и про ограничение 
дееспособности.

Например, для того чтобы че-
ловеку назначили семейного 
бухгалтера, вовсе не обязатель-
но официального диагноза «хро-
нический алкоголизм» или «на-
ркомания». 

Достаточно самого факта, что 
гражданин много пьет и тратит. 
Это значит, доказать, что увлече-
ние, например, картами или 
рюмкой, уже идет во вред, мож-
но будет в том числе с помощью 
видеозаписей. Также суды будут 
вправе прислушаться к показа-
ниям свидетелей, заключениям 
экспертов и пр. 

По словам члена научно-кон-
сультативного совета Федераль-
ной палаты адвокатов, кандида-
та юридических наук Льва Бар-
дина, в своем постановлении 
пленум Верховного суда испра-
вил недоработку законодателя, 
уточнив некоторые вопросы 
процедуры. 

Но по большому счету, пола-
гают эксперты, необходимо спе-
циальное постановление Плену-
ма Верховного суда с более де-
тальными разъяснениями на 
этот счет.

«Ограничить гражданина в 
дееспособности можно только 
при наличии двух условий, — го-
ворит Лев Бардин. — Первое: он 
должен быть зависимым игрома-
ном либо алкоголиком или на-
ркоманом. Второе: эти зависи-
мости должны повлечь серьез-
ные траты на азартные игры, 
приобретение алкоголя, нарко-
тических средств». 

ЦИФРА

5,5
МИЛЛИАРДА
рублей гонораров перечислено 
правообладателям в 2013 году

Кадры из будущего

Например, бухгалте-
рам, менеджерам по 
персоналу, провизорам 

и фармацевтам с высшим образо-
ванием и имеющим опыт работы 
от года в Москве работодатели 
предлагают в среднем зарплату на 
уровне 40 тысяч рублей в месяц. И 
столько же они готовы платить 
квалифицированным рабочим, 
бухгалтерам, ассистентам врача 
со средним специальным образо-
ванием. Кроме того, менеджер по 
продажам, продавец со средним 
специальным образованием мо-
гут рассчитывать на зарплату в 50 
тысяч рублей. Водитель — на 45 
тысяч. А фармацевтам с таким 
образованием предлагают в сред-
нем 49 тысяч рублей в месяц, как 
это ни странно, ведь это на девять 
тысяч рублей больше, чем облада-
телям этой профессии с высшим 
образованием. 

Впрочем, по словам Павла Ле-
бедева, если посмотреть на кар-
тинку в целом, разница в зарпла-
тах все-таки существует. Сред-
ний уровень дохода у работников 
с высшим образованием в Мо-
скве на 30 процентов выше, чем у 
работников со средним специ-

альным образованием. Сопоста-
вимая разница также, например, 
в Санкт-Петербурге и Нижнем 
Новгороде. В Екатеринбурге и 
Новосибирске разрыв сильнее. 
Там специалисты с высшим обра-
зованием в среднем получают 
больше на 35—38 процентов. 

По данным Superjob.ru, обла-
датели рабочих профессий сей-
час весьма востребованы. На них 

приходится 14 процентов заявок 
работодателей при довольно низ-
ком уровне конкуренции. На 
одну вакансию приходит 0,8 ре-
зюме. Это второе место в списке 
потребностей. Первое занимает 
торговля — 30 процентов вакан-
сий. Хотя и для работы в торговле 
не очень-то нужны специалисты с 
дипломом вузов. Сложившаяся 
практика на рынке труда такова, 

что работодатели зачастую ука-
зывают в требованиях «высшее 
образование» на позиции, где оно 
не нужно. Нередко высшее обра-
зование выступает всего лишь 
индикатором того, что сотрудник 
прошел определенную социали-
зацию, усвоил какие-то нормы и 
правила, уточняет эксперт.

Между тем, по данным минтр-
уда, ежегодно вузы выпускают 
огромное количество «ненуж-
ных» работников. Например, 
каждый третий студент высшей 
школы (31 процент) учится по 
направлению «экономика и 
управление», а доля таких специ-
алистов в общем спросе на работ-
ников всего 13,7 процента. Еще 
больший дисбаланс в «гумани-
тарных науках» — 20 процентов 
от общего числа студентов и три 
процента — спрос на рынке труда. 

По результатам опросов рабо-
тодателей, на работу по специ-
альности приходят менее поло-
вины выпускников системы выс-
шего и среднего профессиональ-
ного образования. И это много-
летняя тенденция, уточняют в 
минтруде. 

Подготовленный справочник — 

один из инструментов, направ-
ленных на то, чтобы переломить 
ситуацию, избавиться от дисба-
ланса. С одной стороны, он адре-
сован абитуриентам. Изучив его, 
молодой человек может принять 
более грамотное решение при вы-
боре профессии. Остановиться на 
такой, чтоб и по душе была, и на 
рынке труда пользовалась попу-
лярностью. С другой стороны, он 
дает направление для работы 
учебным заведениям, чтобы они 
ориентировались в ситуации на 
рынке труда и готовили специали-
стов, востребованных на нем. Ну-
жен он и органам госвласти, объе-
динениям работодателей для фор-
мирования стратегий социально-
экономического развития регио-
нов, прогнозов кадрового обеспе-
чения. Для подготовки справочни-
ка использовалось много источни-
ков информации, в том числе дан-
ные работодателей и экспертов. 

Профессию надо выбирать с умом, 
изучив тенденции рынка труда, 
иначе можно остаться не у дел. 

Почему работу лучше всего 
искать летом 
www.rg.ru/art/1150919

Человек перестает 
быть хозяином сво-
ему кошельку: день-
гами распорядится 
назначенный попе-
читель из близких

1

Извещение о проведении конкурса 
по выделению грантов некоммерческим 

неправительственным организациям 
Некоммерческого фонда — Институт 

социально-экономических 
и политических исследований

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федерации 
от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государственной 
поддержки некоммерческих неправительственных организаций, участвую-
щих в развитии институтов гражданского общества и реализующих соци-
ально значимые проекты и проекты в сфере защиты прав и свобод человека 
и гражданина» Некоммерческий фонд — Институт социально-экономиче-
ских и политических исследований объявляет открытый конкурс по выде-
лению грантов некоммерческим неправительственным организациям. 
Гранты предоставляются для:

— проведения социологических исследований и мониторинга состоя-
ния гражданского общества;

— развития и укрепления институтов местного самоуправления;
— развития диалога между властью и обществом, в том числе посред-

ством широкого внедрения современных электронных технологий демо-
кратии;

— развития информационно-образовательных ресурсов, способству-
ющих повышению общественной активности граждан и укреплению инсти-
тутов гражданского общества;

— реализации проектов в области гражданского образования; 
— развития механизмов общественного контроля.
К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправительст-

венные организации (далее — ННО), отвечающие следующим требованиям:
— срок государственной регистрации ННО в качестве юридического 

лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одного кален-
дарного года;

— ННО не должны находиться в процессе ликвидации или реорганиза-
ции;

— ННО должны осуществлять социально значимую деятельность по 
направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 2015 года 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00  по адре-
су: 115035, Москва, ул. Пятницкая, д. 18, стр. 1. Контактные телефоны 
+7(495)792-39-54, адрес сайта:  isepr.ru.

Для участия в конкурсе необходимо предоставить заявку (форма заяв-
ки размещена на едином информационном портале Общественной палаты 
Российской Федерации, адрес: grants.oprf.ru) с приложением следующих 
документов, заверенных подписью руководителя и печатью организации:

— копия выписки из Единого государственного реестра юридических 
лиц, полученная не ранее, чем за два месяца до даты окончания приема зая-
вок;

— копии учредительных документов, а также всех действующих изме-
нений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заявки на участие в 
конкурсе ННО не находится в процессе ликвидации или реорганизации, а 
также об отсутствии действующего решения уполномоченного органа 
(органа юстиции, прокуратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО 
на момент подачи заявки;

— копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подписываю-
щих заявку (для руководителя ННО — копия решения о назначении или об 
избрании физического лица на должность, в соответствии с которым такое 
физическое лицо обладает правом действовать от имени заявителя без 
доверенности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского учета в 
ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия договора на оказание 
услуг по ведению бухгалтерского учета);

— опись вложенных документов, содержащая наименование всех при-
лагаемых документов.

Заявка представляется в печатном и электронном виде.
Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 

независимых экспертов.
Основными критериями для определения победителей конкурса явля-

ются: 
— соответствие проекта целям и условиям Конкурса; 
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в т.ч. соответствие мероприя-

тий проекта его целям и задачам, оптимальность механизмов его реализа-
ции;

— конкретность, значимость и достижимость результатов проекта;
— реалистичность и обоснованность представленного бюджета проек-

та (в т.ч. обоснованность затрат с точки зрения объема деятельности и пред-
полагаемых результатов проекта; соответствие статей расходов предпола-
гаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов (по 
направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, которых планируется 
задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирования;
— территориальный охват проекта;
— наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития резуль-

татов проекта.
Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и не позднее 3 

рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной комиссии размеще-
ны на едином информационном портале Общественной палаты Российской 
Федерации (адрес: grants.oprf.ru) и сайте Некоммерческого фонда — 
Институт социально-экономических и политических исследований (aдpec:   
isepr.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению грантов 
некоммерческим неправительственным организациям содержатся в Поло-
жении о конкурсе, размещенном на официальном портале Общественной 
палаты Российской Федерации (адрес: grants.oprf.ru).

КОММЕНТАРИЙ

ГРАНТ 
ДЛЯ «ТРЕТЬЕГО СЕКТОРА»
Сегодня «Российская газета» публикует извещения о проведении 

конкурса по выделению грантов некоммерческим неправитель-

ственным организациям. Российские НКО все больше востребо-

ваны и все активней проявляют себя как институты гражданского 

общества,  по всей стране они становятся «действующими игро-

ками» на общественно-политическом поле.   

В России сейчас действует более 220 тысяч некоммерческих ор-

ганизаций, общая сфера внимания которых огромна — от образо-

вательных проектов до помощи тяжелобольным. Обобщенно все 

это называется «третий сектор» (первый — госорганизации, вто-

рой — бизнес). В отличие от первых двух третий сектор может су-

ществовать и развиваться исключительно за счет пожертвований 

и грантов. И здесь НКО поддерживают не только частные лица и 

компании, но и государство. 

Практика президентских грантов для НКО была введена в 2006 

году, и с тех пор их общая сумма постоянно растет. В этом году на 

эти цели из бюджета было выделено 4,228 млрд рублей. Распреде-

лением грантов занимаются организации-операторы — они при-

нимают заявки и на конкурсной основе выбирают из их числа са-

мых достойных.  Сейчас стартует уже второй конкурс этого года — 

его итоги будут подведены в конце октября. 

Государственные гранты должны идти только тем организациям, в 

работе которых действительно нуждаются граждане.  Как гово-

рил президент Владимир Путин на встрече с членами Обществен-

ной палаты, «нужны четкие критерии, по которым можно выде-

лить наиболее востребованные в обществе направления их (НКО) 

деятельности». Тогда Путин привел в пример проект Обществен-

ной палаты «Перспектива». «Его цель — определение лидеров 

НКО, занимающихся в регионах конкретными, полезными для об-

щества делами и завоевавшими авторитет среди граждан. Считаю 

такой подход очень своевременным, ведь при активном граждан-

ском и социальном участии не только решаются многие наболев-

шие проблемы, но и укрепляется патриотический дух, продвига-

ются наши общенациональные ценности. И такая позиция, такое 

отношение к жизни, к своей стране должны всемерно поощрять-

ся обществом», — сказал глава государства. 

Важная составляющая работы НКО — информационная откры-

тость. Граждане вправе  знать, какие НКО чем занимаются и как ра-

ботают на практике их проекты. «Такая информация — большой за-

дел на будущее, основа для дальнейшего успешного развития 

«третьего сектора», который на равных способен работать вместе 

с малым бизнесом, с муниципальными учреждениями, причем по 

самым разным социальным направлениям», — заявил на встрече с 

общественниками Владимир Путин.

Для многих НКО обеспечение их независимости от учредителей и 

спонсоров является залогом приобретения, сохранения и укрепле-

ния доверия со стороны как спонсоров организации, так и лиц, ко-

торым некоммерческая организация оказывает услуги. К примеру, 

некоммерческая организация, являющаяся средством массовой 

информации, заинтересована в том, чтобы распространяемая ею 

информация была объективной и непредвзятой; в противном слу-

чае организация рискует потерять доверие своей аудитории, а ее 

сотрудники — уважение коллег. В свою очередь, религиозная неком-

мерческая организация, занимающаяся благотворительностью, за-

интересована в том, чтобы ее деятельность не сопровождалась 

пропагандой религиозных воззрений ее учредителей и спонсоров. 

Подобные задачи также помогают решить гранты. 

Сам же  «третий сектор» в нашей стране еще находится в стадии 

развития — социологи и экономисты оценивают его в 10—15 процен-

тов от общего числа созданных объединений и юридических лиц. 

Юрий Политов
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Строительный
бум в некоторых регионах
сопровождается строительным
беспределом

Анапские 
уклонисты

Ирина Мансурова

ЧИСЛО отдохнувших в Анапе 
в 2014 году приблизилось к 5 мил-
лионам человек. Внушительная 
цифра, особенно если учесть, что 
большинство из них семьи с деть-
ми. Все они, заметим, везут день-
ги не в борющуюся за независи-
мость от испанского престола Ка-
талонию или в иную южную стра-
ну, а в нашу казну, обрекая тем са-
мым на богатство и процветание 
собственно город-курорт Анапу, 
Краснодарский край и страну 
в целом. 

Гостям в Анапе всегда рады, 
и хозяева стремятся сделать их 
отдых качественным, полноцен-
ным и интересным. Меняется го-
родская и бальнеологическая ин-
фраструктура, транспорт, сеть 
питания, досуга, спортивная со-
ставляющая. Меняется, увы, не 
так быстро, как хотелось бы, на 
что существуют свои объектив-
ные и субъективные причины.

Итак, конкретный пример: 
бизнес хочет и готов финансово 
и материально построить объект 
в Анапе. Не ресторан (хотя поче-
му бы и нет?), не торгово-развле-
кательный центр, не ночной клуб 
или дискотеку, а детсад — детское 
дошкольное учреждение (ДДУ), 
очень нужное детям, взрослым 
и самому городу. Бизнес хочет, но 
никак не может: оформление ку-
сается, словно злобная уличная 
собака. То самое оформление, то 
есть процесс, который должен 
протекать четко, быстро и без 
препятствий (мы все верим, наив-
ные, в мечту) в «одном окне».

Пора представить стороны 
спора. Редакция располагает це-
лым списком (аж на 20 позиций) 
документов судебного и общею-
ридического характера, из кото-
рых следует, что компания «Вюн-
Кон-Сервис» в течение последних 
лет без устали судится с админи-
страцией муниципального обра-
зования города-курорта Анапы 
и выиграла все (!) судебные про-
цессы.

Можно было бы поздравить 
руководителей компании и их 
юридическую службу с таким 
успехом. Но их задача состоит не 
в том, чтобы выигрывать суды, а в 
том, чтобы строить. А детский сад 
не построен. Причем строитель-
ство к лету 2015 года даже не на-
чато, хотя срок сдачи объекта 
в рамках еще большего проекта — 
строительства жилого комплек-
са — был определен концом 
2012 (!) года. «Основная причи-
на, — говорится в подробном и об-
стоятельном письме руководите-
ля фирмы «Вюн-Кон-Сервис» 
Д.В.Очкаса, имеющемся в распо-
ряжении редакции «Российской 
газеты», — неисполнение админи-
страцией (города-курорта Ана-
пы. — Ред.) обязательств договора 
социального и делового партнер-
ства по передаче под застройку 
соответствующего земельного 
участка и выдаче разрешитель-
ных документов на строительст-
во. Это привело к срыву сроков 
строительства (ДДУ) и затягива-
нию решения острейшей соци-
альной проблемы Анапы, связан-
ной с нехваткой мест в детских са-
дах». 

Авторы письма подчеркивают, 
что построенный ими садик — это 
реальное решение данной про-
блемы, не требующее ни рубля 
бюджетных денег, и могло бы 
снять социальное напряжение 
если не во всем городе, то хотя бы 
в отдельном микрорайоне. Одна-
ко, уверены в компании, оно тор-
мозится администрацией, кото-
рая обязана стоять на страже ин-
тересов жителей. Конечно. Кто 
спорит? Просто если стоять на 
страже, значит, нужно нести и от-
ветственность, ту самую, вместе 
с которой часто употребляют оп-
ределения социальная, админи-
стративная или, не дай бог, уго-
ловная.

К ответственности, как к обя-
зательству, разные люди относят-
ся по-разному. Но в целом ее не 
очень жалуют, как говорится, бе-
гут от ответственности. В этой 
связи уместно, наверное, приве-
сти одну цитату из апелляционно-
го определения Краснодарского 
краевого суда от 7 августа 
2014 года. «У администрации му-
ниципального образования го-

род-курорт Анапа имеются обяза-
тельства по предоставлению 
ООО «Вюн-Кон-Сервис» в аренду 
земельного участка, кадастровый 
номер 23:37:0102035:0095, рас-
положенного по адресу: г. Анапа, 
ул. Ленина, 203, с видом разре-
шенного использования для до-
школьного образовательного уч-
реждения. Однако от указанных 
обязательств администрация об-
разования город-курорт Анапа 
уклоняется, что приводит к нару-
шению прав ООО «Вюн-Кон-Сер-
вис».

Если прочитать этот абзац и не 
очень взволноваться, то все равно 
возникает множество вопросов. 
Например: если администрация 
уклоняется, то это норма или ка-
тастрофа? Нам, гражданам, нуж-
но делать вид, что ничего не слу-
чилось, или бить в набат? Или 
требовать от администрации вы-
полнения обязательств? Или, на-
конец, менять саму администра-
цию? 

Закон, то есть суд, требует вы-
полнения обязательств, несмотря 
ни на какие уклонения. И бизнес-
мены требуют дать им возмож-
ность построить детсад. (Кстати, 
звучит, конечно, абсурдно и дико 
при общей нехватке детских до-
школьных учреждений по стра-
не.) Три года назад компания уже 
могла бы построить и сдать в эк-
сплуатацию этот садик. Но не да-
вали землю и уклонялись от про-
дления договора. Почему? От от-
вета на этот вопрос те, кто мог бы 
ответить, тоже уклоняются. 

Говорят, что в «шутейном раз-
говоре» одного ответственного 
чиновника и не менее ответствен-
ного бизнесмена чиновник вы-
сказался в том смысле, что, мол, 
не дадим вам построить объект, 
потому что вы, циники, хотите 
возвести ночной клуб.

— Бред, — возразил бизнес-
мен. — Садик строим для детей. 
И проект, и госэкспертиза соот-
ветствующие...

— Все равно не дадим! — не уни-
мался чиновник. — Знаем вас! По-
строите закрытое для всех элит-
но-привилегированное ДДУ и ни-
кого не пустите туда, кроме сво-
их... Не будет по-вашему!

— Не наше будет ДДУ, — париро-
вал бизнесмен, — а ваше. Для всех: 
для крестьян, рабочих, гастарбай-
теров и детей администрации му-
ниципального образования...

Не убедил бизнесмен чинов-
ника. Поправил тот свои потер-
тые нарукавники на дорогом пид-
жаке от Valentino, вздохнул пе-
чально и пошел дальше управлять 
городом. 

Ну, просто заколдованным ка-
ким-то оказался участок под 
строительство садика в микро-
районе 3Б города Анапы! Его 
«расколдовали» аж несколькими 
решениями судов только к лету 
нынешнего года. Слава богу! Уже 
готовы цокольный и первый эта-
жи здания. Строители не задер-
жат, не было бы других проблем. 
Кстати, можно предположить, что 
будь это единственной пробле-
мой компании, о ней вообще 
никто и не знал бы. Проблема 
сама решилась бы, рассосалась 
естественным или искусствен-
ным образом. 

Но не одна она! «Вюн-Кон-
Сервис», оказывается, выполнил 
полностью работы по прокладке 
нового водовода большего диаме-
тра взамен изношенного длиной 
около километра. Стоимость ра-
бот исчисляется десятками мил-
лионов рублей, но водовод лежит 
в земле, как говорится, без дела 
и не эксплуатируется, а мог бы су-
щественно улучшить всю систему 
городского водоснабжения. На-
чальника Водоканала с работы 
сняли, но это не помогло: ввести 
в строй водовод у администрации 
все равно не получается. Так чего 
тянуть? Проблема водоснабже-
ния города особенно в курортный 
сезон является одной из острей-
ших. Давайте решать!

Или вот еще один факт. Помни-
те, уважаемый читатель, два года 
назад мы писали об анапском жи-
лом комплексе «ТРИО». Так вот, 
комплекс готов, но будущим 
жильцам от этого не слаще: уда-
лось сдать лишь один двадцатиэ-
тажный дом в эксплуатацию из 
трех, и то с опозданием в целый 
год, причем не по вине строите-
лей! Они продолжают борьбу, но, 
увы, не за повышение производи-
тельности труда, а за преодоление 
чиновничьих баррикад. Нелепая 
ситуация: люди заплатили нема-
лые деньги для решения важней-
шего в личном и государственном 
смысле квартирного вопроса, 
и бизнес готов помочь им — про-
фессионально и строго в рамках 
закона, а результата нет. 

Что же делать? Все просто: 
не надо мешать административ-
ным окриком и кошмарными сан-
кциями. Помогать надо людям.

СОТРУДНИЧЕСТВО Таможни
России и КНР обсудили
вопросы пропуска
и качества оформления
перевозок

Транзит 
расширят

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Петрозаводск

В ПЕТРОЗАВОДСКЕ прошло седьмое заседание россий-
ско-китайской рабочей группы по совершенствованию 
процедур таможенного оформления и контроля. Итогом 
стало подписание соответствующего соглашения. В част-
ности, стороны договорились в ближайшее время расши-
рить проект по взаимному признанию результатов тамо-
женного контроля в отношении определенных видов това-
ров на новые группы и пункты пропуска. Эксперимент, ко-
торый сейчас действует в пунктах пропуска Погранич-
ный — Суйфэньхэ и Полтавка — Дуннин, планируется рас-
пространить на Нижнеленинское — Тунцзянь и Благове-
щенск — Хэйхэ.

Особое внимание на заседании рабочей группы удели-
ли и новому проекту — «Зеленый коридор». Суть его в том, 
чтобы путем информационного обмена между таможен-
ными службами получать быструю и достоверную инфор-
мацию и использовать ее при осуществлении контроля. 
Этот проект — на стадии запуска.

— Что касается трансграничного транзита по железно-
дорожному маршруту из Финляндии через российскую 
территорию, в том числе через Карелию и часть Китая, 
то мы обращаем большое внимание на этот проект, будем 
его рассматривать и активно поддерживать, — прокоммен-
тировал корреспонденту «РГ» Ли Вэй.— Этот проект может 
осуществляться в рамках экономического пояса Великого 
шелкового пути таможенных служб России и Китая.

Господин Ли Вэй также отметил, что железнодорожные 
перевозки в КНР являются одним из главных видов логи-
стики. В настоящее время в Китае уже существуют некото-
рые трансграничные маршруты. Они идут по Казахстану, 
Российской Федерации, Республике Беларусь и европей-
ским государствам. «Мы готовы развивать сотрудничест-
во с Россией, в том числе и в отношении трансграничных 
железнодорожных перевозок», — заявил Ли Вэй. 

СУД Засекречивание потерь 
при спецоперациях 
не противоречит 
законодательству

Тайна за семью 
печатями

Иван Петров

ВЧЕРА Верховный суд РФ признал полностью соответ-
ствующим российскому законодательству указ прези-
дента страны о засекречивании потерь личного состава 
минобороны в мирное время в период проведения спе-
циальных операций. Оспорить указ пытались в своей жа-
лобе несколько истцов — журналисты и адвокаты.

Начальник отдела претензионной и судебно-право-
вой работы Минобороны России Наталья Елина, пред-
ставлявшая в суде интересы главы государства, объя-
снила, что изначально идею отнести сведения о потерях 
в спецоперациях к гостайне инициировала межведом-
ственная комиссия с участием минобороны, ФСБ и 
Службы внешней разведки. По словам представитель-
ницы минобороны, президент действовал исключи-
тельно в рамках своих полномочий, согласно которым 
изменение перечня 
сведений, составля-
ющих гостайну, про-
изводится указом 
президента.

В связи с этим На-
талья Елина обрати-
лась к суду с прось-
бой отклонить жало-
бу за неимением до-
статочных доказа-
тельств. Она отмети-
ла, что утверждения 
заявителей безосно-
вательны и голо-
словны, а засекречивание потерь в мирное время не про-
тиворечит Конституции РФ. Представитель минобороны 
привела статью из Основного Закона страны, где речь 
идет о том, что под государственной тайной понимаются 
сведения о планах и результатах военной, внешнеполи-
тической, контрразведывательной деятельности, рас-
пространение которых может навредить безопасности 
РФ.

К потерям здесь относится не только гибель, но и ра-
нения, пропажа без вести — любое состояние личного со-
става во время проведения спецопераций и по их резуль-
татам. Наталья Елина обратила внимание на то, что это 
касается не только сотрудников силовых структур при 
исполнении должностных обязанностей, но и лиц, со-
трудничающих с органами на конфиденциальной осно-
ве. При этом Наталья Елина уточнила, что сведения та-
кого характера были засекречены еще в 1995 году, а сей-
час они увеличились лишь на один пункт о потерях лич-
ного состава при проведении спецопераций. «Почему-то 
все эти годы права заявителей не нарушались, а теперь 
они решили оспорить закон, который защищает интере-
сы страны и ее безопасности», — отметила начальник от-
дела претензионной и судебно-правовой работы мин-
обороны.

Указ не содержит в себе расплывчатых формулиро-
вок, так как «понятие спецоперации прямо предусмо-
трено в законах «О противодействии терроризму», «О 
внешней разведке» и других, говорилось вчера в ходе су-
дебного заседания. «Все страны не разглашают такого 
рода данные, поэтому и мы так делаем, это наше суверен-
ное право», — прокомментировал «РГ» член Обществен-
ного совета при Минобороны России Игорь Коротченко. 
Указанная категория сведений составляет гостайну, до-
бавил военный эксперт. «А нравится это кому-то или нет, 
неважно. Мы засекречиваем то, что не подлежит разгла-
шению», — указал он. 

Изменения в перечень сведений, относимых к гостай-
не, президент Владимир Путин внес 28 мая 2015 года. 
В перечень были внесены дополнения о засекречивании 
потерь на спецоперациях, а также сведений о лицах, из-
учаемых спецслужбами и правоохранительными орга-
нами в интересах привлечения их к сотрудничеству на 
конфиденциальной основе по линии разведывательной, 
контрразведывательной или иной оперативно-разыск-
ной деятельности.«Мистрали»

протаранят казну
Государству придется 
в о з м е щ а т ь  у б ы т к и 
французским участни-

кам сделки и нести расходы по 
переоборудованию кораблей. 

 По сведениям газеты, прави-
тельство должно выплатить 
350 миллионов евро основному 
подрядчику и исполнителю ра-
бот  — компании DCNS.  Еще 
200 миллионов придется потра-
тить на «дерусификацию» вер-
толетоносцев и приведение их 
в соответствие с нормами НАТО, 
с тем чтобы впоследствии мож-
но было бы предложить их по-

тенциальным клиентам. Это не 
считая уже набежавшие и буду-
щие десятки миллионов евро, 
в которые обходится простой 
и обслуживание «Мистралей» 
в Сен-Назере.

Наконец, властям, скорее 
всего, придется также компен-
сировать ущерб другим мест-
ным участникам сорванного 
контракта — верфям, промыш-
ленным группам Thales Safran, 
работающим в области высоких 
технологий. Это еще несколько 
сотен миллионов евро. Так что 
на круг получатся свыше двух 

миллиардов, резюмирует «Ка-
нар аншене».

«Настоящим государствен-
ным скандалом» назвали обнаро-
дованные газетой цифры в право-
центристской партии «Республи-
канцы». «Французы должны 
знать, в какую сумму конкретно 
им выльется решение, которое 
многие считают безответствен-
ным, учитывая его последствия 
для страны», — заявили Филипп 
Мёнье и Филипп Виттель, отвеча-
ющие в партии за оборонную 
проблематику. Они потребовали 
от властей разъяснений, а также 

создания парламентской комис-
сии по расследованию этого 
скандального дела. Еще более 
резко высказалась их однопарти-
ец и евродепутат Надин Морано : 
«Позор Франсуа Олланду за па-
губные для Франции дипломати-
ческие шаги, которые французам 
обходятся очень дорого».

В свою очередь, Националь-
ный фронт потребовал отставки 
министра обороны за то, что тот 
скрыл реальные цифры. «Просто 
возмутительно, насколько ис-
полнительная власть не заботит-
ся о государственных средствах, 
в то время как страна испытыва-
ет большие трудности», — гово-
рится в коммюнике, опублико-
ванном штаб-квартирой НФ.

Вспоминайте
вкус пломбира

Как в этой ситуации за-
щитить потребителей? 
В минсельхозе «РГ» рас-

сказали, что сейчас ведомство ра-
ботает над изменением правил 
маркировки молочной продук-
ции. «Мы хотим уйти от таких 
определений, как «сметанный», 
«творожный». Это молокосодер-
жащие продукты, но в их произ-
водстве допускается использова-
ние немолочного жира. Предлага-
ем эти продукты маркировать об-
щетехническими терминами, ко-
торые характеризуют структуру 
продукта — крем, суфле, паста, 
соус и так далее», — рассказал обо-
зревателю «РГ» директор департа-
мента животноводства и племен-
ного дела Минсельхоза России 
Владимир Лабинов.

Он пояснил, что сейчас терми-
ном «творожный» маркируется 
как натуральный продукт, напри-
мер, творожный сырок, содержа-
щий чистый творог, изюм и сахар, 
так и товар с содержанием расти-
тельных жиров. А это неправиль-
но. Кроме того, минсельхоз пред-
лагает изменить шрифт на этике-
тах молочной продукции. Сейчас 
наличие растительных жиров ука-
зывается, как правило, на оборот-
ной стороне товара и мелким 
шрифтом. Это вводит в заблужде-
ние потребителей и развязывает 
руки фальсификаторам. 

Минсельхоз уже оформил свою 
инициативу в виде предложений 
по изменению техрегламента Та-
моженного союза на молочную 
продукцию. Позиция российского 
аграрного ведомства согласована 
с белорусскими коллегами на 
уровне министров двух стран, 
рассказал Лабинов. Кроме того, 
минсельхоз в этом вопросе под-
держивает минпромторг. «Однако 
наша позиция по новой маркиров-
ке молочных продуктов отверга-
ется Роспотребнадзором. Я рад, 
что появилось поручение вице-
премьера Аркадия Дворковича на-
вести порядок в этом сегменте», — 
рассказал Лабинов. 

Тем временем эксперты «РГ» 
отмечают, что наводнение рынка 
фальсификатом — процесс законо-
мерный. «Россия зависит от им-
порта некоторых видов мяса, ово-
щей и фруктов и очень сильно за-
висит по молочной продукции. 
С введением антисанкций мы ос-
вободили большую нишу на рын-
ке. Но надо было понимать, что 
снижение конкуренции при сла-
бом контроле приводит к ухудше-
нию качества, — рассказал «РГ» 
аналитик аграрного рынка, до-
ктор экономических наук Леонид 
Холод. — Сейчас рапортуют о бур-
ном импортозамещении по сы-
рам на 30 процентов, но при этом 
меньше чем на 3 процента выро-
сло производство молока. Во-
прос — из чего делают эти сыры?». 

Эксперт также напомнил, что уже 
есть решение по маркировке 
 молока — все, что не относится 
к живому молоку, должно назы-
ваться «молочным продуктом». 
«Но я в магазине такого не видел. 
Где гарантия, что ситуацию изме-
нит новый техрегламент? — гово-
рит Холод. — В России три совре-
менных предприятия, по 150 мил-
лионов долларов каждое, тран-
сформирующих пальмовое масло 
в молочный жирозаменитель. 
Можно отследить, куда они прода-
ют товар. И нужен первичный 
контроль на молокозаводах».

Кроме того, говорит эксперт, 
надо стимулировать производст-
во молока за счет устранения мо-

нополизма молокозаводов и моло-
козаготовителей, которые, несмо-
тря на обострение спроса, не по-
зволяют повысить закупочную 
цену на сырье. Она остается убы-
точной для производителей. Вто-
рой важный момент: больше поло-
вины молока в России произво-
дится в личных хозяйствах. Зада-
ча — организовать его скупку. Так 
можно создать конкурентное дав-
ление на рынок, чтобы выдавли-
вать фальсификаты. «Вместо это-
го мы думаем о том, что под эги-
дой ЛПХ скрываются товарные 
предприятия и вводим ограниче-
ния на поголовье в личных хозяй-
ствах. Да пусть они развиваются! 
Да, мы, возможно, дополучим при 

ограничениях налоги, но вместе 
с этим получим и отток населения 
из села», — говорит Леонид Холод. 
Резюмируя проблему, эксперт от-
метил, что убирать продукты 
с пальмовым маслом нельзя. «Чи-
стые сметана, сыр, творог стоят 
дорого. Поэтому надо разделять 
товар на тот, что содержит расти-
тельный жир, и на тот, что нет, что-
бы люди могли выбирать исходя 
из своих вкусов и возможностей». 

Чтобы потребители распознавали 
товар с пальмовым маслом, надо 
изменить его маркировку.

Елисейскому дворцу придется компенсировать огромные расходы по «Мистралям» не только российским, 
но и французским участникам сделки.

Цокольный и пер-
вый этажи нового 
детсада уже готовы. 
Строители не задер-
жат, не было бы дру-
гих проблем

Сведения такого 
характера были 
засекречены еще 
в 1995 году, сейчас 
к ним добавился 
только один пункт

1

1

Рейтинг самых вредных 
продуктов питания 
www.rg.ru/art/1006434

КСТАТИ
Переговоры о покупке Индией 
французских истребителей «Ра-
фаль» зашли в тупик. Ранее Ин-
дия планировала приобрести 
126 таких самолетов, но затем 
отказалась, остановившись на 36 
«Рафалях». Однако и эта догово-
ренность под угрозой: Париж 
и Дели никак не могут сойтись 
в цене на самолеты, а также 
определить сумму, которую 
французы обязались бы вложить 
в оборонные технологии и инфра-
структуру Индии.

Россия презентовала 
проект вертолетоносца
для замены «Мистралям» — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1132322
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ТЕХНОЛОГИИ Сухопутные
войска получат новые
автоматические пушки

Убийца танков

Сергей Птичкин

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ оружейники возвращают в армию 
забытый калибр 57 мм. И это можно считать настоящим 
русским чудом. Новая пушка уже стала мировой сенса-
цией, и будет одной из звезд оружейной выставки Russia 
Arms Expo-2015 в Нижнем Тагиле.

На аналогичной выставке в позапрошлом году демон-
стрировалась концептуальная модель колесной боевой 
машины пехоты «Атом». Она задумывалась как россий-
ско-французский продукт, предназначенный для продажи 
в третьи страны. По известным причинам проект в своем 
развитии приостановлен. Но один из основных элементов 
получил прекрасное развитие.

Это боевой мо-
дуль с 57 мм автома-
тической пушкой АУ-
220М. Разработали ее 
в Нижегородском 
ЦНИИ «Буревест-
ник» для установки 
на легких боевых ко-
раблях. А затем про-
вели адаптацию к су-
хопутным условиям. 
И получилась настоя-
щая чудо-пушка. 

Скорострель-
ность — 300 выстре-
лов в минуту. Горизонтальная дальность поражения — 
16 км. Боезапас — более сотни снарядов. Она прекрасно по-
ражает все виды воздушных целей и практически любые 
типы бронетехники, включая танки. 

57 мм калибр может быть и не пробьет метровую лобо-
вую броню «Абрамса» и «Леопарда», но шквал достаточно 
мощных фугасных снарядов просто снесет все внешние 
устройства — прежде всего оптику и антенны, разорвет гу-
сеницы, заклинит башню.

Привлекательность пушки не только в ее скорострель-
ности, но и в почти мгновенной реакции. Тяжелое орудие 
буквально в секунду разворачивается на 180 градусов, 
и ствол точно наводится на цель. Впрочем, здесь речь уже 
не о самой пушке, а о боевом модуле, включающем необ-
итаемую башню, различные приводы, системы защиты, 
в том числе активные, и отличную систему управления ог-
нем, отечественного, кстати, производства. 

На выставке в Нижнем Тагиле покажут и новую моди-
фикацию БМП-3 с боевым модулем, названным «Дерива-
ция» и оснащенным 57 мм пушкой.

То, что конструкторы из Нижнего Новгорода угадали 
мировой тренд развития артиллерии ХХI века, а именно — 
широкое внедрение в войска пушек этого калибра, показа-
ла ХII Международная выставка вооружений и военной 
техники IDEX 2015, проходившая в феврале в столице 
Объединенных Арабских Эмиратов. 

Стоит сказать то, о чем многие даже не подозревают. 
Анализ всех военных конфликтов второй половины ХХ 
века показал, что ствольная артиллерия на поле боя эф-
фективна до калибра 40 мм. 

Оценку проводили не наши эксперты, а на Западе 57 мм 
пушек в сухопутном исполнении практически не было. По-
том, по мнению иностранных экспертов, наиболее эффек-
тивны были ракетные системы. А ствольная артиллерия 
показывала свои преимущества лишь в калибрах свыше 
152 — 155 мм. И сейчас выясняется — российские сухопут-
ные скорострельные орудия калибра 57 мм равных в мире 
не имеют. К сожалению, все эти оценки широкого распро-
странения в среде отечественных экспертов не получили.

На выставке 
в Эмиратах модуль 
с пушкой АУ-220М 
демонстрировался 
в павильоне ОАЭ 
и подавался арабами 
очень эффектно. 
Дело в том, что воен-
ные инженеры Эми-
ратов разработали 
собственную коле-
сную боевую машину 
пехоты. А в качестве 
ее вооружения как 
раз рассматривали 

и рассматривают до сих пор — сейчас речь идет о полигон-
ных испытания — российскую артустановку. 

Стоит вспомнить историю. В 1941 году СССР имел пре-
красную противотанковую 57 мм пушку ЗИС-2. Ее броне-
бойный снаряд спокойно пробивал броню толщиной 
100 мм. 

Увы, именно уникальная мощь сыграла негативную 
роль. Некие военные спецы посчитали мощь избыточной, 
так как любая немецкая бронетехника на дальности в пол-
тора километра пробивалась насквозь. И хотя рассматри-
вался вариант установки 57 мм пушки на танк Т-34, этого 
не произошло как раз по причине «избыточной мощи» 
орудия. 

Уже после войны расчеты показали — появись Т-34 на 
поле боя с 57 мм орудием, равных такому танку не было бы 
даже среди «Тигров».

В середине 1950-х наши войска получили самоходную 
зенитную установку ЗСУ-57-2. Это был «танк» со спарен-
ной пушкой. Основное предназначение — борьба с авиа-
цией. 

Огневая мощь ее была ураганной. Но слабая система 
наведения на скоростные воздушные цели сводила на нет 
все преимущества. 

И самоходку сняли с вооружения. Между тем в качестве 
огневой системы поддержки пехоты на поле боя ЗСУ-57-
2 и сегодня смотрелась бы очень привлекательно. 

На прошедшей выставке вооружений «Армия-2015» 
демонстрировался еще один модуль с 57 мм орудием под 
названием «Байкал». 

Так что можно утверждать, Вооруженные силы вспом-
нили про забытый калибр. И сейчас происходит настоя-
щая его реинкарнация на самом современном технологи-
ческом уровне.

СКАНДАЛ Крупнейшая красноярская УК-монополист признала себя банкротом

Опустошили кассу
Надежда Столярчук,
«Российская газета», Красноярск

С
разу пять из семи управля-
ющих компаний, входя-
щих в состав жилищно-

коммунального монополиста, 
который обслуживает 80 процен-
тов многоквартирных домов 
в Красноярске, подали заявления 
в Сибирскую генерирующую 
компанию (СГК) о признании их 
банкротами.

— Управляющие компании 
просят признать их несостоя-
тельными по собственной ини-
циативе, потому что не видят 
возможности погасить долговые 
обязательства перед кредитора-
ми, в том числе и перед красно-
ярскими ресурсоснабжающими 
организациями, — пояснили 
в СГК. 

Противостояние между ком-
мунальщиками и энергетиками 
длится в краевом центре уже не 
первый месяц. В конце июня по-
следние были вынуждены подать 
на ГУК в суд — с начала года задол-
женность управляющих компа-
ний за тепловую энергию увели-
чилась вдвое — с 830 миллионов 
рублей до 1,669 миллиарда. 

Дело энергетики выиграли, 
и судебные приставы наложили 
арест на все банковские счета, 
автотранспорт и имущество ком-
мунальных служб. Кроме того, 
СГК обратилось в арбитражный 
суд с просьбой признать компа-
нии ГУКа банкротами. 

Дела каждой из семи управля-
ющих компаний — по одной на 

район города — рассматривались 
судом отдельно. Две УК изыскали 
возможность погасить долги, но, 
по их собственному признанию, 
остались при этом с «пустыми 
кассами». Еще пять решили не 
доводить дело до приговора и за-
ранее согласились с будущим 
банкротством. 

Сложившаяся ситуация выз-
вала среди горожан настоящую 
панику: крах крупнейшей управ-
ляющей компании угрожает всей 
коммунальной системе Красно-
ярска. 

В «заложниках» могут ока-
заться большинство его жителей. 
И, конечно, сами работники УК — 
в некоторых районах краевого 
центра задержки заработной 
платы рядовым сотрудникам 
 составляют уже несколько ме-
сяцев. 

Так, без обслуживания оста-
лись 90 процентов дворов в Ок-
тябрьском районе Красноярска. 
Дворники, электрики и сантех-
ники отказываются выходить на 
работу, поскольку руководство 
УК не выплачивает им зарплату, 
ссылаясь на арест счетов.

— Банкротство монополиста, 
обслуживавшего пять тысяч кра-
сноярских домов, — это катастро-
фа для города, — сообщил «РГ» ви-
це-спикер Городского совета 
Александр Глисков. — Пока мы 
даже не представляем, кто может 
прийти на смену компании — 
по опыту работы соперников сре-
ди других фирм у него не было. 
Да и с таким количеством жилья 
ни одна другая красноярская УК 
не справится. А значит, без управ-
ления могут остаться сотни до-
мов, в том числе и проблемных. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Чиновница
торговала
аптечными
лицензиями

ОБРОК 
С АПТЕКИ

Михаил Фалалеев

В МОСКОВСКОЙ области за-
держали чиновницу региональ-
ного минздрава — дама торговала 
лицензиями на самые разные 
медикаменты. Официальный 
представитель МВД России Еле-
на Алексеева сообщила, что эта 
дама согласовывала выдачу ли-
цензий, не выезжая на объект 
и не устанавливая подлинности 
представленных документов.

По сути, схема лицензирова-
ния лекарств (а многие из них 
могли спасти жизнь) была упро-
щена до минимума. Чиновнице 
высылались по электронной по-
чте фотографии и некий спра-
вочный материал и, самое глав-
ное, информация о перечисле-
нии денег. Ни о какой серьезной 
экспертной оценке медицинских 
препаратов речь уже не шла. 
В общем, в подмосковных апте-
ках около года велик был риск 
купить контрафакт вместо на-
стоящих лекарств.

Чиновницу взяли оператив-
ники управления экономиче-
ской безопасности московской 
полиции с поличным — при пере-
даче ей взятки в миллион рублей. 
Полицейские сыщики считают, 
что эта дама уже заработала пре-
ступным путем не менее 20 мил-
лионов рублей. Это сколько же 
сомнительных таблеток и про-
чих пилюль она «благословила» 
в продажу?

Уже известно, что чиновница, 
временно исполняющая обязан-
ности начальника управления 
лицензирования медицинской 
и фармацевтической деятель-
ности Минздрава Московской 
области, «доила», по сути, целую 
сеть ретейлеров фармацевтиче-
ской сферы. 

Важно, что этой историей за-
интересовалась не только поли-
ция, но и другие спецслужбы. 
Ведь с медикаментами могут ма-
хинировать не только «простые» 
уголовники, желающие «всего 
лишь» на контрафакте зарабо-
тать денег. Не исключено, что эту 
криминальную схему могут ис-
пользовать экстремисты и тер-
рористы. Ведь вместо аспирина 
могут продать не только мел.

Продовольствие Мед на прилавках станет более качественным

Пчелы получат паспорт

Василий Миронов 

М
ед, который можно 
увидеть на прилав-
ках магазинов, за-
частую не оправ-
дывает своего на-

звания. Таков посыл авторов про-
екта федерального закона «О 
пчеловодстве», который сейчас 
готовится к внесению в Госдуму. 
Его авторы предлагают выстро-
ить систему, которая позволит 
владельцам пасек поставлять по-
купателям качественный про-
дукт и на этом зарабатывать.

В магазинах часто можно ку-
пить и хороший мед, можно ку-
пить и фальсификат. Тут как по-
везет, говорит президент Всерос-
сийского союза «Пчеловодство» 
Ольга Чупахина. Под фальсифи-
катом она подразумевает про-
дукцию, называемую медом, но 
сделанную с добавлением сахара.

Определить ее иногда можно 
и на глаз. Так, настоящий мед, 
кроме липового и акациевого, зи-
мой кристаллизуется. Даже когда 
его предварительно распуска-
ют — подогревают до температу-
ры не выше 40 градусов, чтобы 
разлить по банкам. Плюс, у хоро-
шего меда должна быть горчинка, 
и он должен оставлять горечь 
в горле, рассказывает собеседни-
ца «РГ». 

Справедливости ради стоит 
сказать, что добросовестные про-
изводители, 
к о т о р ы е 
добавля-
ют в мед 
с и р о п , 
пишут на 
б а н к а х 
« м е д о -

вый продукт». Но если этого нет — 
это уже обман покупателя. 
В «разбавленном» меде содер-
жится меньше полезных веществ. 
И по вкусовым качествам он от-
личается от «чистого». «Этим ме-
дом не отравишься. Но и пользы 
он никакой не принесет», — гово-
рит Ольга Чупахина.

В соавторстве с несколькими 
депутатами она готовит к внесе-
нию в Госдуму проект закона «О 
пчеловодстве». Идея авторов — 
отдельно прописать возмож-
ность создания саморегулируе-
мых организаций (СРО) в обла-
сти пчеловодства, ввести па-
спорта для пасек (для возможно-
сти отслеживания происхожде-
ния меда) и урегулировать во-
прос обработки химикатами цве-
тущих растений.

Основные производители 
российского меда — 90 процен-
тов — это частные пасечники, 

указывают в союзе. Каждый 
из них имеет слишком ма-
ленькую рыночную силу. 
И рынок устроен таким 
образом, что оптовые ком-

пании и перекупщики, 
продающие мед в ма-
газины и торговые 
сети, диктуют свои ус-

ловия. В том числе пла-
тят слишком низкую 

цену первичным производите-
лям и по своему усмотрению раз-
бавляют мед. Правда, немало 
и добросовестных компаний, 
оговаривается Чупахина.

Если частные пасечники на-
чнут объединяться, они смогут 
напрямую продавать свой мед. 
А кроме того — решить вопрос ка-

чества. Дело в том, что пчелово-
ды иногда используют некачест-
венные лекарства или не соблю-
дают технологию их использова-
ния. В итоге — результаты тестов 
на наличие антибиотиков или тя-
желых металлов оказываются не-
утешительными. Объединение 
производителей позволило бы 
наладить эффективный лабора-
торный контроль, говорит соав-
тор документа.

«Если решить вопрос с каче-
ством и безопасностью, Россия 
могла бы поставлять больше 
меда. А самое главное — обеспе-
чить свои собственные потреб-
ности», — говорит Чупахина. 
Хотя и сейчас Россия, по ее дан-
ным, экспортирует больше меда, 

чем завозит — 1000 тонн в год 
против 600.

«На сегодняшний день рос-
сийские стандарты качества по 
меду уступают европейским, — 
отмечает заместитель председа-
теля правления ассоциации про-
изводителей и поставщиков про-
довольственных товаров «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Леонов. — 
Российские регламенты предъяв-
ляют к этому продукту требова-
ния по уровню содержания деся-
ти возможных антибиотиков, 
в то время как европейские стан-
дарты предусматривают более 
жесткие требования и оценку по 
большему количеству показате-
лей. При этом в России даже не 
существует самих методик оцен-
ки некоторых показателей. Поэ-
тому, с одной стороны, мы откры-
ваем свой рынок для инвертиро-
ванного меда из Азии, а с другой, 
не можем вывести наш мед на ев-
ропейский рынок».

Все те проблемы, которые 
предлагается решить в новом за-
конопроекте, также можно уре-
гулировать уже действующим за-
конодательством, говорит прези-
дент Российского национального 
союза пчеловодов Арнольд Бу-
тов. 

Хотя и признает все те же про-
блемы, существующие в отра-
сли — слишком большую рыноч-
ную силу перекупщиков, произ-
водство фальсификата. Одна из 
его идей — запретить малую тор-
говлю медом для организаций, не 
имеющих своих пасек. «Придешь 
на ярмарку выходного дня — там 

одни перекупщики. Что не удиви-
тельно. Разве фермер бросит свое 
хозяйство в регионе, чтобы на 
два дня поехать в крупный город 
торговать? Да к тому же это ог-
ромные транспортные расхо-
ды», — говорит эксперт.

Что касается качества меда, 
распространяемого через раз-
ные розничные каналы, тут не 
стоит спешить с однозначными 
выводами, указывают в «Руспро-
дсоюзе». По словам Дмитрия Ле-
онова, вопреки расхожему мне-
нию, мед, который продается на 
полках крупных магазинов, как 
минимум не хуже, а, может, 
и лучше того, который распро-
страняется на выставках и яр-
марках.

«Дело в том, что при посту-
плении сырья к производителям 
меда оно проходит оценку каче-
ства по различным показателям 
и критериям, действующим на 
территории России. Несоответ-
ствующее этим критериям сырье 
отправляется назад поставщику, 
а прошедший оценку мед перера-
батывается, фасуется и направ-
ляется либо в каналы продаж, 
либо к дистрибьюторам», — рас-
сказывает эксперт.

На ряде производств конеч-
ный продукт проходит дополни-
тельную оценку «на выходе». 
Производителям самим невыгод-
но поставлять некачественный 
товар в ретейл, рискуя репута-
цией и потерей крупного канала 
сбыта, говорит собеседник «РГ».

Кстати, весь мед в магазинах 
в скором времени пройдет про-
верку. Ее проведет Автономная не-
коммерческая организация 
(АНО) «Российская система каче-
ства». По результатам проверки 
тем или иным производителям бу-
дет присваиваться «Знак качест-
ва». «Мед входит в первую десятку 
категорий товаров, которые попа-
дут в исследования Роскачества. 
Таким образом, в скором времени 
потребители получат объектив-
ную и достоверную информацию 
об уровне качества меда на при-
лавках магазинов нашей стра-
ны», — рассказал «РГ» заместитель 
руководителя «Российской систе-
мы качества» Илья Лоевский.

Если частные пасечники объеди-
нятся, то смогут продавать свой 
мед напрямую, без перекупщиков.

Акцент

 С начала года задолженность 
УК за энергию увеличилась 
вдвое — с 830 миллионов
рублей до 1,669 миллиарда

Акцент

 В магазинах часто можно 
встретить разбавленный мед, 
в котором есть сахар.
Пользы от него точно не будет

В минуту из пушки 
вылетает 300 сна-
рядов. Боезапас — 
более сотни выстре-
лов. Дальность — 
16 километров

Шквал снарядов 
снесет всю оптику, 
разорвет гусеницы, 
заклинит башню, 
превратив танк 
в груду металла

Как правильно выбрать мед 
www.rg.ru/art/1006258
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Пензенскому
экс-главе
помогут
материально

НА ОПЛАТУ 
ЖКХ

Наталья Саванкова,
«Российская газета», Пенза

ПОПРАВКИ к закону о губерна-
торе Пензенской области стали 
самыми обсуждаемыми на оче-
редной сессии регионального 
парламента. Депутаты внесли 
изменения в статью о социаль-
ных гарантиях главе региона, 
прекратившему исполнение 
полномочий.

Речь идет о Василии Бочкаре-
ве, который 17 лет бессменно ру-
ководил Пензенской областью. 
25 мая истек очередной срок его 
полномочий. По возрасту 66-лет-
ний экс-губернатор находится на 
заслуженном отдыхе и пока не 
трудоустроился. На днях он при-
знался журналистам в телекаме-
ру, что выращивает виноград и за-
нимается подготовкой дома 
к зиме.

Видимо, бывшие коллеги ре-
шили оказать ему услугу. Депута-
ты Заксобрания предложили за-
менить положенные экс-губерна-
тору льготы по оплате за жилое 
помещение, коммунальные услу-
ги, пользование телефоном в раз-
мере 50 процентов от установлен-
ных тарифов на твердую денеж-
ную выплату. Ее размер составит 
10 тысяч рублей в месяц. Пример-
но столько же получает средне-
статистический пензенский пен-
сионер на все свои нужды. 

Помимо доплат за услуги ЖКХ 
и телефон пензенский экс-губер-
натор имеет право на ежемесяч-
ную доплату к трудовой пенсии 
из бюджета области. Она устанав-
ливается в таком размере, чтобы 
в сумме с пенсией доход вышед-
шего на пенсию губернатора со-
ставлял 75 процентов от его де-
нежного вознаграждения. Поми-
мо этого ему полагается служеб-
ный автотранспорт в пределах 
установленного годового лимита 
и сохраняется ежегодное единов-
ременное пособие на санаторно-
курортное лечение.
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57-мм пушка АУ-220М — мировая сенсация.

На сегодняшний день российские стандарты качества меда уступают 
европейским, отмечают эксперты рынка.
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СКАНДАЛ Руководство 
нижегородского кафе 
ответит за неадекватное 
обращение 
с девушкой-инвалидом

Больных
не обслуживаем

Мария Волкова, «Российская газета», Нижний Новгород

СЛЕДСТВЕННОЕ управление СКР по Нижегородской об-
ласти возбудило уголовное дело по факту нарушения прав 
27-летней сестры Натальи Водяновой Оксаны. Девушку, 
страдающую аутизмом и ДЦП, выгнали из кафе под пред-
логом того, что она смущала других посетителей.

Инцидент произошел в Автозаводском парке 11 авгу-
ста. Там Оксана гуляла вместе с няней, девушка захотела 
попить, они зашли в первое же попавшееся кафе — «Фла-
минго». Однако хозяин заведения отреагировал неадек-
ватно и потребовал от них удалиться. После этого няня по-
звонила маме Оксаны, Ларисе Кусакиной. Она приехала на 
место, произошла перепалка с хозяином общепита. В итоге 
обе стороны написали друг на друга заявления в полицию, 
Ларису Кусакину руководство кафе обвинило в хулиган-
ских действиях и оскорблениях.

Как сообщил официальный представитель СКР Влади-
мир Маркин, дело после этого вопиющего случая заведено 
по пункту «а» части 2 статьи 282 УК РФ (действия, направ-
ленные на унижение человеческого достоинства, совер-
шенные публично с применением насилия). Максималь-
ное наказание по данной статье составляет пять лет лише-
ния свободы.

— Без каких бы то 
ни было законных 
причин директор 
кафе не просто по-
просил нежеланных 
гостей покинуть за-
ведение, но и позвал 
на подмогу сотрудни-
ков частного охран-
ного предприятия, — 
сообщил Владимир 
Маркин.—- Теперь в 
рамках возбужденного уголовного дела следователи будут 
выяснять мотивы, которыми руководствовался директор 
кафе, требуя выдворения инвалида и ее сопровождающей. 
Непонятно, каким образом человек с ограниченными воз-
можностями мог помешать сотрудникам и посетителям 
кафе или навредить имиджу этого заведения. Также будет 
дана правовая оценка и действиям охранников, которые, 
даже не смутившись, рьяно взялись за выполнение прика-
за выставить девушку-инвалида за дверь.

Вообще в последнее время подобные или похожие ситу-
ации все чаще возникают именно в частных заведениях, 
будь то предприятие общественного питания или торговая 
точка. И, как правило, центральным объектом всех этих 
скандалов выступают сотрудники частных охранных 
предприятий, нанимаемые хозяевами заведений. «Для них 
не существует ни старых, ни малых, ни больных. Главный и 
единственный критерий у них — это приказ хозяина», — 
считает Владимир Маркин.

Пока не ясно, будет ли дан ход заявлению руководства 
кафе на мать девушки-инвалида.  Но в  соцсетях уже соби-
раются группы, готовые пикетировать кафе в ближайшие 
выходные. Само заведение сейчас закрыто.

— Кафе перестало работать еще вечером в среду, там 
сейчас проходят определенные следственные действия, — 
пояснил «РГ» замдиректора Автозаводского парка Анато-

лий Пустошкин. — В договоре с ними у нас прописано, что в 
случае грубых нарушений сотрудничество может быть 
прекращено, так что такой вариант сейчас не исключен. 
Подобных историй немало, но не каждый  человек, к сожа-
лению, пытается отстоять свои права. В странах Запада 
давно стало нормой человечное отношение к людям с огра-
ниченными возможностями, а последние знают, что всегда 
могут защитить свои права в суде, обидчикам, как прави-
ло, грозят многомиллионные иски за дискриминацию и 
ущемление человеческого достоинства. По словам ниже-
городского адвоката Олеси Шулевой, россияне тоже име-
ют право требовать как устранения барьеров к посещению 
публичных мест, так и компенсацию морального вреда в 
связи с нравственными страданиями.

— У нас действует Федеральный закон «О социальной 
защите инвалидов в РФ», — пояснила Олеся Шулева. — Он 
не только запрещает нарушение прав граждан с ограни-
ченными возможностями на посещение кафе, но также и 
предписывает помогать их беспрепятственному доступу в 
эти учреждения. К примеру, установкой специальных пан-
дусов и созданием других условий. Какие-либо ограниче-
ния на посещение заведений общепита должны иметь 
только общий характер для всех людей, независимо от ин-
валидности.

Марина Бровкина,
«Российская газета», Астрахань

А
страханские ученые скон-
струировали очки-навига-
тор, которые помогут не-

зрячим людям успешно ориенти-
роваться на местности и, как 
следствие, спокойно обходить 
препятствия. Разработка уни-
кальна, так как позволяет син-
хронизировать очки с любым 
электронным гаджетом. Вместе с 
тем изобретатели обещают, что 
внешне они не будут отличаться 
от обычных.

Сотрудники Астраханского 
государственного университета 
Алексей Рыбаков и Александр 
Савкин работают над устройст-
вами для слабовидящих около 
двух лет. Первый созданный ими 
навигатор имел форму браслета, 
но представители астраханского 
отделения Всероссийского обще-

ства слепых порекомендовали 
авторам изобретения вместо 
браслета сделать очки. 

Ученые создали компьютер-
ную модель, распечатали ее на 
3-D принтере и оснастили специ-
альным устройством, взаимо-
действующим с окружающей 
средой. 

— Специальные датчики, уста-
новленные на очках, испускают 
ультразвуковой сигнал, кото-
рый, сталкиваясь с препятстви-
ем, отражается от него и возвра-
щается обратно, — поделился в 
разговоре с корреспондентом 
«Российской газеты» кандидат 
физико-математических наук 
Алексей Рыбаков. — Примерно 
так получают информацию всем 
известные летучие мыши. Как из-
вестно, во время полета они гене-
рируют звуковые волны опреде-
ленной частоты и ловят их отра-
жения от окружающих предме-

тов. Таким образом они сканиру-
ют пространство и создают свою 
картину мира. По сути дела, в на-
ших очках применен тот же прин-
цип. Когда ультразвуковой сиг-
нал возвращается, очки начина-
ют вибрировать. Чем ближе пре-
пятствие, тем сильнее вибрация. 
Если вибрирует правая дужка, 
значит, преграда расположена 
справа. И, соответственно, если 
сигнал подает левая дужка, не-

зрячий человек получает преду-
преждение о помехе с этой сторо-
ны. 

В настоящее время изобрета-
тели пишут программное обеспе-
чение, которое должно синхро-
низировать очки с мобильным 
телефоном или любым другим 
электронным устройством. Это 
поможет слабовидящим людям 
прокладывать для себя безопа-
сный маршрут, как с обычным 

навигатором, и обеспечит их 
большей степенью свободы. Еще 
одна задача — создать наушники 
костной проводимости, передаю-
щие команды при соприкоснове-
нии с головой, а не через ухо, как 
стандартные наушники. Они ме-
нее заметны и, самое главное, не 
мешают воспринимать звуки 
улицы, так как ухо остается сво-
бодным.

К работе ученых подключают-
ся дизайнеры. Они поработают 
над внешним видом очков, чтобы 
они не отличались от обычных. В 
результате должен появиться 
полноценный навигатор, позво-
ляющий заменить зрение други-
ми чувствами.

ЗА ГРАНЬЮ

В Пермском 
крае врач 
ставила 
диагнозы, 
не посещая 
больных

ЛЕЧИЛА 
НА БУМАГЕ

Инесса Суворова, 
«Российская газета», Пермь

В ЧАСТИНСКОМ районе Перм-
ского края участковый терапевт, 
не посещая больных, «мерила» 
им давление и ставила «диагно-
зы» в амбулаторных картах. Двое 
из них, не дождавшись помощи, 
скончались.

Неизвестно, сколько бы она 
продолжала эту игру «во врача и 
пациентов», если бы не случай. 
Одна из пациенток Частинской 
центральной районной больни-
цы по состоянию здоровья прохо-
дила курс лечения в краевом цен-
тре. 

По всем медицинским прави-
лам, вернувшись оттуда, она 
должна была обязательно посе-
тить своего участкового терапев-
та, получить рекомендации по 
дальнейшему оздоровлению. Но 
как это часто бывает, с посеще-
нием подзадержалась — по лич-
ным обстоятельствам пришлось 
даже на время уехать из села. И 
стоит только представить, како-
во же было удивление женщины, 
когда все-таки придя на прием, 
она увидела запись в своей амбу-
латорной карте о том, что у врача 
она, оказывается, уже побыва-
ла!.. 

Кроме показаний давления и 
температуры, наличия жалоб на 
самочувствие, в карте стояла и 
дата — как раз в тот день, когда 
она была в отъезде и просто фи-
зически не могла побывать в 
больнице.

Об этом женщина рассказала 
журналистам районной газеты, 
после чего ситуацией заинтере-
совалась прокуратура. Как рас-
сказала корреспонденту «Рос-
сийской газеты» прокурор Ча-
стинского района Лидия Строго-
нова, была проведена выбороч-
ная проверка. 

Сотрудники прокуратуры, 
взяв журнал учета вызовов врача 
на дом, отправились по домам па-
циентов, чтобы уточнить, был ли 
у них в тот день доктор. Оказа-
лось, что данные действительно 
подделывались: в один из апрель-
ских дней вместо пяти больных 
врач посетила лишь одного.

— При этом трое обративших-
ся пациентов в этот день находи-
лись в тяжелом состоянии, и двое 
из них, не дождавшись врача, 
скончались, — рассказала проку-
рор. — Конечно, это были тяжело-
больные люди, и продлить им 
жизнь было сложно, но, навер-
ное, можно было бы облегчить их 
страдания. Но это в любом слу-
чае не оправдывает поступок 
врача.

Тем более что обнаруженные 
факты подделки записей в картах 
пациентов были не единичны. По 
словам Лидии Строгоновой, все 
материалы сейчас переданы в по-
лицию для дальнейшего разбира-
тельства. Не исключено, что со-
трудники органов внутренних 
дел обнаружат дополнительные 
факты фальсификации в доку-
ментах. 

Врач-нарушитель на момент 
проверки находилась в отпуске 
по уходу за ребенком, в связи с 
чем не была привлечена к ответ-
ственности. На сегодняшний мо-
мент она продолжает вести при-
ем населения на своем участке. 
Однако, как заверили в больнице, 
вопрос о каком-либо дисципли-
нарном взыскании будет решен в 
самое ближайшее время. Хотя 
уволить ее будет проблематично 
— не потому, что на селе не хвата-
ет врачей, просто ее семейное по-
ложение не позволяет сделать 
это по закону. 

Девочка, надежда и собака

Поверить в это трудно. 
Когда очки сняты, то на 
вас смотрят огромные 

прекрасные темно-карие глаза, 
совершенно живые. По нашей 
просьбе эти глаза проверял  из-
вестный российский офтальмо-
лог профессор Михаил Конова-
лов. Он сказал, что глаза  здоровы, 
что все дело в зрительном нерве, 
который страдает от основного 
заболевания. 

Сейчас у Регины — ремиссия. 
Девочка успешно закончила седь-
мой класс. Она играет на форте-
пьяно, участвует в музыкальных 
конкурсах, сочиняет музыку, ос-
ваивает гитару, научилась  играть 
в шахматы, катается на роликах, 
плавает. А еще — она призналась,  
что пишет повесть. «О чем?» — 
спросила я у девочки.  «О сча-

стье», — ответила Регина.  А когда 
я поздравляла ее с 14-летием и по-
желала ей счастья, услышала   в 
ответ:

    — Счастье, Ирина Григорьев-
на, это самое главное. Оно вклю-
чает  в себя и любовь, и здоровье.

   Эта маленькая слепая — на-
стоящий  философ.  Несколько 

дней назад я приехала в деревню 
Редькино, в которой усилиями де-
путатов Госдумы и депутатов Ни-
жегородской области семья Пар-
пиевых обрела, наконец, собст-
венное жилье. Приехала к Парпи-
евым  вместе с сотрудниками  фи-
лиала «РГ» в  Нижнем Новгороде. 
Результат этого визита обернулся 
для семьи целым праздником. Как 
сказала Гульнара,  «никогда в 
жизни у дочки не было такого дня 
рождения». Регина больше не бу-
дет спать на полу: ей подарили 
удобную кровать с ящиками для 
белья, с ортопедическим матра-
сом и ортопедической подушкой. 
Регина сказала, что ей подарили 
«магазин конфет, магазин фрук-
тов и магазин пластилина». 

Пластилин тут имеет особое 
значение: Регина лепит потряса-
ющие фигурки из него. Вот и у 
меня в  кабинете на столе стоит 
слон, слепленный Региной. Заме-
ститель  председателя   прави-
тельства  Нижегородской обла-
сти Дмитрий  Сватковский и 
председатель областного Законо-
дательного собрания  Евгений Ле-
бедев  отныне  тоже  причастны  к  
судьбе  Регины. Главное,  они  сни-
мают  проблемы  лекарственного 
обеспечения девочки. А это жиз-
ненно важно. Регине требуется 
постоянный прием дорогостоя-
щих препаратов. Ни о каких заме-
нах, ни о каких дженериках речи 

быть не может.  К сожалению, 
Гульнара постоянно вынуждена 
«выбивать» полагающиеся  де-
вочке лекарства. Очень надеемся, 
что теперь такой проблемы не бу-
дет. 

А вчера Регина и ее мама прие-
хали к нам в редакцию — как ни го-
ворите, но это первый в мире ре-
бенок, которого с помощью пере-
садки стволовых клеток и  кост-
ного мозга спасают от неизлечи-
мой болезни. Кирилл Киргизов 
сказал, что еще двум детям 
успешно проведены подобные пе-
ресадки, и они тоже чувствуют 
себя хорошо. 

А что было вчера у нас? Мы 
тоже приготовили сюрпризы. 
Торт с 14-ю свечами подвезли на 
специальном столике. Регина по-
гасила свечи и загадала желание. 
Когда-то Регина призналась, что 
очень любит классическую музы-
ку, а «выше всех», —  сказала  она, 
— ставит Чайковского. Мы попро-
сили Дениса Мацуева, чтобы он 
подарил девочке свой диск с запи-
сью Первого концерта для форте-
пиано с оркестром. Он подарил. 
Но перед началом исполнения  
сам поздравил Регину. И мы вклю-
чили в редакции громкую связь, 
чтобы все слышали поздравление 
Дениса Мацуева и  чудное испол-
нение великого маэстро.

     В нижегородской школе  для  
слепых,  где  учится  Регина,  нет  
специального  глобуса.  Вчера  та-

кой  глобус был  подарен  Регине.  
«Я передам его в   нашу школу», — 
пообещала девочка.  

   Когда-то раньше спросила Ре-
гину: «Чего тебе больше всего хо-
чется?» Девчонка вздохнула и 
тихо сказала: «Собаку. Я бы ее 
гладила, я бы ее кормила, я бы ее 
выгуливала, а она бы выгуливала 
меня». Какую  именно  ты  бы хо-
тела  собаку?  «Добрую». Об этой  
мечте Регины я сказала Наташе 
Стешиной из фонда «Народное 
Единство», который опекает  се-
мью  Парпиевых. Не знаю подроб-
ностей, как они это сделали. Но 
вчера в сопровождении инструк-
тора в редакцию привели красав-
ца-лабрадора Арвина палевого 
цвета. Мы подвели его к Регине. Я 
взяла Регину за руку,  положила 
эту руку на морду собаки. Пере-
дать выражение лица и состояние 
Регины невозможно. 

Вот таким был вчерашний нео-
бычный день.  Многие коллеги, 
которые не имеют никакого отно-
шения к охране здоровья, меди-
цине, пришли хотя бы взглянуть 
на эту удивительную девочку, ко-
торая, как знать, — может стать 
началом нового направления в 
лечении тяжелейших заболева-
ний у детей, до сих пор неизлечи-
мых. Ведь Регина — первая в мире.

Журналисты «РГ», даже не имеющие отношения к медицине, пришли познакомиться с Региной. Ее случай может стать началом нового направления в лечении тяжелейших заболеваний.

О судьбе девочки «РГ» писала уже несколько раз.

Акцент

 Разработка уникальна, 
так как позволяет синхрони-
зировать очки с любым 
электронным гаджетом

Акцент

 Регина сказала мне:  «Счастье, 
Ирина Григорьевна, это самое 
главное. Оно включает в себя 
и любовь, и здоровье»

Читайте также: 
Созданы ботинки 
для восстановления 
после инсульта 
www.rg.ru/art/1111550

Девушку выгнали 
из кафе 
под предлогом того, 
что она смущала 
посетителей

Трое обратившихся 
пациентов 
находились в тяже-
лом состоянии, 
и двое из них, 
не дождавшись 
врача, скончались

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1152892
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ТЕХНОЛОГИИ В Астрахани изобрели «умные» очки для слепых

Зрение на ультразвуке Наталья Водянова (справа): Ситуация, которая произошла с 
моей сестрой Оксаной, к сожалению, та реальность, в кото-
рой живут все семьи, воспитывающие детей с особенностя-
ми развития.
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Николай  Ваганов, 
главный врач Российской детской клинической больницы,  профессор:

— Каждый  год более 20 тысяч детей  из разных регионов  России  лечатся в уни-

кальных  отделениях нашей больницы.  К нам поступают  с  самыми  сложными  

заболеваниями,  для лечения,  диагностики и реабилитации  которых  требуются 

новейшие методы. Я возглавляю ассоциацию детских больниц России. Поэтому 

мы являемся еще и координатором оказания специализированной помощи в 

региональных детских больницах.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Инициатива Власти Рима будут строго карать любителей купания 
в исторических водных резервуарах

В фонтан за полтысячи евро
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

М
эр Рима Иньяцио 
Марино объявил о 
намерении резко 
повысить штрафы 
за купание в сто-

личных фонтанах.
В связи с аномальной жарой, 

не спадающей уже около двух ме-
сяцев, гости Рима не могут удер-
жаться от того, чтобы не осве-
житься в одном из знаменитых 
римских водных резервуаров. 
Им, очевидно, не дают покоя лав-
ры героини Аниты Экберг, иску-
павшейся на пару с Марчелло 
Мастроянни в фонтане «Треви» в 
культовой картине Федерико 
Феллини «Сладкая жизнь».  Толь-
ко в июле в Риме было зафикси-
ровано около десяти инцидентов, 
в ходе которых туристы прыгали 
в фонтаны ради того, чтобы сде-
лать удачный «селфи». Однако 
наибольший резонанс вызвали 
два случая, произошедших пря-
мо в «сердце» города. Сначала 
американские туристы окуну-
лись в «Фонтане четырех рек», 
находящемся на Площади Наво-
на, а затем на той же площади их 
дурному примеру последовали 
гости из Бельгии, средь бела дня 
устроившие купание в «Фонтане 
Нептуна». Позже фото хулиганов 
попали в социальные сети, выз-
вав гнев местных жителей.  По-
следним, кстати, тоже ничто че-
ловеческое не чуждо. Так, ита-
льянскую актрису Валерию Ма-
рини в 2014-м  оштрафовали на 
160 евро за то, что она зашла в 
фонтан «Треви», который до сих 
пор находится на реконструк-
ции. На этом фоне итальянский 
туристический офис напомнил, 
что, несмотря на жаркую погоду, 
«купание в исторических фонта-
нах незаконно, потому что это 
может нанести вред хрупкому 
культурному наследию, а также 
представляет опасность для здо-
ровья и безопасности туристов». 

В свою очередь, градоначаль-
ник Рима Иньяцио Марино обещал 
увеличить штраф за купание в 
фонтанах до 500 евро (до недавне-
го времени он составлял около 
200). Вдобавок ко всему, штрафо-
вать будут каждого, кто позволит 
себе бросить мусор в римские вод-
ные шедевры. Мэр уверен, что 
единственный способ остановить 
не вполне воспитанных людей — 

наказать их, по-нашему говоря, 
«рублем».  «Фонтаны являются ча-
стью мирового наследия. Любое 
надругательство над ними должно 
быть наказано», — подчеркнул Ма-
рино. Между тем в ближайшее вре-
мя власти Рима, активно готовя-
щегося к «юбилейному Году мило-
сердия» (декабрь 2015 г. — ноябрь 
2016 г.) и приему 25 миллионов ту-

ристов, намерены провести опера-
цию «Чистые фонтаны». Благода-
ря усилиям мэрии до конца сентя-
бря будут отреставрированы 50 
столичных фонтанов, включая 
«Баркаччу», пострадавшую в фев-
рале этого года от рук голландских 
футбольных фанатов. Стоимость 
проекта оценивается приблизи-
тельно в 50 тысяч евро.

Акцент

 Несмотря на жару, купание 
в исторических фонтанах 
в Италии является 
незаконным

ТРАНСПОРТ Станция
«Котельники» откроется
ко Дню города

К открытию 
готова 

Сергей Жуков 

НОВАЯ станция Таганско-Краснопресненской линии мо-
сковского метро — «Котельники», откроется примерно че-
рез три недели. Об этом вчера журналистам сообщил на-
чальник столичной подземки Дмитрий Пегов.

По его словам, первых пассажиров долгожданная стан-
ция должна принять к Дню города, который в этом году от-
мечается 5 сентября. 

 — Наши сотрудники начали подготовку к запуску стан-
ции, — пояснил он. — За три недели мы должны провести об-
катку путей, сформировать локомотивные бригады и про-
верить все системы и оборудование. Для подключения 
станции в ближай-
шую субботу на сут-
ки закроется участок 
Таганско-Краснопре-
сненской линии — от 
«Выхино» до «Жуле-
бино». 

Напомню, откры-
тие «Котельников» 
неоднократно откла-
дывалось из-за раз-
ных проблем, в том числе с разрешительной документа-
цией. На станцию у руководства метрополитена большие 
планы: здесь планируется опробовать сразу несколько но-
вовведений. Например, в кассовых залах появятся кон-
сультанты по действующим тарифам на проезд, пассажи-
ры увидят сотрудников метрополитена в новой форме. 
Тут же продолжится эксперимент по оплате билетов бан-
ковской картой. Сейчас с ее помощью можно расплатить-
ся только на «Ленинском проспекте», где услугой пользу-
ются более 30% пассажиров. 

А на станции «Проспект Мира» Калужско-Рижской ли-
нии в начале сентября откроется первый общественный 
туалет для пассажиров. Разместится он на платформе.

— Туалет появится в одной из арок, ведущих с централь-
ной части станции, то есть в стороне, и создавать неудобств 
пассажирам не будет, — пояснил «РГ» Дегтярев. — Пока это 
пилотный проект, поэтому будем смотреть, насколько 
это целесообразно, востребованно и безопасно.

Москва
Штрафов непосредственно за купание в фонтанах в Мо-

скве не предусмотрено — дежурные, которые есть практи-

чески у всех таких гидросооружений, могут лишь попро-

сить купающихся выйти из воды или забрать оттуда детей. 

Оштрафовать может лишь полиция и то лишь в том случае, 

если человек ломает фонтан, представляет угрозу для 

окружающих или не подчиняется полицейским. В этом слу-

чае может грозить даже арест на 15 суток. 

В ГБУ «Гормост», в ведении которого находится более 100 

городских фонтанов, рассказали, что купаться в них нельзя 

в первую очередь из соображений безопасности. «Вода в 

фонтанах движется по замкнутой системе трубопроводов 

и обновляется в лучшем случае раз в неделю. Поэтому за-

ходить в нее может быть опасно для здоровья. К тому же 

фонтан — это сложное сооружение, там расположены зача-

стую невидимые глазу светильники, форсунки и другие де-

тали, которые могут поранить человека», — рассказали «РГ» 

в пресс-службе учреждения. 

Не рекомендуют лезть в фонтаны за прохладой и эпидеми-

ологи — они в один голос говорят, что открытая вода на 

жаре попросту наполнена инфекциями, опасными для че-

ловека. Следствием купания в фонтане может стать дизен-

терия, гепатит А, герпес, менингит и другие заболевания.

Санкт-Петербург
В Петербурге формально не существует закона, запреща-

ющего купаться в фонтанах. И эта тема даже не обсуждает-

ся.

— У нас очень много запретительных законов, — отметил член 

парламентской комиссии по городскому хозяйству, градо-

строительству и земельным вопросам Андрей Анохин. — 

Они, конечно, имеют свою логику. Но в случае с фонтанами 

основной вопрос — кто будет следить за соблюдением этих 

требований. У нас самые массовые купания происходят на 

День ВДВ 2 августа. И я бы хотел посмотреть на тех предста-

вителей власти, которые захотят это прекратить.

По словам депутата, как петербуржец он крайне отрица-

тельно относится к пьяным, купающимся в фонтанах, или 

резвящимся подросткам. Однако пока формальных меха-

низмов прекратить такое «веселье» нет. Подтверждает это 

и городской «Водоканал», который в жаркие дни регулярно 

просит горожан не портить инженерное оборудование 

фонтанов, не принимать участия в «водных битвах», пом-

нить о том, что такие развлечения опасны не только трав-

мами, но и возможностью заражения грибковыми или ин-

фекционными заболеваниями — вплоть до туберкулеза и 

гепатитов.

— Сложные наружные коммуникации и вода, которая цир-

кулирует в фонтанах  по замкнутому циклу, — это реальный 

риск для здоровья ныряльщиков и купальщиков, — поясня-

ют специалисты. — Пожалуйста, задумайтесь о том, что сло-

манное оборудование можно починить, хоть и за счет го-

родского бюджета, а вот травмы, полученные в результате 

купания в фонтанах, могут привести на больничную койку.

— На наш взгляд, привлекать внимание к проблеме купания 

в фонтанах нужно, и здесь любая инициатива может быть 

полезна, — считает директор по персоналу и информацион-

ной политике ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» Наталия 

Ипатова. — Но важно ведь не только принять закон — важно 

обеспечить его соблюдение. По мнению ряда юристов, су-

ществующее законодательство уже позволяет привлекать 

граждан к ответственности за купание в фонтанах. Такие 

действия можно отнести к нарушению общественного по-

рядка, а в случае поломки имущества фонтана — к хулиган-

ству. Однако пока нам неизвестны примеры того, чтобы ко-

го-то привлекли к ответственности за подобное поведе-

ние.

Курск
Аномальная августовская жара в Курске стоит вот уже не-

делю, и городские фонтаны куряне называют настоящим 

спасением. Значительная их часть принадлежит частным 

компаниям: так, водяные шары и струи разной высоты с 

подсветкой украшают микрорайон около торгового цен-

тра Пушкинский, а у входа в здание кондитерской фабрики 

интересным водопадом обливается массивный каменный 

шар. Излюбленным местом отдыха горожан давно стала 

площадка перед гипермаркетом в микрорайоне «Полет», 

где расположен «танцующий» фонтан. Между его струями 

можно прогуляться, и дети частенько так и делают.

На вопрос, можно ли купаться в фонтанах, большинство 

собственников однозначно отвечают: ни в коем случае. 

Около некоторых и вовсе развешены запрещающие та-

блички, на которых, помимо запрета, даже пояснения даны 

— почему не стоит лезть в воду. В ней самой — химикаты, а 

некоторые элементы фонтана и вовсе — под напряжением. 

В городской мэрии отметили, что запреты достаточно эф-

фективны: единственный день, когда можно увидеть купа-

ющихся в фонтане людей — это 2 августа. Отслужившим в 

ВДВ курянам запреты не страшны. 

И только в администрации торговой компании, построив-

шей «танцующий» фонтан в микрорайоне «Полет», завери-

ли, что он полностью безопасен.

— Мы специально создали там зону для отдыха детей, поста-

вили для них красивый корабль и поддерживаем чистоту и 

порядок не только в самом фонтане, но и вокруг, — отметила 

директор торгового центра Оксана Зюкова. — Вода в фонта-

не — абсолютно чистая, так что беспокоиться не о чем. И нам 

приятно видеть, как дети играют здесь. Но я хочу вот что ска-

зать: в нашем фонтане тоже не купаются, а просто прогули-

ваются между его струями, так, как и было задумано.

Подготовили Александр Мелешенко (Москва), 
Мария Голубкова (Санкт-Петербург), 
Анна Скрипка (Курск)

КАК У НАС

Фонтаны на Поклонной горе в Москве в жаркие дни притягивают сотни горожан — особенно купаться в них 
любят дети. Напрямую этого никто не запрещает, но врачи не устают напоминать, что такой отдых может сильно 
навредить здоровью. 

ТЮРЬМА Евгения Васильева часами общается в колонии со своим адвокатом

Сидит, молчит и носит бирку
Иван Петров

Е
вгению Васильеву впервые 
воочию увидели за решет-
кой, но журналистов к себе 

она не пустит.
Ситуация вокруг самой скан-

дальной заключенной — бывшей 
главы департамента имущест-
венных отношений Минобороны 
России Евгении Васильевой — ме-
няется каждый день. И это даже 
несмотря на ее упорное молча-
ние, так несвойственное ей в пе-
риод расследования. 

Наконец подтвердились ску-
пые сообщения ФСИН о том, что 
осужденная находится в колонии 
в поселке Головино Владимир-
ской области. Увидеть знамени-
тую арестантку и даже погово-
рить с ней удалось членам Обще-
ственной наблюдательной ко-
миссии. Эта правозащитная 
структура имеет право инспек-
тировать места лишения свобо-
ды граждан с целью недопущения 
там нарушений. 

Встреча правозащитников с 
осужденной произошла в каби-
нете, где она беседовала со своим 
адвокатом.

 — Васильева очень мило пред-
ставилась, была с биркой и сразу 
сказала, что претензий к админи-
страции учреждений никаких не 
имеет, с условиями содержания у 
нее все хорошо, а вот общаться с 
общественниками пока у нее нет 
никакого желания, — рассказала 
«РГ» председатель Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
по Владимирской области Ирина 
Китаева. 

Правозащитница также ука-
зала что на фотографии, которую 
на днях опубликовала одна из га-
зет, изображена женщина из дру-
гого отряда, а не Евгения Василь-
ева. 

Один из членов комиссии отец 
Андрей после визита рассказал 
журналистам, что воочию увидел 
Евгению Васильеву, и она не вы-
глядела несчастной или устав-
шей. «Она была как обычная осу-

жденная: в халатике и косыноч-
ке», — сказал священник. Василь-
ева поздоровалась с представите-
лем церкви у храма, но общаться 
не стала и пошла дальше.

Больше подробностей о раз-
мещении и быте Васильевой рас-
сказал глава комиссии по без-
опасности Общественной пала-
ты РФ Антон Цветков. По его сло-
вам, «инспекция» владимирских 
правозащитников к Васильевой 
была проведена по его просьбе. 

Цветков отметил, что в голо-
винской колонии Васильева на-

ходится на привилегированном 
положении. Она живет в восьми-
местной камере с одноуровневы-
ми кроватями с еще пятью жен-
щинами. В то же время другие за-
ключенные содержатся в бараках 
вместимостью 70 человек и спят 
на двухэтажных кроватях.

Цветков пояснил, что хозо-
тряд в принципе «блатной», по-
тому что женщины там выполня-
ют легкую работу: выдают книги 
в библиотеке, готовят на кухне 
или убирают помещения. Другие 
же сидельцы этой колонии в 

основном заняты в швейном 
цеху, где работа более тяжелая и 
по жесткому графику. Василье-
вой рабочее место определили 
уборщицей в местной школе. Од-
нако сейчас занятий нет, поэто-
му и убирать особо нечего. 

По практике заключенным, 
работающим в хозотряде, впо-
следствии проще, чем осталь-
ным, получить условно-досроч-
ное освобождение. По закону Ва-
сильева может рассчитывать на 
УДО уже через полгода.  

Общественник также подчер-
кнул, что Васильева за решеткой 
часто встречается с адвокатом, и 
их переговоры занимают по не-
сколько часов. Как правило, об-
щение происходит в обеденное 
время, после чего экс-чиновница 
обедает отдельно от всех.

В ФСИН вчера в свою очередь 
заявили, что никаких привиле-
гий у Евгении Васильевой нет. По 
словам официального представи-
теля ФСИН Кристины Белоусо-
вой, Васильева сразу после 

вступления приговора суда в за-
конную силу установленным по-
рядком была этапирована в ис-
правительную колонию. 

Кстати, приговор в отноше-
нии четверых других фигурантов 
«дела Оборонсервиса» в настоя-
щее время проходит через ста-
дию апелляции. Многих юристов 
удивляло, как Васильева смогла 
раньше других уехать в колонию, 
поскольку все фигуранты долж-
ны находиться в следственном 
изоляторе до вступления в силу 
приговора в отношении всех осу-
жденных. 

Адвокат Антон Пуляев поя-
снил «РГ», что уголовное дело в 
отношении Васильевой было вы-
делено в отдельное производство 
в порядке, предусмотренном ста-
тьей 154 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса РФ. Поэтому и пред-
варительное расследование по 
нему было окончено раньше, чем 
по основному делу. А так как ее 
адвокаты отозвали жалобу на 
приговор, он вступил в силу. 

Акцент

 Общение арестантки с адво-
катом происходит в обеден-
ное время, после чего она 
обедает отдельно от всех

ПРАВО Организацию 
Демушкина могут 
признать экстремистской

«Русские»
ушли в суд

Иван Егоров

СТОЛИЧНАЯ прокуратура направила в Мосгорсуд ма-
териалы с просьбой о запрете движения «Русские», кото-
рое возглавляет Дмитрий Демушкин, и признании его 
экстремистской организацией.

Перед этим столичная прокуратура провела провер-
ку соблюдения законодательства о противодействии 
экстремистской деятельности незарегистрированным 
межрегиональным общественным объединением «Этно-
политическое объединение «Русские».

— Установлено, что программные документы ЭПО 
«Русские» направлены на возбуждение вражды в отно-
шении группы лиц, объединенных по признаку нацио-
нальной принадлежности и содержат призывы к началу 
национально-освободительной борьбы за создание соб-
ственного национального государства, — сообщили кор-
респонденту «РГ» в надзорном ведомстве. Как отметили 
в прокуратуре, руководители и участники объединения 
привлекались к уголовной и административной ответст-
венности за совершение правонарушений экстремист-
ской направленности.

В соответствии с Законом «О противодействии экс-
тремистской деятельности» в РФ запрещается деятель-
ность организаций, цели которых направлены на осу-
ществление экстремистской деятельности.

По результатам проверки прокурор города Сергей Ку-
денеев направил в Мосгорсуд заявление о признании эт-
нополитического объединения «Русские» экстремист-
ским и запрете его деятельности на территории России.

А накануне Мосгорсуд признал законным админи-
стративный арест Демушкина. 5 августа тот сообщил, что 
Нагатинский райсуд постановил поместить его под адми-
нистративный арест на 15 суток за размещение в соцсе-
тях кадра из фильма ужасов про зомби-нацистов. Суд вы-
нес решение об аресте по статье 20.3 КоАП РФ за публич-
ное демонстрирование нацистской атрибутики.

Римский фонтан «Треви», который до сих пор находится на реконструкции, притягивает внимание тысяч туристов. 
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Оплатить проезд 
в метро можно 
будет с помощью 
банковских карт

Дмитрий Пегов: Наши сотрудники уже начали подготовку 
к запуску «Котельников». 

Читайте также: Проезд в метро можно будет оплатить 
банковской картой
www.rg.ru/art/1146667
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
15 августа из-за капремонта путей на отрезке Замоскво-
рецкой линии — от «Белорусской» до «Новокузнецкой», бу-
дет временно прекращено движение поездов. В связи с этим 
на весь день свои двери закроют станции «Маяковская», 
«Тверская» и «Театральная». Составы будут курсировать 
только от «Речного вокзала» до «Белорусской» и от «Ново-
кузнецкой» до «Алма-Атинской». Пассажиры могут вос-
пользоваться другими станциями, а также наземным 
транспортом: количество троллейбусов, работающих 
на маршрутах № 1 и 12, и автобусов № 12ц увеличат. 
На них можно добраться до «Маяковской».
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Нидерланды
не рассекретят данные 
о крушении «Боинга»

Трагедию 
окутали тайной

Александр Саможнев

НИДЕРЛАНДЫ не будут рассекречивать документы о 
причинах крушения над Донбассом малазийского авиа-
лайнера «Боинг». Об этом в официальном ответе на за-
прос местных СМИ сообщил министр безопасности и 
юстиции Ард ван дер Стер.

По его словам, соображения секретности имеют при-
оритетное значение. Раскрытие служебной тайны может 
привести к существенному ухудшению отношений со 
странами — членами  комиссии по расследованию. На-
помним, что в этой группе представлена также Украина. 
Российская сторона настаивает на публичном обнародо-
вании всех данных по «Боингу». Киев отказался передать 
записи переговоров с пилотами и журналы о местонахо-
ждении в день трагедии украинских зенитно-ракетных 
комплексов «Бук». США до сих пор не представили све-
дения спутников-разведчиков о ситуации в небе над Ук-
раиной в тот день. 

Россия оказалась единственной страной, которая вы-
дала международному сообществу всю информацию о 
падении самолета малазийских авиалиний 17 июля 2014 
года над территорией Донбасса. Представителям России 
до сих пор не дают доступа к результатам технических 
экспертиз предварительного расследования. Складыва-
ется впечатление, что вокруг злополучного «Боинга» со-
здается атмосфера все большей секретности. Москва 
расценивает этот факт как стремление использовать 
трагедию в политических целях. Россия рассчитывает, 
что расследование крушения малазийского «Боинга» бу-
дет проходить в соответствии с резолюцией 2166 Совбе-
за ООН, требующей проведения всестороннего и незави-
симого расследования трагедии.

СКАНДАЛ 
В Одессе 
отменили 
ЛГБТ-шествие

СААКАШВИЛИ
ОТДАЛ ГЕЕВ 
НА ЗАКЛАНИЕ

Максим Макарычев

ШЕСТВИЮ сексуальных мень-
шинств в Одессе, которое было 
намечено на субботу, не быть.  

Одессу защитили ее жители и 
духовенство, которые в среду по-
дали жалобу на проведение шест-
вия ЛГБТ, которое намечалось на 
эту субботу. Документ был от-
правлен в Одесский окружной 
административный суд депутата-
ми городского совета при под-
держке, особо отметим, город-
ского отдела милиции. В итоге ад-
министративный суд решитель-
но отказал организаторам гей-
парада в их намерении прогу-
ляться маршем по Одессе на том 
основании, что оно «может со-
здать реальную опасность и угро-
зу общественному порядку в го-
роде, здоровью и жизни лиц, ко-
торые будут принимать в нем 
участие, а также других граждан 
и гостей города Одессы».

Если внимательно проанали-
зировать всю эту историю, то 
она в очередной раз показала, 
что провокации в любом стиле, 
сталкивание лбами представите-
лей различных, лучше конфлик-
тующих, сторон являются сутью 
политики Саакашвили. Так он 
вел себя на родине, в Грузии. Так, 
получив полный карт-бланш от 
Вашингтона, продолжает вести 
себя в Одессе. Многие забывают, 
что Саакашвили, очень часто де-
лая громкие заявления в городе-
герое, на самом деле командует 
не Одессой, а Одесской обла-
стью. Но именно он, как уверяют 
источники, давал добро на про-
ведение шествия геев по одес-
ским улицам, включая Дериба-
совскую, и даже якобы собирал-
ся участвовать в нем. 

Можно не сомневаться, что в 
последний момент наверняка 
«сошел бы с маршрута», по сути, 
отдав геев на заклание местным 
радикалам. Правосеки пообеща-
ли западникам «не трогать убо-
гих», но такую толерантность им 
проявлять крайне трудно. Вдоба-
вок в Одессе 14 и 16 мая пройдут 
два футбольных матча чемпио-
ната Украины, в том числе, в пят-
ницу между «Шахтером» и 
«Днепром». 

Футбольные фанаты счита-
ются одной из наиболее ради-
кальных прослоек на Украине. 
Эту разгоряченную массу труд-
но остановить, что показали со-
бытия 2 мая 2014 года, когда «ад-
ский коктейль» из ультрас и на-
ционалистов, собравшихся по-
сле футбольного матча, полых-
нул у Дома профсоюзов, устроив 
в нем настоящую Хатынь.

Наверняка Саакашвили пони-
мал, что в упорной и гордой Одес-
се, которая откровенно отторгает 
его, пока подтрунивая над ним, 
но уже злобно, номер с гей-пара-
дом, как бы ни хотели западники, 
все же не пройдет. Надо знать 
историю этого вольного города, 
исстари живущего своими поня-
тиями, чтобы заключить, что 
«попытки взять Одессу на понт», 
тем более пришлым гостем, в ней 
априори не проходят. Вот устро-
ить провокацию — «цэ милое 
дело». Тем более что картина для 
Саакашвили «вырисовывается 
маслом». В случае погромов и, не 
приведи, господь, жертв за все бу-
дет отвечать отнюдь не Саакаш-
вили. Он ведь не мэр, а губерна-
тор. Не он несет ответственность 
за порядок на мероприятии в 
Одессе. В ответе те самые город-
ские власти, по его словам, «по-
грязшие в коррупции», и город-
ская милиция, которую он на 
фоне резкого увеличения числа 
тяжких преступлений в Одессе 
поносит на каждом шагу. Есть 
лишний повод заклеймить духо-
венство Одессы, едва ли не вос-
ставшее против гей-парада. Свя-
щенников можно уличить в «от-
сутствии терпимости» и «связях 
с Москвой». Вот так и расклады-
вается полный провокационный 
пасьянс от Саакашвили.

А что же геи? Они при таком 
раскладе попросту становятся 
агнцами на заклание. Именно аг-
нцами, ведь представители ЛГБТ 
после решения суда дали понять, 
что все равно выйдут на улицы 
города-героя в ближайшие вы-
ходные. Где их наверняка попина-
ют. Возможно, по лицу и ногами. 

АВТОРИТЕТНО

Военный эксперт 
рассказал о том, зачем 
в Прибалтике танки 
«Абрамс»

Американцы 
в Латвии спят 
с винтовками

Надежда Ермолаева

ЛАТВИЯ и Соединенные Штаты договорились о разме-
щении в прибалтийской республике на постоянной ос-
нове американского военного контингента. О том, какие  
подразделения и техника США уже дислоцированы в 
Латвии и представляют ли они угрозу России, корре-
спонденту  «РГ» рассказал латвийский военный эксперт, 
главный редактор военно-исторического журнала 
Baltfort Юрий Мелконов.

Российская газета: Какие военные подразделения США 
размещены в Прибалтике?
ЮРИЙ МЕЛКОНОВ: Год назад США дислоцировали в Латвии, 
как в Литве и Эстонии, роту американских десантников. 
То есть по 150 военных. Американцы размещаются в 
Латвии на базе Адажи, им выделили бывшую советскую 
двухэтажную казарму. По 6—7 коек в комнате. Любопыт-
но, что американцы в Адажи даже спят с винтовками, не 
сдавая их в оружейные комнаты. Есть несколько солдат, 
которые владеют русским языком. Ротация контингента 
происходит раз в три месяца. Таким образом, США про-
гоняют значительное число военнослужащих через этот 
театр военных действий. Эти военные будут знакомы с 
местными условия-
ми. Отмечу, что пер-
выми тут были де-
сантники, потом пе-
хотинцы, затем тан-
кисты.

— А сколько в Латвии 
находится амери-
канской военной 
техники?
ЮРИЙ МЕЛКОНОВ: По 
моим подсчетам, 
одиннадцать танков 
«Абрамс». И около 
20 бронемашин 
«Брэдли». В Эстонии 
и Литве примерно 
такое же количество 
тяжелой военной техники. Но это по официальным сооб-
щениям. Сколько реально, сложно сказать. Все сообще-
ния уклончивы. А бронетехника может прибывать на об-
ычных паромах. Опять же, американские военно-тран-
спортные самолеты садятся в рижском аэропорту почти 
каждый день. Что они привозят, непонятно.

— Но вот президент Латвии Раймондс Вейонис  заявлял, 
что «Абрамсы» потонут в Латвии в первом же болоте. 
Как они передвигаются?
ЮРИЙ МЕЛКОНОВ: Американцам очень понравились совет-
ские железнодорожные платформы грузоподъемностью 
в 72 тонны. На ней можно спокойно перевозить «Аб-
рамс». 

А так, пять танков «Абрамс» предназначены для обо-
роны базы в Адажи и шесть для защиты аэродрома в Ли-
елварде. То есть для охраны логистических пунктов при-
ема и размещения вооруженных сил НАТО. После до-
ставки в Адажи и Лиелварде передвигаться «Абрамсам» 
и не надо. 

— Как местное население относится к американским тан-
кам?
ЮРИЙ МЕЛКОНОВ: Безразлично. В самих Адажи одна бабушка 
мне сказала: «Когда русские ушли, я уже тогда говорила, 
что следующими придут американцы».

— Кому подчиняются американские войска в Латвии? 
Латвийскому министерству обороны?
ЮРИЙ МЕЛКОНОВ: Американские войска подчиняются толь-
ко Вашингтону. Это латвийские войска в рамках сов-
местных действий подчиняются американцам. Что аме-
риканец скомандует, то и будет.

Геополитика США не хотят делить с Россией победу над ИГ

Спуститься 
с неба на землю

Константин Волков 

Н
ачальник штаба су-
х о п у т н ы х  в о й с к 
США генерал Рэй-
монд Одиерно зая-
вил, что борьба воз-

главляемой США коалиции про-
тив «Исламского государства» 
(ИГ) находится в патовой ситуа-
ции и «если в ближайшие месяцы 
прогресса не будет, необходимо 
рассмотреть возможность на-
земной операции сил коалиции 
совместно с иракской армией».

При этом он не забыл упомя-
нуть и Россию, которая, по его сло-
вам, «одна из наиболее опасных 
стран для США, потому что она бо-
лее подготовлена, чем наши дру-
гие потенциальные противники». 
Кстати, это заявление генерала, 
было последним перед отставкой, 
что дало военному возможность 
высказаться более откровенно, 
чем обычно. Но упоминание тупи-
ка, в котором оказалась коалиция 
по борьбе с ИГ, рядом с «опасной» 
Россиией вряд ли случайно. Похо-
же, Вашингтон озабочен нараста-
ющими усилиями российской 
стороны по созданию коалиции по 
борьбе с террористами. Особенно 
учитывая, что Россия использует 

подход, отличный от американ-
ского. Если Штаты делают ставку 
на свою армию и войска стран 
НАТО, в первую очередь отдавая 
предпочтение ударам с воздуха, то 
концепция России — объединить 
против общего врага силы, уже 
сражающиеся с «Исламским госу-
дарством» на местах. «Уже сейчас 
на земле с террористами воюют 
сирийская армия, иракская ар-
мия, курды и даже отряды воору-
женной сирийской оппозиции, 
опирающиеся на поддержку из-
вне, — пояснилглава МИД РФ Сер-
гей Лавров на днях. — Речь лишь о 
том, чтобы скоординировать всех, 
чтобы они видели главную свою 
задачу — бороться с террориз-
мом».

План Москвы по созданию ко-
алиции, базирующийся на объе-
динении вооруженных подразде-

лений на местах, хорошо знако-
мых с обстановкой и особенно-
стями войны в специфических 
условиях Сирии и Ирака, выгля-
дит весьма продуманным и мно-
гообещающим. Тогда как амери-
канский подход, основанный на 
применении собственных сил, 
уже не раз доказывал свою несо-
стоятельность. Недаром в конце 
своего выступления генерал Оди-
ерно, командовавший, кстати, в 
Ираке американской пехотной 
дивизией, признал, что результат 
американского вмешательства в 
Ирак — сплошное разочарование. 
Теперь же, оказавшись в тупике, 
в Вашингтоне опасаются, что 
Россия сможет в результате укре-
пить свое влияние на Ближнем и 
Среднем Востоке, который аме-
риканцы уже привыкли считать 
сферой собственного влияния.

Акцент

 Россия выступает за коалицию 
сил, сражающихся 
против ИГ на местах

За расследованием крушения Boeing следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5258

СДЕЛКА 
СМИ: Ципрас 
уступил 
Западу

КРЕДИТЫ 
ЗА КОСОВО? 

Марина Алешина

ТЕКСТ соглашения между Гре-
цией и международными креди-
торами о третьем пакете финпо-
мощи поступил в парламент 
страны для ратификации. Между 
тем балканские СМИ утвержда-
ют: в обмен на кредиты от грече-
ского премьера потребовали 
признать Косово, и «Ципрасу 
пришлось уступить Западу».

Сербская газета «Блиц» уве-
ряет, что в основе сделки между 
Грецией и кредиторами лежали 
не только финансово-экономи-
ческие вопросы, но также прин-
ципиальное политическое усло-
вие о признании независимости 
края Косово. По данным газеты, 
Ципрас будто бы дал на это согла-
сие, «уступив давлению» со сто-
роны мощных игроков в ЕС. 

Греция остается одной из нем-
ногих стран — членов ЕС, которые 
до сих пор не признали провозгла-
шение независимости Косово в 
2008 году. В конце июня премьер-
министр Сербии Александар Ву-
чич, приглашая с визитом своего 
греческого коллегу, поблагодарил 
его «за неизменную позицию 
Афин по косовскому вопросу». И 
вот теперь в балканских СМИ поя-
вились слухи, будто между Ципра-
сом и Вучичем также «пробежала 
кошка». Как пишет «Блиц», глава 
греческого правительства пришел 
в ярость, когда его сербский кол-
лега раскритиковал финансовую 
политику Афин.  Впрочем, офици-
альных заявлений греческих вла-
стей о пересмотре позиции по 
Косово пока не появлялось. 

Что будет с Грецией, 
если она не выплатит долг 
еврокредиторам 
www.rg.ru/art/1151292

Американские 
военно-транспор-
тные самолеты 
садятся в рижском 
аэропорту почти 
каждый день. 
Что они привозят, 
непонятно.

В случае погромов 
и, не приведи, 
господь, жертв 
за все будет 
отвечать отнюдь 
не Саакашвили

Глава штаба сухопутных войск Пентагона генерал Рэймонд Одиерно (слева), признал, что борьба против террористов ИГ «находится в патовой ситуации». 

У бывшего президента США Джимми Картера диагностирован рак, и он распро-

странился на другие части его тела, сообщила американская телекомпания CNN 

в среду со ссылкой на самого 39-го главу Белого дома. 90-летнему Картеру, по 

его словам, удалили «маленькую опухоль» из печени во время операции, кото-

рая была проведена в начале августа. Тогда врачи прогнозировали полное вы-

здоровление экс-президента. Однако в среду в своем кратком заявлении экс-

президент признался: «Недавняя операция печени показала, что у меня рак, и он 

распространился в других частях тела».

Семья Картера имеет «длинную» историю рака поджелудочной железы. Он ли-

шился отца, брата и двух сестер из-за этой болезни. У его матери был рак молоч-

ной железы, и впоследствии метастазы перешли в ее поджелудочную железу. 

Как отмечают комментаторы, здоровье Картера будет зависеть от того, насколь-

ко большая масса у опухоли и как далеко в организме распространился рак.  Тем 

временем в своем заявлении президент США Барак Обама заявил, что он и пер-

вая леди Мишель Обама «направили наши наилучшие пожелания президенту 

Картеру для его быстрого и полного выздоровления». 

Джимми Картер, демократ, был избран на пост президента США в 1976 году, но 

потерпел поражение от Рональда Рейгана четыре года спустя. Он продолжает 

быть широко обсуждаемой политической фигурой в первую очередь из-за сво-

их миротворческих усилий и стремления наладить нормальные отношения с 

«проблемными для США» странами, такими как КНДР и Куба. Картер поддержи-

вает теплые отношения с Фиделем Кастро, которому, кстати, 13 августа 2015 

года исполнилось 89 лет. Картер назвал социальную систему обеспечения на 

Кубе лучшей в мире. В то же время республиканцы критиковали его за «нелице-

приятные» высказывания об Израиле и ЮАР. Картер, который живет в Атланте, 

до последнего время находился в относительно хорошей физической форме, 

несмотря на возраст. В мае, однако, он прервал поездку в Гайану из-за болезни.

Экс-президент США заявил, что будет проходить курс лечения в Университете 

Эмори в Атланте и более подробная информация о состоянии его здоровья бу-

дет обнародована на следующей неделе.

Подготовил Максим Макарычев

У КАРТЕРА ТЯЖЕЛАЯ ФОРМА РАКА
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ТРАГЕДИЯ Техногенная катастрофа на севере 
Китая унесла жизни 50 человек

Огонь оплавил город

Анна Федякина

С
ерия мощнейших взрывов 
обрушилась на спящий 
портовый город Тяньцзинь 

на севере Китая в ночь на четверг. 
Катастрофа, которая признана 
одной из самых масштабных в 
КНР за последние годы, унесла 
жизни 50 человек. Более 700 по-
лучили ранения различной тяже-
сти и несколько десятков числят-
ся пропавшими без вести. 

«Моя квартира содрогнулась 
— я думал, началось землетрясе-
ние, и босиком выбежал на ули-
цу, — вспоминает местный жи-
тель Джанг Сюи. — Только тогда 
осознал, что произошел взрыв. 
Небо было красным, его заполо-
нили огромный огненный шар и 
толстые клубы дыма». Взрывная 
волна от склада компании «Жуй-

хай» распространилась на два 
километра. В этом радиусе в до-
мах выбило стекла. Более тысячи 
автомобилей на открытом пар-
кинге местного салона сгорели, а 
ближайшая станция метро раз-
рушена. Местные жители сооб-
щили, что в районе склада ощу-
щается едкий запах химикатов. 

Сразу после первого взрыва 
на место трагедии прибыли отря-
ды  пожарных. Но вскоре разда-
лись новые взрывы. В результате 
36 пожарных оказались в огнен-
ной ловушке, и об их судьбе до 
сих пор ничего не известно. По 
оценкам экспертов, самый мощ-
ный из взрывов был эквивален-
тен 21 тонне тротила. Что стало 
причиной техногенной катастро-
фы, неясно. Китайские СМИ со-
общают, что на складе могли хра-
ниться цианиды и другие высоко-

токсичные вещества. Якобы за 
неделю до трагедии местные 
власти предписали операторам 
склада усилить меры противопо-
жарной безопасности. Но выпол-
ни ли эти указания?

Китайские военные оборудо-
вали в трех километрах от склада 
в Тяньцзине полевой госпиталь, 
куда направили 45 медработни-
ков. В него уже доставлены 78 по-
страдавших.  В ликвидации по-
следствий взрыва задействованы 
несколько тысяч пожарных и 150 
единиц техники. Для тушения 
огня запрещено применять воду. 
С возгоранием борются  с помо-
щью песка, пены и других спец-
средств. Появлялись сообщения 
о приостановке работы пожар-
ных из-за того, что был неизве-
стен точный состав и объем хи-
микатов на складе. После этого к 

работе на месте взрыва подклю-
чились 214 специалистов по ра-
боте с биохимическими и ядер-
ными веществами из химических 
войск КНР.

Между тем из-за взрыва в 
Тяньцзине была приостановлена 
работа суперкомпьютера «Тянь-
хэ-1А», одной из мощнейших ма-
шин мира. Здание вычислитель-
ного центра было повреждено 
взрывной волной. Сам компью-
тер не пострадал, однако, его ре-
шили отключить от питания по 
соображениям безопасности.

Огонь оплавил 1000 новых автомо-
билей на открытой стоянке салона 
рядом со складом в Тяньцзине.

Фото и видео с места 
происшествия смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1152844
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ДНЕВНИК ПУТЕШЕСТВЕННИКА 
Искусство и пикники 
в Америке делают 
с удовольствием 

Мир тесен 

Алена Карась

ЛЕТО — время самых необычных и зрелищных событий 
в культуре по всему миру. Северная Америка — не исклю-
чение.  

Летние фестивали повсюду — это возможность соеди-
нить природу и культуру, пикники и искусство, и в Аме-
рике это делают с удовольствием. Даже звезда американ-
ского театрального авангарда Роберт Уилсон гостепри-
имно открывает двери своего Вотермилл-центра, где ра-
дикальные молодые художники и артисты развивают 
свои таланты в тесном контакте с мастером для настоя-
щего летнего пикник-карнавала. 

В эти же летние дни в Линкольн-центре в Нью-Йорке 
проходит традиционный театральный фестиваль, на ко-
тором побывал и российский Театр Наций со спектаклем 
«Фрёкен Жюли». Его программа впечатляюща и разноо-
бразна. Здесь и «Рамона» Резо Габриадзе, и Хайнер Гёб-
бельс, и «Король Убю» Деклана Доннеллана и его компа-
нии Cheek by Jowl, и ирландский «Театр друидов» с шекс-
пировскими хрониками, и Национальный балет Китая. 

Китай вообще претендует на место главного культур-
ного ньюсмейкера нынешнего американского лета. 
В двух балетах, при-
везенных на фести-
валь — «Павильон пи-
онов» (балетный ри-
мейк хореографа 
Фей Бо знаменитой 
20-часовой оперы о 
китайских Ромео и 
Джульетте) и «Кра-
сный отряд женщин» 
из эпохи культурной 
революции — соеди-
няются влияния рус-
ской классики, за-
падного модерна и 
китайских традиций. 

Образы этих ба-
летов стали частью огромной выставки «Китай: сквозь 
зазеркалье», которая является главным летним событи-
ем Метрополитен-музея в Нью-Йорке. Первое, что вы ви-
дите, — это экраны с фрагментами балета «Красный от-
ряд женщин», поразительно напоминающий советские 
балетные спектакли 50-х годов. 

Эта выставка исследует влияние китайской эстетики 
на западную моду и воображение на протяжении трех 
столетий. Она стала итогом сотрудничества Института 
костюма и Отделения азиатского искусства. Отражаясь 
и мерцая в темных отсветах зеркал, мелькают образы ки-
тайских шелков, парчи и бархата, искусства фарфора и 
каллиграфии, театра и пейзажной лирики. Десятилетия 
высокой моды рассмотрены в зеркале поистине беспре-
цедентной зачарованности главных модных домов Евро-
пы китайской образностью и китайским мифом.

Именно эта выставка стала центральной темой глав-
ного события в мире моды в США — Gala Met, которое Ин-
ститут моды организует совместно с Музеем, где всех по-
корило золотое платье Рианны, чьим  автором стала ки-
тайский дизайнер Го Пей. Она  сшила его вручную, а ра-
бота длилась целых два года. Ее звездный час наступил в 
2008-м — тогда во время Олимпийских игр в Пекине была 
показана коллекция «Легенда Дракона». Два платья Го 
Пей тоже стали частью выставки «Китай: зазеркалье». 

О таинственной связи Китая с кинематографом рас-
сказывает множество экранов с фрагментами фильмов, 
созданных на протяжении последних ста лет. Их выбор и 
монтаж был заказан Вонгу Карваю, благодаря которому 
выставка и вовсе стала похожа на магический сеанс. Куль-
минацией же всей экспозиции, пожалуй, можно назвать 
драгоценную вазу династии Минь и два платья, вдохнов-
ленных великим китайским фарфором: от итальянца Ро-
берто Кавалли и британца Александра МакКуина.

После таких сильных — точно напоенных опиумом—– 
впечатлений стоит вдохнуть свежего воздуха. По серпан-
тину, вьющемуся над Гудзоном, проехать часа два к див-
ным холмам Hadson Valey,  где почти 20 лет проходит 
ежегодный  Шекспировский фестиваль. 

Основанная в 1987 году компания HVSF являет собой 
впечатляющий театр под открытым небом. Каждое лето 
более 35 000 посетителей направляются сюда со своими 
коробами для пикников, чтобы с высокого берега Гудзо-
на, точно в греческом амфитеатре, созерцать раскинув-
шиеся на другом берегу леса. 

Когда темнеет, вся публика, собрав бокалы и винные 
бутылки, двигается к шатру. Именно там играют шекспи-
ровские пьесы, и в сущности — не важно как. Ведь декора-
цией им служит сама природа, восходящая луна помога-
ет осветителям, а актеры, когда нужно, убегают в свете 
софитов прямо к обрыву. Предлагая зрительскому взору 
необычайную перспективу, которую не создать с помо-
щью самых сложных технологий.   

А в Кембридже работают мхатовцы. Здесь две недели 
назад начались занятия в Институте высшего театраль-
ного образования при Гарварде. В этой российско-аме-
риканской магистратуре сейчас преподают нынешний 
ректор Школы-студии Игорь Золотовицкий и его имени-
тый предшественник Анатолий Смелянский, стоявший у 
истоков совместной программы. Неподалеку, в одном из 
учебных корпусов Университета Лесли проходит Летняя 
школа имени К.С. Станиславского. В будущем году про-
грамма готовится отметить свое 25-летие. Этим летом 
занятия по мастерству актера ведут Адольф Шапиро, 
Вера Харыбина и Светлана Ефремова — первая россий-
ская выпускница Йельской школы драмы, профессор Ка-
лифорнийского университета Фуллертон. Когда разноя-
зыкие студенты поют по-русски «Миленький ты мой», а 
в финале спектакля по «Пяти вечерам» тихо повторяют 
на вся лады: «Лишь бы не было войны», — становится 
ясно, что мир непоправимо мал и все связаны со всеми. 

Александр Нечаев

В
осточный Берлин, разгар 
«холодной войны». Лучший 
агент ЦРУ Наполеон Соло 

(Генри Кавилл), эффектно застряв 
в авто в узком проулке, с помо-
щью специального окна эвакуи-
рует в западную часть города де-
вушку Гэби (Алисия Викандер). 
Его безуспешно пытается остано-
вить Илья Курякин (Арми Хам-
мер), советский разведчик выда-
ющихся физических данных. Пое-
динок агентов двух конкурирую-
щих спецслужб едва не заканчи-
вается тяжкими увечьями для 
обоих сторон. Но на следующий 
день Соло и Курякин узнают, что 
им придется объединить свои 
усилия для операции, от успеха 
которой зависит будущее всего 
мира. В Риме под прикрытием вы-
сокотехнологичного завода влия-
тельное итальянское семейство, в 
свое время ручкавшееся с Муссо-
лини, вот-вот создаст супербомбу, 
которая, разумеется, попадет не в 
те руки. Гэби — важная персона в 
этой операции, так как ее отец, 
бывший ученый из гитлеровской 
ядерной программы, руководит 
созданием итальянской бомбы. 

Большая часть года уже поза-
ди, поэтому после «Агентов 
А.Н.К.Л.» можно уже смело гово-
рить: 2015-й если чем и запом-
нится в сфере развлекательного 
кинематографа, так это большим 
количеством отменных шпион-
ских картин. Почин задал в фев-
рале «Кингсман» Мэтью Вона, 
откровенно издевавшийся над 

«бондианой» и предлагающий 
совершенно волшебный микс из 
постмодернистского насилия и 
настоящей мелодрамы. Совсем 
недавно в прокат выходила пятая 
«Миссия невыполнима» — тяже-
ловесный и стандартизирован-
ный фильм, явно кризисный для 
франгизы имени Тома Круза, од-
нако заставляющий буквально 
замирать от восхищения во вре-
мя трюковых сцен. Теперь вот 
«Агенты А.Н.К.Л.» — неровный и 
смешной, наглый и впечатляю-
щий, который вряд ли кто-то оха-
рактеризует как очевидный ше-
девр, но который явно запомнит-
ся как одно из самых стоящих 
развлечений уходящего лета.

«Агенты» — безусловно, автор-
ский фильм, он плоть от плоти Гая 
Ричи со всеми вытекающими от-
сюда последствиями. Ричи по-
прежнему холерик, который не 
может толком рассказать исто-
рию. Его творческий метод — это 
прогулка по поляне гиперактив-
ного мальчика, отвлекающегося 
на каждую бабочку и забывающе-
го, куда он, собственно, идет. Та-
ких «бабочек» в «Агентах» осо-
бенно много в третьем акте, когда 
в общем и целом ясно маги-
стральное направление, но Ричи 
отвлекается, и тут начинается 
вечеринка — сцену, снятую в эф-
фектном рапиде, сменяет эпи-
зод, в котором он разделя-
ет экран на три части, 
в каждой из которых 
герои копошатся, ору-
жие стреляет, автомобили вреза-
ются в деревья и вообще происхо-

дит черт знает что. За 
это пижонское па-
цанство и умение 
красиво кинуть ре-
жиссерский понт 
Ричи в свое время и 
полюбили — и в «Аген-
тах» он не стесняет-
ся уже ничего. Не 
сказать, чтобы 
это сильно шло 
на пользу кар-
тине, однако к 
этому момен-
ту вы либо 
п р о щ а е т е 
ему все и 
получае-

те удовольствие, либо вам срочно 
нужно бежать из зала. Потому что 
степень авторского бесстыдства к 
финалу тут лишь нарастает. В по-
следнюю минуту вам, например, 
скажут, что все, что вы видели 
раньше, — пространный анонс 
следующей части.

Отдельного упоминания сто-
ит образ агента КГБ Ильи Куря-
кина, которого играет второй по 
фактурности после Ченнинга Та-
тума голливудский артист Арми 
Хаммер. Дело даже не в том, что в 
разгар нового охлаждения отно-

шений России с Западом 
там появляется картина, 
в которой герои, язви-

тельно шутя и постоянно 
поддевая друг друга, не просто 
сотрудничают, но и испытывают 
друг к другу человеческую сим-
патию. И даже не в том, что 
образ русского агента, который 
создает Ричи, — откровенно 
комплиментарный. «Наш па-
рень» технически оснащен куда 
лучше коллеги-конкурента, так 
и барышня Гэби явно смотрит в 
его сторону, а не заглядывается 
на записного плейбоя Соло. За-
нятно то, что все это не смо-

трится карикатурным и нарочи-
тым. Это, наверное, важно не 
столько для Гая Ричи, сколько для 
нас здесь и сейчас — у Ричи как 
раз нет сомнений в том, с кем из 
коллег лучше дружить персона-
жу Хаммера.

ЛЕКЦИИ

В столице 
объявлен 
лите ратур ный 
субботник 

ОБРЕЧЕНЫ 
ЛЕТЕТЬ

Анастасия Скорондаева

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ литера-
турный музей совместно с Пар-
ком Горького запустил цикл лек-
ций «Литературный субботник» 
в летнем кинотеатре «Пионер». 

На прошлой неделе жители и 
гости столицы уже могли про-
слушать одну — «В поисках Кор-
нея Чуковского: известное и не-
известное о знаменитом писате-
ле». Заместитель главного редак-
тора журнала «Новый мир» и со-
трудник Дома-музея Корнея Чу-
ковского в Переделкино Павел 
Крючков рассказал о феноме-
нальном дневнике Чуковского, о 
том, что всеми любимый автор 
оказался последним человеком, 
кому Лев Толстой написал пись-
мо, и первым из литераторов, 
кто откликнулся на талант Сол-
женицына, еще до выхода «Ива-
на Денисовича» из печати… 

Кто пропустил — кусайте лок-
ти и не прогуливайте следующие 
«уроки». Уже в  эту субботу, 15 
августа, в 14.00 лекцию посвятят 
творчеству артиста, поэта и ком-
позитора, уникального «русско-
го Пьеро» — Александра Вертин-
ского, озаглавив строкой из его 
стихотворения «Малиновка»: 
«Я ж обречен лететь упавшею 
звездой». Кстати, многие его 
произведения убедительно резо-
нируют с сегодняшним днем. 
В этом можно было убедиться в 
прошлом году, когда Литмузей 
совместно с дочерью Александра 
Николаевича — народной артист-
кой России Анастасией Вертин-
ской — и художником Юрием Ку-
пером провели выставку, посвя-
щенную поэту, вызвавшую боль-
шой интерес.

О превратностях судьбы ар-
тиста и певца Вертинского, со-
здавшего новый жанр, неведо-
мый прежде русской эстраде — 
жанр авторской песни, каждая 

словно отдельный спектакль, ко-
торые сам артист называл «ари-
етками», о богемной жизни и ка-
тастрофах ХХ века, о маске «чер-
ного Пьеро» и фраке и о иных 
подробностях траектории поле-
та одной из самых ярких звезд 
начала ХХ века расскажет Миха-
ил Шапошников, заведующий 
Музеем Серебряного века ГЛМ. 

В следующую субботу, 22 ав-
густа, в 12.00 лекцию «Дачная 
тема в жизни Пастернака» про-
читает Ирина Ерисанова, заве-
дующая Домом-музеем Б.Л. Па-
стернака. Почему современники 
называли писателя, кто презри-
тельно, кто с восторгом, «дачни-
ком»? Именно здесь прошел пе-
риод «затворничества» поэта. 
Три важных события в жизни 
Пастернака связаны именно с 
этим местом. Каких — узнаем на 
лекции.

После небольшого перерыва, 
уже 12 сентября, лекции продол-
жатся. В 14.00 здесь расскажут 
об Алексее Николаевиче Тол-
стом. Лекция будет называться 
«Алексей Толстой. Репутация 
сильнее правды. Не так ли?». 
Этого писателя отчего-то очень 
любили награждать самыми раз-
нообразными эпитетами — рабо-
че-крестьянский граф, красный 
шут, самозванец, махровый ге-
донист и эпикуреец, авантю-
рист, махинатор и плагиатор и, 
наконец, самое популярное — 
красный граф. А еще его много в 
чем обвиняли: в самозванстве, в 
том, что списал известную сказ-
ку у Карло Коллоди, в смерти  
Мандельштама… Что было, а что 
нет — золотой ключик к жизни 
писателя поможет подобрать 
Инна Андреева, заведующая Му-
зеем-квартирой А.Н. Толстого

Аншлаг обеспечен всем лек-
циям, поэтому, чтобы не остать-
ся без места, по ссылке https://
goslitmuz2015.timepad.ru/
events/ можно зарегистриро-
ваться на все мероприятия «Ли-
тературного субботника».  

Когда разноязыкие 
студенты поют 
 по-русски «Милень-
кий ты мой», — 
 становится ясно, 
что мир непоправи-
мо мал

Китай претендует на место главного культурного ньюсмейкера 
нынешнего американского лета. 

О жизни и творчестве уникального 
«русского Пьеро» — Александра 
Вер тинского расскажут уже в эту 
субботу. 

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1152201

Прямая речь На «Ленфильме» готовятся к съемкам фильма 
про ленинградскую блокаду 

Нет победы без любви 

Светлана Мазурова

К
и н о с т у д и я  « Л е н -
фильм» пригласила на 
съемки военной дра-
мы «Ленинградский 
вальс» известного мо-

сковского режиссера Андрея Ма-
люкова, автора картин «В зоне 
особого внимания», «34-й ско-
рый», «Мы из будущего», сериа-
лов «Империя под ударом», 
«Спецназ», «Мосгаз», «Григорий 
Р.», «Куприн. Поединок». Режис-
сер рассказал «РГ», почему его 
привлекает военная тема, что он 
думает о киноляпах и историче-
ских неточностях в фильмах и по-
чему необходима помощь госу-
дарства при создании военного 
кино.

Андрей Игоревич, и снова вы 
взялись за военную тему…
АНДРЕЙ МАЛЮКОВ: Очень хороший 
сценарий написал Аркадий Вы-
соцкий, он победил с ним в кон-
курсе Фонда кино. «Ленфильм» 
предложил мне снять полноме-
тражную картину.

Я читаю много литературы, но 
нигде не мог найти историю люб-
ви времен блокадного Ленингра-
да. Везде страдания, героизм, го-
лод, любви нет. А здесь потрясаю-
щая женская роль. Образ врача 
выписан великолепно. В России 
театральная драматургия являет 
собой замечательные женские 
характеры, есть что играть ак-

трисам. А в кино — нет, преобла-
дают мужские роли. И вдруг мощ-
ный образ — обаятельный, краси-
вый, всепобеждающий и по-свое-
му трагический.

Говорят, что эту роль вы хотите 
предложить Ксении Раппопорт?
АНДРЕЙ МАЛЮКОВ: Хотел бы снять ее, 
она замечательная, редкостная 
актриса. Я получаю неимоверное 
наслаждение, когда смотрю на 
нее, будь то на экране или на сце-
не. Когда бываю в Питере, стара-
юсь не пропускать премьеры с ее 
участием в театре Льва Додина.

Недавно на кинофестивале «Ста-
линградская сирень» в Волгогра-
де вы участвовали в «круглом 
столе» на тему «Война и мир: 
история, литература, кино», где 
говорили, в частности, об услов-
ностях и ошибках в кинопроиз-
ведениях. Ваше мнение: допу-
стимы ли в фильмах о минувшей 
войне неточности?
АНДРЕЙ МАЛЮКОВ: И «Семнадцать 
мгновений весны» ругали, и «Ти-

шину» упрекали в ляпах и исто-
рических неточностях. Нет ни 
одного человека, который знал 
бы всю правду о войне. Нет ни од-
ного свидетельства, которое бы 
исчерпывающе исследовало все 
события войны. Был целый ин-
ститут военной истории, кото-
рый не выпускал на экран «Они 
сражались за Родину» Сергея 
Бондарчука… Каждый фильм о 
войне, если он сделан с неравно-
душным сердцем, — это важное 
свидетельство времени, важное 
художественное слово. Мы под-
ходим к работе «Ленинградский 
вальс» с чистыми руками и с чи-
стым сердцем. Постараемся сде-
лать ее так, чтобы она была дос-
тойна тех святых людей, которые 
работали в осажденном Ленинг-
раде.

Сейчас модно выискивать ки-
ноляпы. Уверяю вас, это несе-
рьезно. Меня, например, часто 
упрекают за длину юбки герои-
ни, которую играет Катя Климо-
ва в фильме «Мы из будущего». Я 
прекрасно знаю, что женщины на 

войне ходили в мужских штан-
цах, но, во-первых, посмотрите, 
какие у Кати ножки, а во-вторых, 
попробуйте надеть длинную 
юбку и хотя бы раз выпрыгнуть в 
ней из окопа на бруствер. А иног-
да женщине хочется юбчонку на-
деть. Юбка, кстати, входила в 
стандартный набор обмундиро-
вания медсестер того времени.

Когда я снимал фильм «Мы из 
будущего», продюсеры из эконо-
мии дали мне для массовки роты 
не 100 человек, а только 40, об-
ещая, что «потом размножат 
компьютерно». Наняли заокеан-
ских умельцев, заплатили им ас-
трономические деньги. В резуль-
тате у нас не получилось ни одно-
го кадра, который можно было 
бы взять у них и включить в мон-
таж. Продюсеры даже не покра-
снели. Мучился я, потому что мне 
надо было создать ощущение, что 
в атаку идет рота. А мы снимали 
под Псковом, там десантники, 
они готовы были посниматься, у 
меня с ними давняя дружба… 

Бывают объективные ошибки 
по незнанию, но их намного 
меньше, чем ошибок по невоз-
можности сделать хорошо. А что-
бы эти возможности были, нуж-
ны государевы поддержки. Воен-
ное кино — это всегда дорого. Де-
корации, костюмы, пиротехни-
ка… Война подразумевает разру-
шения. Я не знаю безоблачного 
существования съемочных групп 
внутри военного кино. 

А как вы относитесь к ремейкам 
фильмов о войне? Много споров 
вызвали новые «А зори здесь ти-
хие…»
АНДРЕЙ МАЛЮКОВ: У меня нет просто-
го ответа на этот вопрос. Я сам го-
тов переснять фильм «В окопах 
Сталинграда» по гениальной 
прозе Виктора Некрасова.

Появилась информация о том, 
что снимут третью часть фильма 
«Мы из будущего»…
АНДРЕЙ МАЛЮКОВ: Я к этому отноше-
ния не имею.

Правда, что вы не стали смо-
треть «Мы из будущего-2»?
АНДРЕЙ МАЛЮКОВ: Не стал, неинтере-
сно. Я не снимаю продолжений. 
Если бы у меня не было рабо-
ты… А так я буду снимать даль-
ше другие фильмы. Если они бу-
дут удачными, пускай кто-то 
сделает продолжение. Я снял 
фильм «В зоне особого внима-
ния», а продолжение — «Ответ-
ный ход» — снимал Михаил Ту-
манишвили, я его сам «сосва-
тал» на это. «Диверсант» — я 
снял начало, а конец войны сни-
мал Игорь Зайцев. Лишь одна-
жды меня уговорили снять про-
должение моего фильма, это 
был «Спецназ-2».

Акцент

 Я не знаю безоблачного суще-
ствования съемочных групп 
внутри военного кино

Женщине и на войне иногда хочет-
ся юбку надеть. Кстати, юбка вхо-
дила в набор обмундирования мед-
сестер того времени. Кадр из филь-
ма «Мы из будущего».
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КИНО «Агенты А.Н.К.Л.» Гая Ричи вышли в российский прокат 

Штирлиц круче Бонда 

Гай Ричи и его жена на премьере фильма «Агенты А.Н.К.Л.»
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НАСЛЕДИЕ В Москве найден клад
с медными монетами XVII века 

Богатая Ордынка 

ДОРОГИ На пересечении МКАД
и Рязанского проспекта
в столице исчезнут пробки

На треть быстрее 

Сергей Жуков 

МОСКОВСКИЕ археологи об-
наружили клад времен правления 
царя Алексея Михайловича — од-
ного из первых представителей 
династии Романовых. Более тыся-
чи медных монет пролежали под 
землей почти 400 лет. 

Их нашли на территории быв-
шей Кадашевской слободы — 
в районе нынешней Большой Ор-
дынки, неподалеку от дома №14. 
Археологические раскопки здесь 
начались еще в начале июля, и с 
того времени то и дело находятся 
разные предметы быта, включая 
печные изразцы и керамику. Так 
совпало, что в преддверии дня ар-
хеолога, который отмечается 
в России 15 августа, на полуме-
тровой глубине удалось обнару-
жить крупную историческую «за-
начку». В ней оказалось 1087 мед-
ных монет ручной чеканки. Най-
денные монеты, как рассказал 
«РГ» главный археолог Москвы 
Леонид Кондрашев, чеканились 
в период с 1654 по 1663 годы. 

— Наше государство в 1663 году 
охватил Медный бунт, причиной 
которого стали, в том числе, 
и обесценившиеся медные день-
ги, — отметил глава департамента 
культурного наследия столицы 
Алексей Емельянов. — Взамен ста-
ли выпускать серебряные, но не 

все жители поспешили сдать мед-
ные монеты. Кто-то, как выясни-
лось, свои сбережения припрятал 
до лучших времен.

Однако время сделало свое 
дело: монеты пережили пожар 
и изрядно «состарились», поэто-
му многим из них необходима 
срочная реставрация. Но неко-
торые образцы сохранились 
 неплохо. 

Деньги, предположительно, 
были спрятаны в подвале одного 
из домов. Археологи говорят, что 
стоимость находки невелика, од-
нако для ученых она представля-
ет большую ценность. Тем более 
что этот медный клад самый боль-
шой за всю историю археологиче-
ских находок Москвы. 

— Здесь, в Кадашевской слобо-
де, кто-то спрятал настоящую ку-
бышку, — поделился с журнали-
стами Емельянов. — По сути, это 
нормальный месячный доход 
среднего москвича середины 
17 века. 

Куда передать находку, сейчас 
решают столичные власти. Рас-
сматриваются два варианта: му-
зей Москвы или Государственный 
исторический музей. Впрочем, 
увидеть богатства Кадашевской 
слободы москвичи и гости города 
смогут на международной вы-
ставке, которая пройдет с 14 по 
16 октября на ВДНХ. 

Ирина Огилько

ЗАТОРЫ, которыми славится 
в любое время суток Рязанский 
проспект, к концу года останутся 
в прошлом. Как это произойдет, 
журналистам рассказал первый 
замруководителя департамента 
строительства Петр Аксенов.

Пробки на Рязанке связаны 
с «клеверной» развязкой, на ко-
торой встречные транспортные 
потоки, перестраиваясь перед 
МКАД, пересекаются, и дело не-
редко доходит до аварии, устра-
нение последствий которой за-

нимает немалое время. Но в сен-
тябре, говорит Петр Аксенов, си-
туация начнет меняться, а к де-
кабрю, когда заработает цели-
ком новая развязка, Рязанский 
проспект поедет. 

Новая развязка состоит из 
двух эстакад, тоннеля и 6 разно-
направленных съездов. Благода-
ря модернизации, скорость вы-
растет на 30%.

— На строительство такой раз-
вязки по нормативам дается око-
ло 4-х лет, мы завершим работу 
за полтора года, — сказал Петр 
Аксенов. — Это стало возможно 
благодаря хорошей координа-
ции работ городских служб. Так, 
Центр организации дорожного 
движения перенаправляет авто-
мобильные потоки, энергетики 
без ущерба для города вывели из 
эксплуатации линии электропе-
редачи. В результате начав рабо-
ты осенью 2014-го, до конца 

2015 года мы откроем всю раз-
вязку и два надземных пешеход-
ных перехода. 

Первой ко Дню города зара-
ботает эстакада в виде красивой 
«петли», которая ведет с внеш-
ней стороны МКАД в центр горо-
да. Одновременно откроется 
и съезд с внешней стороны 
МКАД в сторону области. 

С внутренней стороны Коль-
цевой трассы откроется съезд 
в область. А со стороны Рязан-
ского проспекта при движении 
из центра можно будет свернуть 
на внутреннюю и внешнюю сто-
рону кольца.

В октябре строители сдадут 
еще одну эстакаду — в виде «ско-
бы», которая позволит автомо-
билистам сворачивать с вну-
тренней стороны МКАД в центр 
города. Задержка, по словам Ак-
сенова, связана с тем, что одна 
из опор эстакады стоит на кры-
ше будущего тоннеля, который 
еще только строится. 

— Строим его «миланским 
способом», то есть строя стенки 
и выгребая изнутри грунт, — рас-
сказывает Аксенов. — Общая дли-
на тоннеля — порядка 60 метров, 
он будет двухполосным и даст 
возможность автомобилям 
со стороны области выезжать 
на внутреннюю сторону МКАД. 
Сдадим его в декабре. 

К сожалению, при выезде из 
столицы в область водителей на 
Рязанском проспекте ждет «бу-
тылочное горлышко», так как 
с трех полос им придется все 
равно перестраиваться на одну 
полосу. Правительство Москов-
ской области, по словам Аксено-
ва, обещает решить эту пробле-
му, но точные сроки пока неиз-
вестны. 

ТРАНСПОРТ Столичное такси
приезжает за 7 минут
после вызова 

На желтом 
безопаснее 

Ольга Игнатова

ЗА ЧЕТЫРЕ года число легальных такси в городе выросло 
с 7 до 55 тысяч, сообщил вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин на торжественной церемонии вручения 55-тысячного 
разрешения, дающего право на таксомоторные перевозки. 

Мэр напомнил, что кардинальные перемены в столич-
ном такси начались в 2011 году. «Мы начинали с 7 тысяч 
легальных и 25 тысяч нелегальных перевозчиков, — отме-
тил градоначальник. — А сейчас у нас 55 тысяч легальных 
таксистов и только небольшое количество нелегалов». 
Объем перевозок вырос с 17 млн пассажиров в 2011 году 
до 73 миллионов в 2014. «Скоро будем отмечать еще одно 
знаковое событие — перевозку 100-миллионного пасса-
жира», — отметил Собянин. 

Добиться этого 
удалось благодаря 
поддержке городом 
развития такси. 
В том же 2011 году 
прежде всего упро-
стили процедуру вы-
дачи разрешений на 
таксомоторную дея-
тельность. Их теперь 
выдают бесплатно на 
5 лет, а оформление занимает не более 20 минут. С 1 апре-
ля 2014 года сделать это можно через городской портал 
госуслуг. Если четыре года назад о принадлежности маши-
ны к какому-либо парку можно было лишь догадываться, 
то сейчас легальных таксистов можно узнать по желтым 
машинам с «желтыми» номерами. Получить «желтый» 
номер тоже нетрудно, если у компании или индивидуаль-
ного предпринимателя (а таковых на столичных дорогах 
13,5 тысячи) все в порядке с документами — достаточно 
одного обращения в ГИБДД.

Воссоздали в Москве и необходимую инфраструктуру 
для такси. Сейчас работают 383 городские стоянки, из 
которых 109 — в зоне платной парковки. «Желтым» раз-
решили ездить по выделенным полосам для обществен-
ного транспорта. Поэтому они практически не стоят 
в пробках, максимально быстро доставляя пассажиров 
в нужное место, экономя и их деньги. По словам заммэра 
по вопросам транспорта Максима Ликсутова, средний 
чек на поездку по городу — 600 рублей. Таксисты стара-
ются держать цены, не завышая их. Ведь чем качествен-
нее они будут работать, тем больше шансов у них, напри-
мер, претендовать на субсидирование кредитных ставок. 
Например, город частично субсидирует компаниям за-
траты на обновление парка автомобилей, взятых в ли-
зинг или купленных в кредит (общий размер субсидий 
вырос с 908 тыс. рублей в 2012 г. до 100 млн рублей 
в 2015-м). Таким образом, перевозчики купили уже око-
ло 10 тысяч машин. А время подачи легкового такси 
с 2011-го сократилось более чем в 4 раза — с 30 до 7 ми-
нут. Средняя дальность поездки составляет 15—16 км. 
И это тоже благодаря тому, что машины едут, а не объез-
жают заторы.

Праздник Собянин открыл Второй летний фестиваль 

Московское 
варенье

Сергей Жуков 

В 
столице вчера открылся 
городской праздник 
«Московское лето. Фе-
стиваль варенья». На 
22 площадках разверну-

лись большие ярмарки, где можно 
приобрести варенье, желе, повид-
ло. Попробовать летние сладости 
приехал и мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Он прогулялся по площад-
кам фестиваля, расположенным 
около Кремля, пообщался с мо-
сквичами и гостями столицы и по-
здравил их с открытием летнего 
праздника.

— Это фестиваль мирового 
уровня: его посетят миллионы че-
ловек, — отметил мэр. — Здесь мож-
но не только попробовать и ку-

пить варенье, но и хорошо отдох-
нуть. Надеюсь, что праздник ста-
нет хорошей традицией. 

Свою продукцию на фестива-
ле представили более трех тысяч 
московских магазинов, более по-
лутора тысяч кафе и ресторанов, 
а также 30 рынков. В Москву при-
ехали представители 40 регио-
нов России и 19 стран мира. Влас-
ти рассчитывают, что праздник 
до его завершения 23 августа по-
сетят более 5 млн человек. 

Всем площадкам на время фе-
стиваля присвоили новые назва-
ния. Например, Манежная пло-
щадь, где побывал мэр, теперь зо-
вется «Центральной набереж-
ной». Здесь открылся настоящий 
песчаный город, «выросли» тро-
пические пальмы — большим спро-

сом пользуется варенье из лепест-
ков роз, его расхватали буквально 
за несколько часов. Необычное ла-
комство привезли в Москву из 
Крыма. Радует посетителей 
и 11-метровая световая инсталля-
ция в виде арбуза. 

 Есть на что посмотреть, прогу-
ливаясь от Манежки до площади 
Революции. Там раскинулся 
«Фруктовый вернисаж»: россий-
ские мастера представили на 
«суд» публики свои необычные 
творения: апельсиновых улиток, 
яблочных лошадей... Всего — десять 
гигантских фигур из фруктов. Их 
габариты впечатляют — до 6 ме-
тров в высоту. «Виноградной ули-
цей» стал Арбат, где торговцы из 
Армении, Азербайджана, Индии, 
Туркмении и Японии балуют го-

стей самыми разными видами ва-
ренья: из алычи, кизила, айвы... 
Фруктовый стадион открылся на 
Пушкинской площади: здесь мож-
но закинуть мяч-арбуз в баскет-
больную корзину, сыграть слива-
ми-шариками в пинг-понг и даже 
прокатиться на «фруктовом» ве-
лосипеде. Каждую фестивальную 
площадку украсили огромные арт-
объекты — банки с вареньем. Их 
вручную расписывали лучшие мо-
сковские художники. Говорят, что 
на реализацию «самых сложных 
замыслов» ушло более 5 литров 
краски и около месяца работы.

Мэр столицы уверен, что фести-
валь посетят миллионы человек. 

В соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 г. № 76-ФЗ 
«Об общественном контроле за обеспечением прав человека в местах 
принудительного содержания и о содействии лицам, находящимся 
в местах принудительного содержания» с 1 января по 31 июля 2015 
года:

в правомочном составе образованы следующие обществен-
ные наблюдательные комиссии субъектов Российской Федера-
ции:

1) Республики Алтай (решение совета ОП РФ от 10.03.2015 г. 
№17-С, состав в количестве 7 чел. (Иванов Ахат Николаевич, Иван-
цова Анастасия Александровна, Иванцова Нина Васильевна, Ткач Та-
тьяна Маратовна, Чичинов Валерий Мамыевич, Шатина Лариса Про-
копьевна, Шурова Майя Владимировна), местонахождение: 649000, 
Республика Алтай, г. Горно-Алтайск, ул. Эркемена Палкина, д.6);

2) Республики Северная Осетия–Алания (решение совета ОП РФ 
от 24.04.2015 г. №31-С, состав в количестве 9 чел. (Аршиев Батраз 
Магометович, Басиев Дмитрий Николаевич, Касабиев Казбек Серге-
евич, Назаренко Виталий Викторович, Осипов Георгий Николаевич, 
Остаев Тамерлан Николаевич, Сабанова Елена Валерьевна, Синанов 
Борис Андреевич, Цаллагов Виктор Касполатович), местонахожде-
ние: 362002, Республика Северная Осетия–Алания, г. Владикавказ, 
ул. Интернациональная, д.93, каб.2);

3) Красноярского края (решение совета ОП РФ от 04.06.2015 г. 
№51-С, состав в количестве 18 чел. (Андреева Юлия Васильевна, 
Бодриков Павел Петрович, Брестер Виктория Евгеньевна, Гамолина 
Валентина Валерьевна, Калинин Олег Александрович, Колмакова 
Рима Федоровна, Кононченко Юрий Александрович, Котова Елена 
Владиславовна, Кудрявцева Татьяна Павловна, Куренных Андрей 
Владимирович, Раков Александр Владимирович, Расулов Махмада-
ли Муродалиевич, Рогожникова Марина Анатольевна, Сангмадов 
Сафар, Слепуха Валерий Александрович, Фурцев Тарас Владимиро-
вич, Шабурин Валерий Владимирович, Эшонов Довар Абдуворисо-
вич), местонахождение: 660021, Красноярский край, г. Красноярск, 
ул. Красная площадь, д.17);

4) Вологодской области (решение совета ОП РФ от 24.04.2015 
г. №31-С, состав в количестве 12 чел. (Афонин Игорь Николаевич, 
Вахрамов Николай Викторович, Докукина Елена Павловна, Зворы-
кин Владислав Валерианович, Казачинский Геннадий Анатольевич, 
Кенюк Виктор Викторович, Кругликова Светлана Александровна, 
Маслов Николай Александрович, Розов Алексей Васильевич, Смир-
нов Владимир Сергеевич, Теребов Сергей Васильевич, Трофимов 
Игорь Анатольевич), местонахождение: 160029, Вологодская об-
ласть, г. Вологда, ул. Прокатова, д.5);

5) Еврейской автономной области (решение совета ОП РФ 
от 04.06.2015 г. №51-С, состав в количестве 10 чел. (Аверина Ольга 
Викторовна, Агапитова Ольга Юрьевна, Безматерных Евгения Пер-
фильевна, Губанов Сергей Николаевич, Куропятникова Ирина Сер-
геевна, Локайчук Виктор Николаевич, Малякин Александр Алексан-
дрович, Парчевская Любовь Владимировна, Файн Татьяна Анато-
льевна, Черкашин Михаил Олегович), местонахождение: 679015, Ев-
рейская автономная область, г. Биробиджан, ул. Пионерская, д.53);

6) Ямало-Ненецкого автономного округа (решение совета ОП РФ 
от 10.03.2015 г. №17-С, состав в количестве 6 чел. (Балякин Констан-
тин Иванович, Неркагы Иван Янгорович, Ныркова Вероника Владими-
ровна, Пырирко Василий Григорьевич, Рыбакова Наталия Борисовна, 
Рябиков Василий Борисович), местонахождение: 629008, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул. Подшибякина, д.25 а);

приостановлены полномочия следующих членов обще-
ственных наблюдательных комиссий субъектов Российской 
Федерации:

в соответствии с п. 2 ч.1 ст.13 Федерального закона № 76-ФЗ
1) Латыпова Рустема Маратовича (ОНК Республики Башкорто-

стан, решение совета ОП РФ от 13.02.2015 г. №10-С);
прекращены полномочия следующих членов общественных 

наблюдательных комиссий субъектов Российской Федерации:
в соответствии с ч.3 ст.12 Федерального закона № 76-ФЗ
1) Королева Дмитрия Валерьевича (ОНК Новосибирской обла-

сти, решение совета ОП РФ от 04.06.2015 г. №50-С);
2) Латашенко Светланы Васильевны (ОНК Сахалинской области, 

решение совета ОП РФ от 28.05.2015 г. №44-С);
3) Левашина Павла Юрьевича (ОНК Пермского края, решение со-

вета ОП РФ от 24.07.2015 г. №66-С);
4) Лыкова Андрея Григорьевича (ОНК Владимирской области, 

решение совета ОП РФ от 26.01.2015 г. №4-С);

в соответствии с п.3 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
5) Загребина Геннадия Борисовича (ОНК Ростовской области, 

с 19.02.2015 г. — решение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №14-С);
6) Зарудного Алексея Геннадьевича (ОНК Республики Карелия, 

с 30.04.2015 г. — решение совета ОП РФ от 08.05.2015 г. №39-С);
7) Куренных Андрея Владимировича (ОНК Красноярского края, 

с 08.06.2015 г. — решение совета ОП РФ от 10.06.2015 г. №54-С);
8) Николаевой Светланы Валерьевны (ОНК Республики Баш-

кортостан, с 20.04.2015 г. — решение совета ОП РФ от 24.04.2015 
г. №34-С);

9) Позднякова Льва Григорьевича (ОНК Красноярского края, 
с 12.01.2015 г. — решение совета ОП РФ от 22.01.2015 г. №1-С);

10) Савицкой Анастасии Владимировны (ОНК Республики Хака-
сия, с 29.06.2015 г. — решение совета ОП РФ от 08.07.2015 г. №63-
С);

11) Силуянова Владимира Анатольевича (ОНК Нижегородской 
области, с 30.06.2015 г. — решение совета ОП РФ от 08.07.2015 
г. №64-С);

в соответствии с п.8 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
12) Казачинского Геннадия Анатольевича (ОНК Вологодской об-

ласти, умер 16.05.2015 г.);
13) Кичаева Владимира Вениаминовича (ОНК Свердловской об-

ласти, умер 29.06.2015 г.);
в соответствии с п.9 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
14) Абрамовой Раисы Борисовны, (ОНК Сахалинской области, 

решение совета ОП РФ от 28.05.2015 г. №45-С);
15) Андрейченко Натальи Николаевны (ОНК Нижегородской об-

ласти, решение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №15-С);
16) Дворецкой Натальи Анатольевны (ОНК Сахалинской обла-

сти, решение совета ОП РФ от 28.05.2015 г. №45-С);
17) Елисеевой Елены Константиновны (ОНК Ростовской области, 

решение совета ОП РФ от 03.02.2015 г. №8-С);
18) Зори Олега Валериевича (ОНК Нижегородской область, ре-

шение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №15-С);
19) Иванова Константина Васильевича (ОНК Приморского края, 

решение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №12-С);
20) Королева Сергея Ивановича (ОНК Самарской области, реше-

ние совета ОП РФ от 08.05.2015 г. №40-С);
21) Пичугина Владимира Петровича (ОНК Нижегородской обла-

сти, решение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №15-С);
22) Сухинина Бориса Михайловича (ОНК Сахалинской области, 

решение совета ОП РФ от 28.05.2015 г. №45-С);
23) Тураевой Сусанны Давидовны (ОНК Нижегородской области, 

решение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №15-С);
24) Фомина Дмитрия Николаевича (ОНК Нижегородской обла-

сти, решение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №15-С);
25) Якубы Владимира Александровича (ОНК Нижегородской об-

ласти, решение совета ОП РФ от 20.02.2015 г. №15-С);
в соответствии с п.10 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
26) Быха Сергея Владимировича (ОНК Сахалинской области, ре-

шение совета ОП РФ от 08.05.2015 г. №38-С);
27) Ераксина Юрия Петровича (ОНК Сахалинской области, реше-

ние совета ОП РФ от 08.05.2015 г. №37-С);
28) Ильичевой Натальи Павловны (ОНК Сахалинской области, 

решение совета ОП РФ от 08.05.2015 г. №37-С);
29) Фёдоровой Натальи Васильевны (ОНК Сахалинской области, 

решение совета ОП РФ от 08.05.2015 г. №38-С);
в соответствии с ч.3 ст.14 Федерального закона №76-ФЗ 

назначены следующие члены общественных наблюдательных 
комиссий субъектов Российской Федерации:

1) Алеева Елена Равильевна (ОНК Красноярского края, решение 
совета ОП РФ от 30.06.2015 г. №58-С);

2) Андреев Сергей Викторович (ОНК Республики Карелия, реше-
ние совета ОП РФ от 20.05.2015 г. №42-С);

3) Бых Сергей Владимирович (ОНК Сахалинской области, реше-
ние совета ОП РФ от 25.06.2015 г. №56-С);

4) Новиков Николай Викторович (ОНК Ростовской области, ре-
шение совета ОП РФ от 10.03.2015 г. №19-С);

5) Ручкин Николай Петрович (ОНК Республики Башкортостан, 
решение совета ОП РФ от 04.06.2015 г. №49-С).

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб.2043.

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации  А.В. Бречалов

Сообщение секретаря Общественной палаты  
Российской Федерации

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за июль 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Июль 2015 г. 55,60

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России  по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Уведомление о размещении материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду 

по проекту «Дожимная компрессорная станция 
ОБТК проекта «Сахалин-2» для общественного 

обсуждения

Компания «Сахалин Энерджи» уведомляет о размещении 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
по проекту «Дожимная компрессорная станция ОБТК проекта 
«Сахалин-2» для общественного обсуждения.

Материалы по оценке воздействия будут находиться с 14 августа 
по 4 сентября 2015 года по следующим адресам:

—  в читальном зале МБУК «Ногликская районная центральная 
библиотека», пгт. Ноглики, ул. Пограничная, 5а.

—  в читальном зале библиотеки в Сельском доме культуры 
с. Ныш, ул. Советская, д. 11

—  в читальном зале Сахалинской областной универсальной 
научной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 
78

—  на интернет-сайте компании www.sakhalinenergy.ru
Вопросы и предложения можно направлять по электронной 

почте: ask@sakhalinenergy.ru или передаваться по указанным выше 
адресам.

Общественная встреча для обсуждения материалов 
оценки воздействия состоится 4 сентября 2015 года 
в пгт. Ноглики и 5 сентября 2015 года в с. Ныш по указанным 
выше адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского округа г. Бор Нижегородской 
области проводит общественные слушания по вопросу воз-
действия на окружающую среду строительство объекта «Ин-
женерная защита участка Борской поймы. Берегоукрепле-
ние». Общественные слушания состоятся 25 сентября 2015 
года в 10.00 часов по следующему адресу: г. Бор, ул. Ленина, 
д. 97, каб. 509. Телефон для справок 8 (83159)9-13-87.

С материалами проекта «Инженерная защита участка 
Борской поймы. Берегоукрепление» можно ознакомиться по 
адресу: г. Бор, ул. Ленина, д. 97, каб. 211, в будние дни с 8.00 
до 12.00. Предложения и замечания по материалам направ-
лять по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Новая развязка 
состоит из двух 
эстакад, тоннеля 
и 6 разнонаправ-
ленных съездов 

Средний чек 
на поездку по горо-
ду в такси сегодня — 
600 рублей

Узнайте больше:
Москва утратила звание 
мирового лидера 
по количеству пробок
www.rg.ru/art/1102630

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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СПРАВКА «РГ» 
Кадашевская слобода была расположена в 17 веке на территории между 
Якиманкой, Ордынкой, Николаевской улицей, Полянским рынком 
и старицей реки Москвы. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ  
НАЦИОНАЛЬНОГО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 

О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 
НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 

ОРГАНИЗАЦИЯМ

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году госу-
дарственной поддержки некоммерческих неправительственных орга-
низаций, участвующих в развитии институтов гражданского общества 
и реализующих социально значимые проекты и проекты в сфере за-
щиты прав и свобод человека и гражданина» Общероссийский об-
щественный фонд «Национальный благотворительный фонд» 
объявляет открытый конкурс по выделению грантов некоммерческим 
неправительственным организациям. Гранты предоставляются по на-
правлениям: поддержка поискового движения в целях увековечения 
памяти погибших защитников Отечества и сохранения воинской сла-
вы России; социальная поддержка ветеранов военной службы и членов 
их семей; исследование проблем адаптации мигрантов и интегрирова-
ния их в единое правовое и культурное поле России; формирование 
межконфессиональной толерантности; укрепление дружбы между на-
родами Российской Федерации; общественная дипломатия.

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим тре-
бованиям: срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее 
одного календарного года; ННО не должны находиться в процессе лик-
видации или реорганизации; ННО должны осуществлять социально 
значимую деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 2015 
года ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 
по адресу: 115054, г. Москва, ул. Новокузнецкая, д. 34, стр. 1. Контакт-
ные телефоны: (495) 951 65 37, 951 61 23; адрес сайта: www.nbfond.ru.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма 
заявки размещена на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложе-
нием следующих документов, заверенных подписью руководителя 
и печатью организации: копия выписки из Единого государственно-
го реестра юридических лиц, полученной не ранее чем за два месяца 
до даты окончания приема заявок; копии учредительных документов, 
а также всех действующих изменений и дополнений к ним; письмо-
уведомление о том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе 
ННО не находится в процессе ликвидации или реорганизации, а также 
об отсутствии действующего решения уполномоченного органа (орга-
на юстиции, прокуратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО 
на момент подачи заявки; копии документов, подтверждающих полно-
мочия лиц, подписывающих заявку (для руководителя ННО — копия 
решения о назначении или об избрании физического лица на долж-
ность, в соответствии с которым такое физическое лицо обладает пра-
вом действовать от имени заявителя без доверенности; для лица, осу-
ществляющего ведение бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа 
о приеме на работу либо копия договора на оказание услуг по ведению 
бухгалтерского учета); опись вложенных документов, содержащая на-
именование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде.

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуаль-
ность и социальная значимость проекта; детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации; конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта; реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной 
деятельности); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных 
проектов (по направлению и масштабу); наличие квалифицированных 
специалистов, которых планируется задействовать в реализации про-
екта; наличие дополнительных источников финансирования; террито-
риальный охват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчи-
вости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и не 
позднее 3 рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной ко-
миссии размещены на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сайте 
Национального благотворительного фонда (адрес: www.nbfond.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению 
грантов некоммерческим неправительственным организациям со-
держатся в Положении о конкурсе, размещенном на официальном 
портале Общественной палаты Российской Федерации (адрес: www.
grants.oprf.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

общероссийской общественной организацией 
«Союз пенсионеров России»

В соответствии с Распоряжением президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году госу-
дарственной поддержки некоммерческих неправительственных ор-
ганизаций, участвующих в развитии институтов гражданского обще-
ства и реализующих социально значимые проекты и проекты в сфере 
защиты прав и свобод человека и гражданина» общероссийская 
общественная организация «Союз пенсионеров России» объ-
являет открытый конкурс по выделению грантов некоммерческим 
неправительственным организациям. Гранты предоставляются для 
повышения качества жизни людей пожилого возраста, соци-
альной поддержки пенсионеров, социальной поддержки граж-
дан Российской Федерации, оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, оказания помощи пострадавшим в результате чрез-
вычайных ситуаций.

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправи-
тельственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим 
требованиям: срок государственной регистрации ННО в качестве юри-
дического лица к дате окончания приема заявок должен быть не ме-
нее одного календарного года; ННО не должны находиться в процессе 
ликвидации или реорганизации; ННО должны осуществлять социаль-
но значимую деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 2015 
года ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 
по адресу: 101000, Москва, ул. Маросейка, д. 3/13, строение 4. Кон-
тактный телефон: (495) 625-08-48; адрес сайта: www.rospensioner.ru.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма 
заявки размещена на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложе-
нием следующих документов, заверенных подписью руководителя 
и печатью организации: копия выписки из Единого государственного 
реестра юридических лиц, полученная не ранее, чем за два месяца 
до даты окончания приема заявок; копии учредительных документов, 
а также всех действующих изменений и дополнений к ним; письмо-
уведомление о том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе 
ННО не находится в процессе ликвидации или реорганизации, а так-
же об отсутствии действующего решения уполномоченного органа 
(органа юстиции, прокуратуры, суда) о приостановлении деятель-
ности ННО на момент подачи заявки; копии документов, подтверж-
дающих полномочия лиц, подписывающих заявку (для руководителя 
ННО — копия решения о назначении или об избрании физического 
лица на должность, в соответствии с которым такое физическое лицо 
обладает правом действовать от имени заявителя без доверенности; 
для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского учета в ННО, — 
копия приказа о приеме на работу либо копия договора на оказание 
услуг по ведению бухгалтерского учета); опись вложенных докумен-
тов, содержащая наименование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электрон-
ном виде.

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключе-
ний независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям конкурса; акту-
альность и социальная значимость проекта; детальная проработан-
ность проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям 
и задачам, оптимальность механизмов его реализации; конкретность, 
значимость и достижимость результатов проекта; реалистичность 
и обоснованность представленного бюджета проекта (в т.ч. обосно-
ванность затрат с точки зрения объема деятельности и предполагае-
мых результатов проекта; соответствие статей расходов предполага-
емой проектной деятельности); наличие у заявителя опыта реализа-
ции аналогичных проектов (по направлению и масштабу); наличие 
квалифицированных специалистов, которых планируется задейство-
вать в реализации проекта; наличие дополнительных источников фи-
нансирования; территориальный охват проекта; наличие механизмов 
обеспечения устойчивости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и не 
позднее 3 рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной ко-
миссии размещены на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сай-
те общероссийской общественной организации «Союз пенсионеров 
России» (адрес: www.rospensioner.ru).

Правила проведения открытого конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на официальном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

Общество «Знание» России

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федерации 
от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государствен-
ной поддержки некоммерческих неправительственных организаций, 
участвующих в развитии институтов гражданского общества и реализу-
ющих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина» Общество «Знание» России объявляет 
открытый конкурс по выделению грантов некоммерческим неправи-
тельственным организациям. Гранты предоставляются для реализации 
проектов по следующим направлениям: распространение научных зна-
ний и проведение просветительской работы; осуществление проектов в 
области образования, искусства, культуры; организация дистанционного 
обучения; реализация программ дополнительного профессионального 
образования; реализация научно-методических и образовательных про-
грамм в области изучения и популяризации русского языка и литерату-
ры; сохранение и популяризация исторического и культурного наследия 
России; межрегиональный культурный обмен; развитие традиционных 
духовных ценностей; гуманитарные проекты, реализуемые на террито-
риях государств—участников Содружества Независимых Государств и 
государств—членов Евразийского экономического союза. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим тре-
бованиям: срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее 
одного календарного года, ННО не должны находиться в процессе лик-
видации или реорганизации, ННО должны осуществлять социально 
значимую деятельность по направлениям объявленного конкурса. 

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 2015 года 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 по ад-
ресу: 119072, Москва, Берсеневский пер., дом 2, стр. 1, офис 307. Контакт-
ный телефон: +7 495 246-12-36; адрес сайта: www.znanie.org. 

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, http://grants.oprf.ru/) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печатью 
организации: копия выписки из Единого государственного реестра юри-
дических лиц, полученная не ранее, чем за два месяца до даты окончания 
приема заявок, копии учредительных документов, а также всех действу-
ющих изменений и дополнений к ним, письмо-уведомление о том, что 
на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится в про-
цессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии действую-
щего решения уполномоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, 
суда) о приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки, 
копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подписывающих 
заявку (для руководителя ННО — копия решения о назначении или об 
избрании физического лица на должность, в соответствии с которым та-
кое физическое лицо обладает правом действовать от имени заявителя 
без доверенности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского 
учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия договора 
на оказание услуг по ведению бухгалтерского учета), опись вложенных 
документов, содержащая наименование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса, актуаль-
ность и социальная значимость проекта, детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации, конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта, реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной 
деятельности), наличие у заявителя опыта реализации аналогичных 
проектов (по направлению и масштабу), наличие квалифицированных 
специалистов, которых планируется задействовать в реализации про-
екта, наличие дополнительных источников финансирования, террито-
риальный охват проекта, наличие механизмов обеспечения устойчи-
вости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и раз-
мещены на едином информационном портале Общественной палаты 
Российской Федерации (адрес: http://grants.oprf.ru/) и сайте Общества 
«Знание» России www.znanie.org.

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на едином информационном 
портале Общественной палаты Российской Федерации (адрес: http://
grants.oprf.ru/).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

Общероссийской общественной организацией 
«Российский Союз Молодежи»

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федерации 
№ 79-рп от 01 апреля 2015 года «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных организа-
ций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и реа-
лизующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты прав 
и свобод человека и гражданина», Общероссийская общественная 
организация «Российский Союз Молодежи» объявляет открытый 
конкурс по выделению грантов некоммерческим неправительственным 
организациям. Гранты предоставляются для поддержки проектов мо-
лодежных организаций и союзов, поддержки добровольчества 
и деятельности волонтеров, развития научно-технического и ху-
дожественного детского и молодежного творчества, развития на-
учных разработок молодежи, выявления и поддержки одаренных 
детей и молодежи, развития и поддержки массового студенческо-
го спорта. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим тре-
бованиям: срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее 
одного календарного года; ННО не должны находиться в процессе лик-
видации или реорганизации; ННО должны осуществлять социально 
значимую деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 
2015 года ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 
18.00 по адресу: 101990, Москва, ул. Маросейка, д. 3/13. Контактный 
телефон: +7(495)624-09-78; адрес сайта: www.ruy.ru.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, адрес: grants.oprf.ru) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печатью 
организации: копия выписки из Единого государственного реестра юри-
дических лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окончания 
приема заявок; копии учредительных документов, а также всех действу-
ющих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о том, что 
на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится в про-
цессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии действую-
щего решения уполномоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, 
суда) о приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; 
копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подписываю-
щих заявку (для руководителя ННО — копия решения о назначении или 
об избрании физического лица на должность, в соответствии с которым 
такое физическое лицо обладает правом действовать от имени заявителя 
без доверенности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского 
учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия договора 
на оказание услуг по ведению бухгалтерского учета); опись вложенных 
документов, содержащая наименование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям конкурса; актуаль-
ность и социальная значимость проекта; детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации; конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта; реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной 
деятельности); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных 
проектов (по направлению и масштабу); наличие квалифицированных 
специалистов, которых планируется задействовать в реализации про-
екта; наличие дополнительных источников финансирования; террито-
риальный охват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчи-
вости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и не 
позднее 3 рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной ко-
миссии размещены на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации (адрес сайта: grants.oprf.ru) и сайте 
Общероссийской общественной организации «Российский Союз Мо-
лодежи» (адрес сайта: www.ruy.ru).

Правила проведения открытого конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении об открытом конкурсе, размещенном на едином информа-
ционном портале Общественной палаты Российской Федерации (адрес 
сайта: grants.oprf.ru) и сайте Общероссийской общественной организа-
ции «Российский Союз Молодежи» (адрес сайта: www.ruy.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

Общественной организации  
«Союз женщин России»

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных органи-
заций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и 
реализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина» Общественная организация — 
«Союз женщин России» объявляет открытый конкурс по выделению 
грантов некоммерческим неправительственным организациям. Гран-
ты предоставляются для реализации социально значимых проектов по 
следующим направлениям: укрепление института семьи и семейных 
ценностей; охрана и поддержка материнства; социальная адаптация 
детей-инвалидов; общественный мониторинг качества социальной 
сферы (медицины, образования и др.)

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим тре-
бованиям: срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее 
одного календарного года, ННО не должны находиться в процессе лик-
видации или реорганизации, ННО должны осуществлять социально 
значимую деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 
2015 года с 10.00 до 18.00 (по московскому времени) ежедневно, кро-
ме выходных и праздничных дней, по адресу: город Москва, Глини-
щевский переулок, д. 6, кабинет 3; почтовый адрес: 125009, г. Москва, 
Глинищевский пер., д. 6, кабинет 3, для Дирекции грантовых программ 
«Союза женщин России»; сайт: www.wuor.ru; контактные телефоны: 
+7 (495) 650-60-31, +7 (495) 692-06-96.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печа-
тью организации: копия выписки из Единого государственного реестра 
юридических лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окон-
чания приема заявок, копии учредительных документов, а также всех 
действующих изменений и дополнений к ним, письмо-уведомление о 
том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находит-
ся в процессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии 
действующего решения уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО на момент 
подачи заявки, копии документов, подтверждающих полномочия лиц, 
подписывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения о 
назначении или об избрании физического лица на должность, в соот-
ветствии с которым такое физическое лицо обладает правом действо-
вать от имени заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего 
ведение бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на 
работу либо копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерс-
кого учета), опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса, актуаль-
ность и социальная значимость проекта, детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации, конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта, реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной 
деятельности), наличие у заявителя опыта реализации аналогичных 
проектов (по направлению и масштабу), наличие квалифицированных 
специалистов, которых планируется задействовать в реализации про-
екта, наличие дополнительных источников финансирования, террито-
риальный охват проекта, наличие механизмов обеспечения устойчи-
вости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и раз-
мещены на едином информационном портале Общественной палаты 
Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сайте Обществен-
ной организации — «Союз женщин России» www.wuor.ru. 

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению 
грантов некоммерческим неправительственным организациям содер-
жатся в Положении о конкурсе, размещенном на едином информаци-
онном портале Общественной палаты Российской Федерации (адрес: 
www.grants.oprf.ru).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АРКТИК СПГ 3» информирует общественность о на-
чале процесса общественных обсуждений следующей проектной 
документации:

«Строительство поисково-оценочной скважины № ПО-1 на 
Северо-Обском ЛУ», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС);

«План по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов (План ПЛРН) при строительстве поисково-
оценочной скважины № ПО-1 на Северо-Обском ЛУ», включая 
материалы ОВОС.

Заказчик: ООО «АРКТИК СПГ 3» (Юридический адрес: 
629305, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5; почтовый 
адрес: 119415, г. Москва, ул. Удальцова, 1а. Тел./факс: (495) 730-
60-14, e-mail: arctic3@novatek.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-05-83, факс: (34996) 3-08-04, 
e-mail: adm@yamal.ytc.ru).

Форма общественных обсуждений: информирование об-
щественности через СМИ, регистрация мнений в письменном 
виде в общественной приемной, проведение общественных слу-
шаний. 

В целях информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе 
для ознакомления будут представлены проект Технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) в составе проектной документации «Строительство 
поисково-оценочной скважины № ПО-1 на Северо-Обском ЛУ» и 
проект Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) к Плану по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов при строитель-
стве поисково-оценочной скважины № ПО-1 на Северо-Обском 
ЛУ, а также резюме нетехнического характера. Указанные мате-
риалы будут доступны с 17 августа 2015 г. в течение 30 дней по 
следующим адресам общественных приемных:

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
Ямальское районное движение коренных малочисленных 
народов Севера «Ямал»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, администрация муниципального образования Ямаль-
ский район, Управление по делам малочисленных народов 
Севера.

Для изучения мнения общественности относительно проектов 
технических заданий и намечаемой деятельности вместе с мате-
риалами будет размещена Книга предложений и замечаний.

В дальнейшем общественности будут представлены материа-
лы проектной документации и Плана ПЛРН, включая материалы 
ОВОС, а также определены дата и место проведения общественных 
слушаний, о чем будет сообщено дополнительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
Общественные слушания по проектной документации 

«Строительство платформы ст. Киренга» Восточно-
Сибирской ж.д., включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, состоятся 15 сентября 2015 года в 15.00 
в конференц-зале здания администрации Казачинско-
Ленского муниципального района, расположенного по адре-
су: с. Казачинское, ул. Ленина, 10. Ознакомиться с докумен-
тацией, внести предложения и замечания в письменном виде 
можно в течение 30 дней после опубликования данного объ-
явления по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, 
бизнес–центр Sobranie, каб. 410; с. Казачинское, ул. Ленина, 
10, каб. 208, тел.: 8(39562)2-14-79. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

Общероссийским общественным движением  
«Гражданское достоинство»

В соответствии с Распоряжением президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных органи-
заций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и 
реализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина» Общероссийское обществен-
ное движение «Гражданское достоинство» объявляет открытый 
конкурс по выделению грантов некоммерческим неправительствен-
ным организациям. Гранты предоставляются для осуществления соци-
ально значимых проектов по следующим направлениям: защита прав и 
свобод человека и гражданина; защита социально-экономических прав 
трудящихся. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим тре-
бованиям: срок государственной регистрации ННО в качестве юриди-
ческого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее 
одного календарного года; ННО не должны находиться в процессе лик-
видации или реорганизации; ННО должны осуществлять социально 
значимую деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 
2015 года ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 
18.00 по адресу: 121069, Москва, Поварская ул., д. 11, стр. 1, оф. 60—63. 
Контактные телефоны: +7(495)740-16-21, +7(495)741-40-44, адрес 
сайта: www.civildignity.ru. 

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печа-
тью организации: копия выписки из Единого государственного реестра 
юридических лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окон-
чания приема заявок; копии учредительных документов, а также всех 
действующих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о 
том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находит-
ся в процессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии 
действующего решения уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО на момент 
подачи заявки; копии документов, подтверждающих полномочия лиц, 
подписывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения о 
назначении или об избрании физического лица на должность, в соот-
ветствии с которым такое физическое лицо обладает правом действо-
вать от имени заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего 
ведение бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на 
работу либо копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерс-
кого учета); опись вложенных документов, содержащая наименование 
всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде.

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуаль-
ность и социальная значимость проекта; детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации; конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта; реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной 
деятельности); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных 
проектов (по направлению и масштабу); наличие квалифицированных 
специалистов, которых планируется задействовать в реализации про-
екта; наличие дополнительных источников финансирования; террито-
риальный охват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчи-
вости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и не 
позднее 3 рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной ко-
миссии размещены на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации (адрес:www.grants.oprf.ru) и сайте 
Общероссийского общественного движения «Гражданское достоинс-
тво» (www.civildignity.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на официальном портале Об-
щественной палаты Российской Федерации (адрес:www.grants.oprf.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ОРГАНИЗАЦИЕЙ «ЛИГА ЗДОРОВЬЯ НАЦИИ»

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных органи-
заций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и 
реализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина» Общероссийская обществен-
ная организация «Лига здоровья нации» объявляет открытый кон-
курс по выделению грантов некоммерческим неправительственным 
организациям. Гранты предоставляются для реализации социально 
значимых проектов по следующим направлениям (следующему на-
правлению): развитие физической культуры и спорта (за исключением 
профессионального спорта); формирование здорового образа жизни (в 
том числе профилактика курения, алкоголизма и наркомании); охрана 
здоровья; охрана окружающей среды и формирование экологической 
культуры; социальная поддержка людей с ограниченными физически-
ми возможностями. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправительс-
твенные организации (далее – ННО), отвечающие следующим требова-
ниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридическо-
го лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одного 
календарного года;  ННО не должны находиться в процессе ликвидации 
или реорганизации;  ННО должны осуществлять социально значимую 
деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 17 августа по 17 сентября 2015 
года с понедельника по пятницу с 10.00 до 18.00 часов по адресу: Про-
спект Мира, 119, ВДНХ, Павильон №5, г. Москва, 129223 (Отдел гран-
товой поддержки НКО). Контактные тел.: (495) 638-66-99; адрес сайта: 
www.ligazn.ru. 

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печа-
тью организации:  копия выписки из Единого государственного реестра 
юридических лиц, полученная не ранее, чем за два месяца до даты окон-
чания приема заявок; копии учредительных документов, а также всех 
действующих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о 
том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится 
в процессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии дейс-
твующего решения уполномоченного органа (органа юстиции, проку-
ратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО на момент подачи 
заявки;  копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подпи-
сывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения о назначе-
нии или об избрании физического лица на должность, в соответствии с 
которым такое физическое лицо обладает правом действовать от имени 
заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего ведение бух-
галтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо 
копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерского учета); 
опись вложенных документов, содержащая наименование всех прила-
гаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2-х экземплярах) и электрон-
ном виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуаль-
ность и социальная значимость проекта; детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации; конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта; реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной де-
ятельности); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных про-
ектов (по направлению и масштабу); наличие квалифицированных спе-
циалистов, которых планируется задействовать в реализации проекта; 
наличие дополнительных источников финансирования; территориаль-
ный охват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчивости и 
развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 20 октября 2015 года и не 
позднее 3-х рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной ко-
миссии размещены на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сайте 
Общероссийской общественной организации «Лига здоровья нации» 
(адрес: www.ligazn.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся в 
Положении о конкурсе, размещенном на официальном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru).
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НОВОСТИ

Шарапова
возглавила
звездный  
рейтинг

МАРИЯ В ТОПЕ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Мария Шарапова в 11-раз под-
ряд стала самой высокооплачи-
ваемой спортсменкой года по 
версии журнала Forbes.

С июня прошлого года Мария 
заработала 29,2 миллиона дол-
ларов: 6,7 миллиона призовых и 
23 миллиона за счет спонсор-
ских контрактов. В этом году 
Шарапова выиграла два турни-
ра WTA (Женской теннисной ас-
социации) в Брисбене и Риме. 
Что касается соревнований 
«Большого шлема», то Мария 
дошла до финала на Открытом 
чемпионате Австралии, стадии 
1/8 на «Ролан Гаррос», а в нача-
ле июля россиянка уступила в 
полуфинале «Уимблдона» пер-
вой ракетке мира  Серене Уиль-
ямс.

К слову, в рейтинге самых вы-
сокооплачиваемых спортсменок 
вслед за Шараповой расположи-
лась как раз Уильямс, заработав-
шая за год 24,6 миллиона. Замы-
кает тройку лидеров датчанка 
Каролина Возняцки (14,6 милли-
она).

Напомним, в конце июля Ша-
рапова возглавила рейтинг из 50 
отечественных знаменитостей, 
составленный по версии все того 
же Forbes. 

Футболист
Халк вызван
в сборную
Бразилии 

ДОЖДАЛСЯ
ШАНСА

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ питерского 
«Зенита» Халк вызван в нацио-
нальную команду Бразилии 
впервые с чемпионата мира 2014 
года. Главный тренер «селесао» 
Дунга рассчитывает на 29-летне-
го футболиста в товарищеских 
матчах против Коста-Рики (5 
сентября) и США (8 сентября).

— Благодарен Дунге за этот 
шанс. Я ухвачусь за возможность 
всеми силами, — подчеркнул 
Халк.

К слову, в Бразилии многие эк-
сперты полагали, что Дунга не 
вызывает форварда «Зенита» не 
по спортивным причинам. Воз-
главив «селесао» летом прошлого 
года, 51-летний специалист по-
звал Халка на товарищеские игры 
против Колумбии и Эквадора, од-
нако футболист, сославшись на 
травму, ответил отказом. 

Несмотря на повреждение, 
Халк вышел на поле в поединках 
«сине-бело-голубых» против 
«Стандарда» в Лиге чемпионов и 
«Локомотива» в Премьер-лиге, 
что разозлило Дунгу.

В текущем сезоне в пяти играх 
за «Зенит» Халк забил три мяча. 

В столице
стартовал
хоккейный
Кубок мэра

В МОСКВЕ 
ЗАЛИЛИ ЛЕД 

Сергей Сокольский

В МОСКВЕ стартовал традици-
онный Кубок мэра. В первом 
матче турнира столичное «Ди-
намо» одолело подольский «Ви-
тязь» — 3:1.

Это первая победа «бело-го-
лубых» на льду новой арены на 
Автозаводской, которая станет 
для «Динамо» домашней в бли-
жайшем сезоне. Напомним, что 
подопечные Харийса Витолинь-
ша уже провели там один предсе-
зонный турнир памяти великого 
динамовца Аркадия Чернышева, 
но не смогли выиграть ни одного 
матча. В другой встрече первого 
тура встречались ЦСКА и «Спар-
так»: ее результат стал известен 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

Между тем, в Астане завер-
шился Кубок президента Казахс-
тана. Он также состоялся на но-
вой 12-тысячной арене, где те-
перь «Барыс» будет принимать 
гостей. Новоселье подопечные 
Ерлана Сагымбаева отметили 
подобающим образом. В решаю-
щем матче «Барыс» одолел в 
овертайме владивостокский 
«Адмирал» — 3:2 и взял трофей.

БАСКЕТБОЛ В межсезонье Единой лиги многие российские игроки вернулись 
в свои прежние команды

Дают обратный ход
Илья Трисвятский

З
авершается клубное баскетбольное 
межсезонье. В течение ближайших двух 
недель ведущие команды Единой лиги 

будут одна за другой выходить из отпуска и 
начинать подготовку. И хотя отдельные пере-
ходы игроков еще могут состояться, уже 
можно подводить основные итоги трансфер-
ной кампании. Ее главной приметой стало 
возвращение ряда известных российских ба-
скетболистов в свои прежние команды.     

В составе действующего чемпиона ЦСКА 
произошли значительные изменения. Центро-
вой Александр Каун уехал к семье за океан, где 
или подпишет контракт с клубом НБА, или во-
обще завершит с большим баскетболом. Рас-
стались армейцы с американским защитни-
ком Сонни Уимзом, форвардами Манучаром 
Маркоишвили и Алексеем Зозулиным. По-
следний отправился в «Локомотив-Кубань», 
откуда в обратном направлении проследовал 
игрок сборной России Никита Курбанов. Вос-
питанник «красно-синих» уже в третий раз за 
карьеру возвращается в родной клуб.  

Еще один баскетболист сборной защитник 
Дмитрий Кулагин на заре карьеры выступал 
за «молодежку» ЦСКА, затем играл в Нижнем 

Новогороде, Люберцах, Самаре и Санкт-Пе-
тербурге,  и вот теперь он снова оденет кра-
сно-синюю форму.  Дмитрий воссоединился 
со своим младшим братом Михаилом, кото-
рый в прошлом сезоне играл за вторую сбор-
ную России в Суперлиге. Новичков-легионе-
ров у армейцев двое. Это 210-сантиметровый 
британец Джоэл Фрилэнд и американский за-
щитник Кори Хиггинс, пришедшие из клуба 
НБА «Портленд» и турецкого «Газиантепа» 
соответственно. ЦСКА выходит из отпуска 27 
августа и до 15 сентября будет находиться на 
сборах в столице.

 Вне всякого сомнения, самый громкий 
трансфер удалось совершить финалисту Еди-
ной лиги-2014/15 «Химкам». Защитник Алек-
сей Швед предпочел подмосковный клуб про-
должению карьеры в НБА. Напомним, что в 
форме «Химок» Швед провел сезон-2007/07.  
Основной мотивацией возвращения Алексея 
в  Россию стала финансовая составляющая. 
По данным портала Sportando, по трехлетне-
му соглашению игрок получит 10,2 млн дол-
ларов.

Бронзовый призер чемпионата России и 
наш третий участник Евролиги краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» начинает трени-
ровки 20 августа и вступает в сезон с новым 

главным тренером греком Георгиосом Барцо-
касом, который два года назад привел «Олим-
пиакос» к победе в Евролиге. И в «Локо» мы 
наблюдаем возвращение известного баскет-
болиста: снова в команде чемпион Евро-
пы-2007 защитник Сергей Быков. За Красно-
дар он играл почти три года, последние полто-
ра сезона провел в казанском УНИКСе. При-
чем из «Локо» в свое время Сергей уходил не 
без скандала, конфликтуя с тогдашним на-
ставником команды Евгением Пашутиным. 

— У нас с Сергеем была длинная встреча 
после минувшего сезона. В первую очередь он 
отличный игрок и хороший человек, — счита-
ет президент ПБК «Локомотив-Кубань» Анд-
рей Ведищев. — Так как он лидер по натуре и 
на площадке, у него есть характер, но харак-
тер есть и у главного тренера. Надо находить 
компромисс. В том конфликте я никогда не 
занимал ничью сторону — ни тренера, ни иг-
рока. Но мы смотрим вперед, а не в прошлое. 

В «Локо» на смену легионерам Круносла-
ву Симону, Деррику Брауну, Ричарду Хенд-
риксу пришли другие иностранцы — амери-
канцы Брайн Рэндл и Донтей Дрейпер. Отме-
тим и рокировку на позиции центрового — 
ушедшего в «Астану» Алексея Жуканенко 
сменил Кирилл Фесенко (экс-«Автодор»).   

БОКС Сергей 
Ковалев 
впервые 
проведет бой 
в Москве

ГОТОВИТ 
КУЛАКИ

Анна Козина

ЧЕМПИОН мира в полутяже-
лом весе по версиям WBA, IBF и 
WBO Сергей Ковалев, который 
с 2009 года живет, тренируется 
и боксирует в США, приехал в 
Москву, чтобы анонсировать 
первый в своей карьере поеди-
нок, который он проведет в Рос-
сии. Бой состоится 28 ноября. 

Шорт-лист из претендентов 
не стали оглашать заранее, что-
бы те не повысили свои финан-
совые запросы. Пока о будущих 
соперниках говорить нельзя, 
Сергей Ковалев рассказал кор-
респонденту «РГ» об уже побе-
жденных противниках, а также 
о друзьях из мира хоккея и 
кино.

Сергей, в вашей команде в Рос-
сию приехал известный голли-
вудский актер и мастер едино-
борств Стивен Сигал. Он вам ни-
каких секретных техник не от-
крывал?
СЕРГЕЙ КОВАЛЕВ: Меня всегда восхи-
щало то, как он владеет айкидо. Я 
сам попросил показать его ко-
ронную фишку — технику пора-
жающих ударов. Они, если так 
можно выразиться, невидимые, 
но наносят большой урон. Вдруг 
получится продемонстрировать 
на ринге? Хотя бой — это драка. 
Все происходит на адреналине, 
на пределе. Чтобы использовать 
какой-то прием, он должен быть 
доведен до автоматизма. 

Прежде чем пойти в бокс, вы за-
нимались хоккеем. В НХЛ много 
наших хоккеистов играет. На-
верняка тоже с кем-то знакомы?
СЕГРЕЙ КОВАЛЕВ: Евгений Кузнецов — 
мой земляк, из Челябинска. Ро-
сли в соседних дворах. Про него у 
меня есть забавная история. 
Женя приехал в Атлантик-Сити 
на мой бой с Блейком Капарелло. 
После победы подошел, поздра-
вил. А я его не узнал. Видел, что 
лицо знакомое, но уточнить по-
стеснялся. Там такая суета была, 
все хотели сфотографироваться. 
И я был в эйфории, ведь, выиграв 
тот бой, проведя защиту титула 
WBO, я выходил на объедини-
тельный бой с Бернардом Хоп-
кинсом. 

Прозвище «Крушитель» вам 
дала промоутер Кэти Дува для 
раскрутки. Оно прижилось?
СЕРГЕЙ КОВАЛЕВ: Это имя меня моти-
вирует, заставляет в ринге под-
тверждать статус. Пока это уда-
ется. Может, у меня нет горы 
мышц. Но это в боксе не самое 
главное. Нужны тактика и харак-
тер, чтобы добиваться постав-
ленных целей. Стараюсь следо-
вать этому принципу. И вроде ку-
лаки меня еще не подводили. 
Правда, с Хопкинсом мы бокси-
ровали все 12 раундов. Но, навер-
ное, было бы неправильно закан-
чивать тот бой досрочно. Он — ле-
генда бокса, да и в возрасте. Так 
что я был рад победить не нокау-
том, а единогласным решением 
судей.

В Америке на боксе зарабатыва-
ют деньги. Сейчас можете себе 
позволить то, о чем мечтали ког-
да-то, еще в Челябинске?
СЕРГЕЙ КОВАЛЕВ: Мой первый гоно-
рар составил пять тысяч долла-
ров. Тут сильно не разгуляешься. 
К тому же за все те годы, когда 
приходилось боксировать без го-
нораров, я оказался в большой 
финансовая дыре. Сейчас я в рас-
чете с моим менеджером Эгисом 
Климасом, который вкладывал в 
меня деньги на первых порах. Так 
что я не трачу деньги на роскошь. 
У меня есть БМВ 5-й серии. Но я 
не гоняюсь за новыми марками 
автомобилей и моделями телефо-
нов. Траты стали более обдуман-
ными. Купил вот дом в Лос-Анд-
желесе... в кредит. Надо выплачи-
вать. Главное, чтобы семья жила в 
комфорте. Ну и, конечно, на сына 
ничего не жалею — коляски, иг-
рушки, одежда. Все мои победы — 
для него.

Футбол Сегодня в Тушино пройдет главное дерби страны «Спартак» — ЦСКА

Дуэль непобежденных
Илья Зубко, Илья Соболев 

П
ятый по счету тур чемпионата 
России по футболу среди команд 
Премьер-лиги украсит супер-
матч «Спартак» — ЦСКА. На ста-
дионе «красно-белых» в Тушино 

впервые в сезоне будет зафиксирован ан-
шлаг, а сама игра обещает быть нерядовой. 
Обе команды в этом чемпионате остаются не-
побежденными. 

Когда в расписании значится главное дер-
би страны, все остальные встречи авто-
матически уходят на второй план. 
Особенно сейчас, когда и спарта-
ковцы, и армейцы явно 
на ходу. А их оче-
редная битва со-
провождалась до-
вольно скандальным 
переносом. О том, каким образом футболь-
ные власти задним числом меняли регламент 
и разрешили сдвинуть матч с субботы на ве-
чер пятницы, мы рассказывали достаточно 
подробно в предыдущих номерах. В итоге ис-
полнительный директор Премьер-лиги Сер-
гей Чебан был вынужден публично признать, 
что перенос провели, мягко говоря, не совсем 
по правилам.

— Мы согласны с тем, что по регламенту не 
имели права менять дату матча, но мы реши-
ли пойти навстречу клубу, — рассказал Чебан 
журналистам. Футбол состоится на день 
раньше ради того, чтобы ЦСКА смог восста-
новиться перед поездкой в Португалию на 
матч квалификации Лиги чемпионов против 
лиссабонского «Спортинга». «Спартак» вос-
принял эту новость стоически, хотя и без вос-
торга. Но мотивации игрокам «красно-бе-
лых» эти подковерные игры наверняка доба-
вили. А заинтригованные болельщики все 
равно заранее раскупили билеты.

Впрочем, и без того встреча с ЦСКА сто-
ит для команды Дмитрия Алениче-
ва особняком. Ведь в случае 
победы спартаковцы 
обойдут идущих пока 
без очковых потерь 
армейцев в турнир-
ной таблице. Кроме 
того, еще свежи воспоми-
нания о предыдущем дерби, про-
шедшем на стадионе в Тушино весной. Тогда 
«Спартак» был разгромлен с удручающим сче-
том 0:4, и это поражение стало для «красно-бе-
лых» одним из крупнейших за всю историю 
противостояния с ЦСКА.

На этот раз «игры в одни ворота» мало кто 
ожидает. Да, «красно-синие» здорово начали 
сезон и выиграли четыре матча подряд с су-
хим счетом. Но и «Спартак» после ничьей в 
стартовом туре с «Уфой» показывает очень 
симпатичный футбол и отпраздновал три по-
беды кряду. Приход на тренерский мостик 
Дмитрия Аленичева явно взбодрил и саму ко-
манду, и ее болельщиков. Вопрос лишь в том, 
насколько этого запала хватит.

Накануне дерби «красно-белые» провели 
в Тарасовке день открытых дверей для жур-
налистов. И главный тренер «Спартака» 

Дмитрий Аленичев признался, что старто-
вый состав по сравнению с предыдущим мат-
чем против «Крыльев 
Советов» останется 
практически неиз-
менным. По его сло-
вам, под вопросом 
лишь одна пози-
ция.

Что же касается новостей из стана ЦСКА, 
то у команды Леонида Слуцкого отличное на-
строение. Дело в том, что буквально накануне 
в команду вернулся Сейду Думбия. Ивуарий-
ский форвард не смог зарекомендовать себя в 
итальянской «Роме» и отправился в Москву 
уже на правах аренды. Его возвращение мо-
жет здорово помочь армейцам, особенно в 
Лиге чемпионов. Думбия в среду провел пер-
вую тренировку на базе ЦСКА в Ватутинках. 
После чего дал интервью клубной пресс-
службе и заверил болельщиков, что находит-
ся в хорошей форме. Забавно, что Сейду в 
2010-м дебютировал за «красно-синих» как 
раз в дерби со «Спартаком». Сегодня вероят-
ность его появления на поле тоже очень высо-
ка. Интрига лишь в том, рискнет ли Леонид 
Слуцкий включить форварда в основной со-
став, или выпустит на замену.

Своими мыслями о предстоящей встрече с 
«РГ» поделился советник президента екате-
ринбургского «Урала» Александр Тарханов, 
успевший в свое время поработать как в 
ЦСКА, так и в «Спартаке».

Александр Федорович, какие у вас ожидания 
от сегодняшнего дерби?
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Хотелось бы, чтобы полу-
чился матч, как на Суперкубок в Тбилиси 
(трофей завоевала «Барселона», обыграв 
«Севилью» со счетом 5:4. — Прим. «РГ»). По 
настрою, по накалу, по качеству...

Предпосылки для этого есть?
А Л Е К СА Н Д Р  ТА Р Х А Н О В :  В принципе, сейчас и 

ЦСКА, и «Спартак» демонстрируют комби-
национный футбол. «Спартак» не выбивает 
мяч куда попало, а пытается вывести его из 
обороны через пас, через комбинации. 
ЦСКА — то же самое делает. Поэтому матч 
должен получиться интересным. И еще, ко-
нечно, хотелось бы атакующей игры, чтобы 
она завораживала. Тем более что на матче 
ожидается аншлаг.

Перенос дерби на день раньше как-то ска-
жется на настрое футболистов?
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Да нет, это же нормальное 
явление в нашей стране. Переносим, идем ко-
му-то навстречу. У ЦСКА будет серьезная 
игра в Лиге чемпионов, лишний день на под-
готовку армейцам не помешает.

Согласны с Василием Березуцким, который 
заявил, что «Спартак» показывает более ин-
тересный футбол, чем в прошлом сезоне?
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Конечно. В прошлом году 
при Якине вообще непонятно во что играли. 
Да и не только при Якине: после Олега Ивано-
вича Романцева «Спартак» при всех играет 
непонятно во что. Может, только при Карпи-
не какие-то проблески были, но не хватало 
стабильности. Впрочем, и у Аленичева мы 
пока видим только наметки той игры, кото-
рую он планирует ставить команде.

«Спартак» пока все свои матчи провел пер-
вым номером. Сумеет ли команда перестро-
иться в дерби в случае необходимости?
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Я вообще не понимаю вот 

это разделение на первый-второй номера. Ко-
манда всегда должна стремиться навязать со-
пернику свою игру, свою волю. И «Спартак» 
однозначно будет пытаться это делать. Так же 
как и ЦСКА. Надеюсь, не будет ни первых, ни 
вторых номеров, а обоюдоострая игра.

После матчей армейцев со «Спартой» много 
говорили о медлительности армейских за-
щитников. А ведь у «Спартака» есть быстрые 
Промес, Попов.
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Многое зависит от того, как 
сыграет вся команда в обороне. Я не припом-
ню быстрых защитников в мировом футболе. 
Тут нужны тактическая грамотность, чтение 
игры. У Игнашевича и братьев Березуцких 
все это есть.

Появление Думбия в заявке ЦСКА сильно 
скажется на результате предстоящей игры?
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Сейчас нужно понять, в ка-
кой форме находится Думбия. В «Роме» он иг-
рал мало, много пропустил из-за травм. Поэ-
тому нельзя однозначно говорить, что ЦСКА 
получил реальное подспорье, если речь идет о 
непосредственно матче со «Спартаком». 
Опять же непонятно, хватит ли ему тех трени-
ровок, которые он успел провести перед дер-
би. Но в целом, если вспомнить, как Сейду иг-
рал в нашей Премьер-лиге, это, конечно, 
очень серьезное усиление для армейского 
клуба.

На кого поставили бы в предстоящем  матче?
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Сложно сказать, как закон-
чится матч, но ЦСКА — однозначный фаворит. 
«Спартаку» пока не приходилось встречать-
ся с подобным сопротивлением, и неизвест-
но, как «красно-белые» покажут себя на фоне 
соперника, который будет мощно прессинго-
вать, быстро выходить в атаку. 

Сергей Ковалев некоторым бое-
вым приемам научился у голли-
вудской звезды Стивена Сигала.

Сергей Быков снова будет выступать за красно-
дарский «Локомотив-Кубань».
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Онлайн-трансляция матча на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 августа, пятница

НТВ-Плюс Наш футбол
17.00 «Амкар» — «Анжи» — прямая трансляция

Первый канал
21.30 «Спартак» — ЦСКА — прямая трансляция

15 августа, суббота
НТВ-Плюс Спорт-Плюс
16.30 «Зенит» — «Краснодар» — прямая трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
21.30 «Кубань» — «Рубин» — прямая трансляция

16 августа, воскресенье
НТВ
13.30 «Локомотив» — «Терек» — прямая трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
17.00 «Динамо» — «Урал» — прямая трансляция

20.00 «Ростов» — «Крылья Советов» — прямая тран-

сляция

17 августа, понедельник
НТВ-Плюс Наш футбол
19.00 «Мордовия» — «Уфа» — прямая трансляция
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Акцент

 Все билеты на игру были проданы заранее. 
Ждем рекорда посещаемости сезона

В предыдущем, весеннем столичном дерби, 
армейцы разгромили «Спартак» на его стадионе 

в Тушино с удручающим счетом 4:0.
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